
Мелита Вуйнович о том, 

когда в России наступит спад 

заболеваемости и станет ли 

COVID-19 сезонной инфекцией

ТОЛЬКО В «РГ» Как изменится Единый госэкзамен в следующем 
учебном году

Сдавать и не сдаваться

Любовь Проценко 

В 
главный универмаг стра-
ны — ГУМ на Красной пло-
щади, где основной товар 

— наряды с мировыми бренда-
ми, многие горожане обычно за-
глядывают разве что выпить 
кофе во время прогулки по цен-
тру Москвы — цены здесь далеко 
не каждому по карману. Но за-
щита жизни и здоровья от ко-
варного вируса в равной мере 
нужна всем — и богатым, и бед-
ным. А потому самый первый 
мобильный прививочный пункт 
от  CОVID-19 открылся вчера 
именно здесь, в самом сердце 
столицы. И, несмотря на 22-гра-
дусный мороз, на приглашение  
властей сделать в нем прививку 
от коронавируса откликнулись 
жители всего мегаполиса.

В живой очереди на укол од-
ной из первых встала 64-летняя 

Вера Давыдкина. Она приехала 
из Новой Москвы, из Некрасов-
ки. 

— Надоело дома сидеть в 
страхе заразиться, — рассказала 
она корреспондентам «РГ». — 
Хочу, как раньше, гулять, встре-
чаться с друзьями, ходить в го-
сти. Вот и поехала сюда, как 
только узнала, что в ГУМе от-
крывается прививочный пункт. 
Заодно и у Кремля погуляю, дав-
но не бывала здесь.

 Сотрудники ГУМа рады 
вдвойне: не надо выбирать вре-

мя, чтобы сходить на прививку 
в поликлинику по месту жи-
тельства. Вакцина сама приеха-
ла к ним. 

— Мы работаем среди людей, 
и риск подцепить вирус очень 
велик. Поэтому я, конечно же, 
вакцинируюсь, — поделилась 
менеджер Рабия Отаева. 

«Записи у нас нет, — расска-
зала «РГ» Наталья Кузенкова, 
главный врач  городской поли-
клиники № 68, выездная брига-
да из которой развернула этот  
прививочный пункт. — Привива-

ем всех желающих. Записали 
лишь первых 15 человек — они 
пришли еще накануне, едва 
услышав о том, что в ГУМе мож-
но будет  сделать прививку. Мы 
еще только оборудование рас-
ставляли». 

Замечу: пункт в универмаге 
получился  вполне достойным. 
Служебные помещения на пер-
вой линии третьего этажа прев-
ратились в ресепшен для запи-
си, кабинет врача для предвари-
тельного  осмотра пациента, 
процедурную, где делают саму 
прививку... 

Даже небольшой гардероб в 
универмаге есть: посетители 
оставляют там верхнюю одеж-
ду, чтобы в течение сорока ми-
нут, которые проходят от самой 
прививки до поствакцинально-
го осмотра, чувство-
вать себя очень ком-
фортно. 

Ксения Колесникова

В
ажная новость для ны-
нешних десятиклас-
сников, которые бу-
дут сдавать ЕГЭ в 
2022 году: Федераль-
ный институт педаго-
гических измерений 
публикует перспек-
тивные модели ЕГЭ. 

Как изменится Единый госэкза-
мен? Правда ли, что задания 
станут сложнее? Сократится ли 
количество 100-балльников? 
На самые острые вопросы отве-
чает заместитель директора 
ФИПИ Ольга Котова.

Ольга Алексеевна, многих вол-
нует: будут ли новые задания 
использоваться в ЕГЭ 2021 
года?

ОЛЬГА КОТОВА: Нет, не будут! Пер-
спективные модели ЕГЭ никак 
не затрагивают выпускников 
2021 года. Ребята, которые сей-
час заканчивают школу, будут 
сдавать экзамены по тем моде-
лям, которые были опубликова-
ны еще в августе и уже утвер-
ждены. Никаких изменений 
здесь не планируется.

Что касается ЕГЭ-2022 — то 

изменения действительно бу-
дут. И это не наша прихоть, за-
дачи усложнить экзамен не сто-
ит. Все дело в том, что именно в 
2022 году школу будут закан-
чивать ребята, которые с пер-
вого класса учились по совре-
менным школьным стандар-
там. А в них совершенно другие 
подходы.  Во главе угла не 
просто знание фактов, дат или 
формул, но их практическое 
применение. Сделан акцент на 
то, что школа должна научить 
ребенка анализировать, систе-
матизировать, отбирать и ком-
бинировать данные, делать на 
их основе выводы. Но никаких 
«революций» мы не планиру-
ем. Переход от проверки зна-
ний к практике будет постепен-
ным. И те перспективные зада-

ния, которые напугали некото-
рых, — это еще не утвержден-
ные модели ЕГЭ 2022 года.

Что же это?
ОЛЬГА КОТОВА: Это концептуальная 
разработка. Мы обсуждаем ее с 
профессиональным сообщест-
вом, апробируем все, что толь-
ко можно. Новые элементы бу-
дут внедряться в реальный экза-
мен постепенно и только после 
длительного обсуждения. В пер-
вом этапе апробации в декабре 
прошлого года приняли участие 
более 36 тысяч одиннадцати-
классников из 21 региона. Зада-
ния выполняли ребята с высо-
кой, средней и слабой подготов-
кой. Впереди детальный анализ 
результатов, тех замечаний и 
предложений, которые к нам 

уже поступили от специалистов 
из всех регионов нашей страны. 
Еще один этап апробации пла-
нируется весной. Затем сфор-
мируем конкретные планы поэ-
тапной корректировки моделей 
контрольных измерительных 
материалов ЕГЭ в 2022—2024 
годах.

Какие трудности вы уже уви-
дели?

ОЛЬГА КОТОВА: «Традиционные» 
для российской школы — связан-
ные с чтением и пониманием 
текста. Некоторые ребята не мо-
гут правильно прочитать ин-
струкции по выполнению зада-
ния и тексты, предложенные 
для анализа в ЕГЭ по русскому 
языку, истории, обществозна-
нию. Считывают только ключе-
вые слова-маркеры и упускают 
важные детали. Но для нас это 
тоже сигнал — мы уже видим, 
как нужно скорректировать за-
дания, инструкции, чтобы дети 
лучше их понимали.

Кроме того, мы заметили, 
как по-разному выпускники 
воспринимают одинаковые по 
сложности и по структуре тек-
сты, написанные на разные 
темы. 

Например, в ЕГЭ по русско-
му языку задания к тексту о 
кино и фильмах ребята выпол-
няли гораздо лучше, чем анало-
гичные задания к тексту о про-
блеме переработки бытовых от-
ходов. То есть более привлека-
тельный для выпускников кон-
текст может иметь ключевое 
значение для успешности.

Еще один момент — мы очень 
четко увидели негативные по-
следствия натаскивания на ти-
повые задания. Даже сильные 
ребята очень тяжело восприни-
мают объективно простые, но 
незнакомые задачи. То есть те, 
формулировка которых им 
раньше не встречалась. 

Так, по математике сложное, 
но уже известное типовое зада-
ние по программе старшей шко-
лы на свойства производной ре-
бята решали лучше простых, но 
новых задач уровня 7—9 клас-
сов. Похожие затруднения во 
время апробации возникли у 
ребят при выполнении простых 
расчетов концентра-
ции химических ве-
ществ в ЕГЭ по химии. 

АКТУАЛЬНО На Красной площади заработал первый мобильный 
прививочный пункт  

В ГУМе у вакцины 

03
Иностранцев 
не выдворят 
из России за 
мелкие нару-
шения, если у 
них есть тут 
близкие родст-
венники

07
Налог за «уби-
тое» авто пла-
тить не придет-
ся, даже если 
машина не 
снята с учета

08
В Подмосковье 
изменились 
сроки записи 
детей в школу

09
Для студентов 
на удаленке 
составили 
«кодекс чести»

09
В космос 
запустят 
три школьных 
спутника

11
Мировой 
мюзикл о про-
винциальном 
театре ставят в 
Екатеринбурге

12
Сборная 
России по ганд-
болу выступит 
на втором 
этапе ЧМ

ЭКСКЛЮЗИВ

Пока 10-классники изучают новые 
задания, ученики 11 классов вышли 
на финишную прямую перед ЕГЭ.

А К Ц Е Н Т

Перспективные модели ЕГЭ никак 
не затрагивают выпускников 2021 года. 
Никаких изменений здесь 
не планируется

Австралийский доллар 56,7525
Азербайджанский манат 43,5394
Армянский драм** 14,1023
Белорусский рубль 28,9558
Болгарский лев 45,6542
Бразильский реал 13,9757

Венгерский форинт** 24,7341
Вон Республики Корея*** 66,8500
Гонконгский доллар* 95,4103
Датская крона 12,0034
Доллар США 73,9735
Евро 89,3304

Индийская рупия* 10,0961
Казахстанский тенге** 17,5839
Канадский доллар 57,8279
Киргизский сом** 87,5334
Китайский юань 11,3907
Молдавский лей* 42,7716

Новый туркменский манат 21,1655
Норвежская крона* 85,9917
Польский злотый 19,6404
Румынский лей 18,3198
СДР  106,5514
Сингапурский доллар 55,4774

Таджикский сомони* 64,9175
Турецкая лира* 98,3076
Узбекский сум**** 70,6312
Украинская гривна* 26,2690
Фунт стерлингов 100,1453
Чешская крона* 34,0719

Шведская крона* 87,9925
Швейцарский франк 82,9671
Южноафриканский рэнд* 48,3061
Японская иена** 71,2860

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.01.21

Сегодня Госдума 
седьмого созыва открывает 
свою весеннюю 
сессию

Сергей Лавров 
подвел итоги 
дипломатии 
за минувший 
год

Солдаты срочной службы 
смогут просить 
у банков 
отсрочку 
по кредитам

Чемпионат мира-2021: 
шайбу вбрасывают 
в политическую игру
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ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
объяснил, при каких 
условиях можно поменять 
детям фамилию и имя

Как тебя 
теперь зовут?

Наталья Козлова

Сложную семейную ситуацию разобрал Верховный 
суд. Он ответил на неожиданный вопрос: в каких слу-
чаях родитель, будучи в разводе, может поменять де-
тям имя, фамилию и отчество, не спрашивая на это со-
гласие второго родителя?  

Эта история началась в районном суде на юге стра-
ны. В Краснодаре в суд пошла мать двоих детей. Жен-
щина решила поменять своим детям имя, отчество и 
фамилию. Сделать это она решила, не спрашивая со-
гласия их отца — своего бывшего супруга. 

По словам истицы, отец никак не участвует в жизни 
сына и дочери. И вообще дети не хотят иметь с ним ниче-
го общего, поэтому будут рады сменить его фамилию.

Решать что-либо без опеки, если есть несовершен-
нолетние дети, невозможно. В нашем случае опека по-
требовала, чтобы бывший муж женщины согласился 
на смену фамилии своих детей и имени одного из них. 
Мать же посчитала, что у бывшего супруга вообще не 
надо спрашивать согласия, и отправилась в 
суд, чтобы доказать, что согласие отца в таком 
случае — лишнее. 

ЖИЛЬЕ Оправдана ли 
сейчас покупка квартиры 
для сдачи в аренду

Съемные 
детали

Марина Трубилина

Около 15—20% покупателей квартир сейчас — инвесто-
ры, которые не собираются переезжать в жилье, а 
вкладывают деньги ради получения дохода в будущем. 
Однако, по мнению экспертов, доходность такого 
«бизнеса» падает.

Доля тех, кто приобретает квартиры именно с це-
лью инвестиций, за 2020 год выросла в три раза — со 
стандартных 5—6% до 17—18%, говорит руководитель 
центра новостроек компании «Этажи» Сергей Зайцев. 
На это повлияли рекордно низкие ставки по ипотеке, 
снижение доходности банковских вкладов, ослабление 
курса рубля. Из этих 18% около 7% планируют сдавать 
жилье, 9% — продавать на этапе роста цены, еще 2% 
пока не определились. 

Цены на квартиры растут, но арендные ставки сни-
жаются. За год, по данным портала «Мир квартир», 
плата за наем жилья увеличилась только в пяти из 16 
городов-миллионников (Новосибирске, Волгограде, 
Омске, Красноярске и Самаре). Съем в Казани, Санкт-
Петербурге и Москве подешевел на 9—11%. Благодаря 
снижению ипотечных ставок арендаторы покупают 
собственное жилье, а спрос в сегменте найма квартир 
падает, считает гендиректор портала Павел 
Луценко. Пока объем предложения не вырос, 
отмечают в аналитическом центре ЦИАН.
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А К Ц Е Н Т

Кабинет осмотра врача, 
процедурная, ресепшен — 
здесь все, как в хорошей клинике
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НАДЗОР Прокуратура 
Московской области 
предложила принять новые 
правила для частных домов 
престарелых

Частников 
узаконят

Иван Егоров

Проблема дольщиков в Подмосковье будет решена в 
ближайшие два года. Как поможет этого добиться про-
куратура и как бороться с частниками, которые откры-
вают опасные дома престарелых, а также о росте ки-
бермошенничеств и криминале в среде мигрантов в 
интервью «Российской газете» рассказал прокурор 
Московской области Сергей Забатурин.

Сергей Владимирович, в последнее время редкий месяц в 
стране проходит без сообщений о пожарах в частных до-
мах престарелых. Не исключение и Московская область, 
где в прошлом году уже были смертельные пожары. По-
нятно, что эта проблема лежит в том числе и правовой 
плоскости — многие из подобных пансионов никак офи-
циально не зарегистрированы и их владельцы по сути ни 
за что не отвечают. Что нужно сделать, чтобы защи-
тить стариков от небезопасных частных услуг?

СЕРГЕЙ ЗАБАТУРИН: Для этого, по нашему мнению, требуется 
изменение законодательства. Многие из инди-
видуальных предпринимателей не заключают 
со стариками договор социального патронажа.
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ПЛАНЫ Минимальную 
выплату по больничному 
установят в размере МРОТ

Пособие 
для начала 

Елена Манукиян

Минимальный размер пособия по больничному листу 
останется в размере минимального размера оплаты 
труда (МРОТ), а все страховые социальные выплаты 
назначат проактивно. Законопроект правительства об 
этом готовится к первому чтению в Госдуме.

Планируется, что выплата будет рассчитываться 
исходя из суммы не менее одного МРОТ в месяц, при-
чем с учетом районных коэффициентов, если они есть 
на территории региона. В 2021 году МРОТ составит 
12792 рублей — за один день больничного работнику 
обязаны будут выплатить минимум 426,4 рубля. 

В Фонде социального страхования обратили внима-
ние, что в большинстве случаев пособие в размере 
МРОТ будут получать те граждане, которые только на-
чали трудовую деятельность. Это связано с тем, что 
выплата по временной нетрудоспособности, а также 
беременности и родам и ежемесячное пособие по ухо-
ду за ребенком зависят от среднего заработка за по-
следние два года. Для тех, кто работает неполный рабо-
чий день или неполную рабочую неделю, сумма выпла-
ты и впредь будет рассчитываться пропорционально 
продолжительности рабочего времени.

Законопроектом закрепляется и проактивное на-
значение социальных страховых выплат с 2022 года. 
Они придут автоматически, заявлений не потребуется. 
В связи с этим все больничные станут электронными.  

ВЛАСТЬ Президент 
поручил скорректировать 
нацпроекты

Цели и планы 

Кира Латухина

К апрелю кабмин скорректирует нацпроекты и го-
спрограммы в соответствии с Единым планом. К марту 
необходимо представить предложения по сдержива-
нию цен на стройматериалы. Кроме того, скоро гра-
ждане смогут получать госуслуги без предоставления 
бумаг, а информировать о результатах тестов на коро-
навирус будет портал госуслуг. Эти и другие поруче-
ния дал президент по итогам совместного заседания 
Госсовета и Совета по стратегическому развитию и 
нацпроектам.

Владимир Путин поручил принять за основу разра-
ботанный правительством проект Единого плана по 
достижению национальных целей развития на период 
до 2024 года и на плановый период до 2030 года. До 
февраля кабмин доработает проект Единого плана и 
представит Совету при президенте по стратегическо-
му развитию и нацпроектам. К апрелю правительство 
скорректирует при необходимости нацпроекты и го-
спрограммы в соответствии с Единым планом.

Целый блок поручений касается вопросов строи-
тельства. К февралю 2022 года должны быть оптимизи-
рованы процедуры в этой сфере, в том числе с возмож-
ностью их выполнения по принципу «одного окна» с 
использованием цифровых технологий и информаци-
онных систем. Необходимо будет внести поправки в 
законодательство, которые синхронизируют проекти-
рование и строительство с подключением к инженер-
ным сетям и переносом коммуникаций. Также будет 
определен правовой статус апартаментов.

По поручению главы государства будет рассмотрен 
вопрос упрощенного порядка привлечения трудовых 
мигрантов — не граждан России, в том числе из отдель-
ных стран СНГ, на стройки с соблюдением санитарно-
эпидемиологических требований в связи с пандемией. 
Кроме того, к марту должны быть готовы предложения 
по ограничению роста цен на стройматериалы.

Расширится программа доступности авиаперево-
зок пассажиров с Дальнего Востока и обратно. При 
этом особое внимание будет сделано на исключении 
возрастных ограничений. Также будет расширена про-
грамма региональных и местных авиаперевозок. Пред-
ложения Путин указал подготовить к 15 марта.

Согласно другим поручениям, граждане при жела-
нии скоро смогут без предоставления бумаг использо-
вать электронные документы для получения госуслуг. 
А уведомления о результатах тестирования на 
COVID-19 и записи на вакцинацию против коронави-
руса можно будет получить через госуслуги — прези-
дент поручил проработать этот вопрос. Доклад по этим 
темам он получит уже к февралю.

Еще Путин поручил предоставить медикам за по-
мощь больным коронавирусом соцвыплаты в двойном 
размере за работу в эти новогодние праздники. Регио-
ны получат финансовую помощь на развитие инфра-
структуры дополнительного образования. До марта 
будет проработана возможность передачи в бюджеты 
муниципальных образований поступлений от налога 
на профессиональный доход, зачисляемых в бюджеты 
регионов. Также будет проведен анализ, и при выявле-
нии возможных выпадающих доходов или дополни-
тельных расходов региональных бюджетов при выпол-
нении нацпроектов их компенсируют из госказны.  

ПАРЛАМЕНТ Сегодня Госдума седьмого созыва открывает завершающую сессию

Морозная, весенняя 
Татьяна Замахина

С
егодня в Госдуме пройдет 
первое пленарное заседа-
ние весенней сессии. 

Этот парламентский сезон ста-
нет завершающим для депута-
тов нынешнего созыва. Боль-
шинству из них предстоит 
включиться в избирательную 
гонку-2021, но до этого рассмо-
треть сотни новых законопро-
ектов. 

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин обозначил клю-
чевые задачи на сессию на сове-
щании с главами фракций. В 
приоритете — продолжить ис-
полнение Послания президента 
Федеральному Собранию (на 
данный момент оно выполнено 
на 85 процентов). Еще одним 
ключевым направлением, как и 
прежде, останутся инициативы 
по поддержке граждан и эконо-
мики в период пандемии. Кроме 
того, продолжится работа над 
законодательным оформлени-
ем новых норм Конституции. 
Так, на одном из первых пленар-
ных заседаний депутаты могут 
рассмотреть президентский па-
кет о запрете для российских 
чиновников иметь второе граж-
данство или вид на жительство. 
А еще в ближайшее время в по-
вестке ожидается законопроект 
о приоритете норм Конститу-
ции в Семейном кодексе.

В профильном Комитете по 
госстроительству и законода-
тельству также ожидают в но-
вую сессию внесения новых 
проектов во исполнение кон-
ституционных изменений. 
Предполагается, что от кабмина 
поступят поправки в законы о 
науке, культуре, здравоохране-
нии и ряд других, сообщил глава 
комитета Павел Крашенинни-
ков.

Депутатам также предстоит 
рассмотреть долгожданный за-
конопроект о «гаражной амни-
стии». По словам Крашенинни-
кова, документ позволит гра-
жданам без лишних сложностей 

оформить свои права на гаражи 
и землю под ними. «Что немало-
важно, при оформлении права 
собственности гражданам не 
придется оплачивать госпошли-
ну, — пояснил парламентарий. — 
Помимо этого граждане будут 
освобождены от необходимости 
самостоятельно обеспечивать 
кадастровый учет объектов».

Комитет по охране здоровья 
продолжит работать над зако-
нопроектом об упрощении про-
цедуры получения согласия на 
медпомощь, рассказал глава ко-
митета Дмитрий Морозов. Этот 
документ разрешает бригадам 
медиков оказывать скорую и 
неотложную медпомощь без 
процедуры письменного офор-
мления добровольного согла-
сия. Еще один проект разрешает 
применить дефибрилляторы 
без специальной подготовки. 
«Это поможет спасти тысячи 
жизней», — пояснил Морозов.

Глава думских «единорос-
сов» Сергей Неверов среди ос-
новных планов назвал законо-
проекты, которые направлены 
на недопущение монополиза-
ции розничной торговли лекар-
ствами, создание здоровой кон-
куренции на фармрынке.

В весеннюю сессию также 
продолжится работа над трудо-
вым законодательством — в ча-
сти совершенствования оказа-
ния услуг населению в сфере за-
нятости. Это позволит более эф-
фективно развивать внутрен-
нюю трудовую миграцию, сооб-
щил Неверов.

«Единая Россия» также бу-
дет выступать за то, чтобы уже-
сточить ответственность для не-
плательщиков алиментов, по-
высить пособия беременным 
женщинам, гарантировать дол-
жникам сохранение минималь-
ного дохода и подстегнуть ком-
пании трудоустраивать поте-
рявших работу во время панде-
мии людей.

Еще момент, вокруг которо-
го идут споры уже не один год, — 
выходной 31 декабря. После 

того как предложение поддер-
жал президент, парламентарии 
решили вернуться к обсужде-
нию этого вопроса. По словам 
первого замглавы фракции ЕР 
Андрея Исаева, Госдума может 
принять поправки в Трудовой 
кодекс на эту тему в стартую-
щую сессию.

В Комитете по вопросам се-
мьи назвали в числе приоритет-
ных инициативу о погашении 
многодетным 450 тысяч рублей 
по ипотеке на строительство 
частного дома. Как рассказала 
первый замглавы комитета Оль-
га Окунева, актуальным также 
остается вопрос о возможности 
направления средств маткапи-
тала на то, чтобы дать ребенку 
образование у индивидуально-
го предпринимателя.

В свою очередь думский Ко-
митет по образованию и науке в 
весеннюю сессию займется до-
работкой законопроекта о ди-
станционном обучении, сооб-
щила замглавы комитета Лари-
са Тутова. По словам депутата, 
предстоит серьезная доработка, 
чтобы документ соответствовал 
санитарным нормам. Ведь уче-
никам противопоказано прово-
дить за экранами ноутбуков и 
смартфонов более пяти часов в 
сутки. Готовятся к рассмотре-
нию и другие поправки в сфере 
образования, которые направ-
лены на повышение зарплат пе-
дагогов. Один из них — о базовой 
ставке для учителей, другой — о 
статусе педагогического работ-
ника.

Один из приоритетов работы 

Комитета по труду, соцполити-
ке и делам ветеранов — прора-
ботка вопроса о введении безза-
явительного назначения стра-
ховой пенсии по инвалидности, 
сообщил замглавы этого коми-
тета Михаил Терентьев. «Это 
крайне необходимый шаг не 
только в условиях пандемии, но 
и в целом для людей с инвалид-
ностью, чтобы облегчить им 
жизнь», — сказал парламента-
рий.

Глава Комитета по экологии 
и охране окружающей среды 
Владимир Бурматов ждет при-
нятия закона, который запре-
щает судебным приставам изы-
мать домашних животных. Эти 
новшества позволят остановить 
практику шантажа должников, 
когда их питомцев фактически 

берут в заложники. Правитель-
ство уже дало положительное 
заключение на законопроект.

Комитет по безопасности и 
противодействию коррупции 
продолжит работу над законо-
проектом, который запретит 
использовать мобильники в ме-
стах лишения свободы. Глава ко-
митета Василий Пискарев объя-
снил, что новшество поможет 
защитить граждан от мошенни-
ческих действий, совершаемых 
с помощью мобильной связи та-
кими лицами. Другой разрабо-
танный в комитете законопро-
ект позволит оперативно огра-
ничить доступ к информации, 
содержащей обоснование или 
оправдание экстремистской 
или террористической деятель-
ности.

В Комитете Госдумы по физ-
культуре, спорту, туризму и де-
лам молодежи продолжат над 
проектами о создании единого 
федерального реестра туристи-
ческих агентов и об обязатель-
ной аттестации гидов для рабо-
ты в России. Уже в январе Госду-
ма может принять поправки, ко-
торые позволят россиянам ком-
пенсировать затраты на спорт 
через получение налогового вы-
чета. «Это станет приятным бо-
нусом для тех, кто посещает 
спортивные занятия, фитнес-
клубы, ходит на тренировки», — 
отметил глава комитета Борис 
Пайкин.

Что касается графика рабо-
ты, то Госдума будет проводить 
два пленарных заседания в не-
делю вместо трех из-за сохране-
ния неблагоприятной ситуации 
с коронавирусом. «Обсудили 
график работы, в принципе ре-
шено в связи с тем, что ковид-
ные ограничения сохраняются, 
постараться проводить не более 
двух заседаний в неделю: втор-
ник-среда», — заявил вчера по-
сле окончания заседания Сове-
та Думы первый вице-спикер 
Александр Жуков. Он добавил, 
что тем не менее в случае необ-
ходимости у Думы остается воз-
можность назначать заседания 
в четверг, если останутся нерас-
смотренные вопросы.

Вместе с тем, как сообщал 
ранее спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, коронавирусные огра-
ничения в парламенте посте-
пенно будут сниматься. Так, по 
его словам, в здание Госдумы 
вернутся журналисты — приня-
то решение допустить по одно-
му корреспонденту от каждого 
издания.

Сохранится и формат «пра-
вительственных часов» с обсу-
ждением актуальных вопросов. 
Так, 10 февраля депутаты заслу-
шают информацию министра 
экономического развития Мак-
сима Решетникова о ситуации с 
ценами, в первую очередь на 
продовольственные товары.  

ПРОЕКТ 
Солдаты 
срочной 
службы смогут 
просить 
у банков 
отсрочку 
по кредитам

ДОЛЖНИКОВ 
ПОДОЖДУТ
Владислав Куликов

Правительство России подгото-
вило положительный отзыв на 
законопроект, дающий право 
солдатам срочной службы про-
сить у банков отсрочку по вы-
плате кредитов или как мини-
мум уменьшать ежемесячные 
платежи.

Инициативу направил в пра-
вительство страны для получе-
ния отзыва депутат Госдумы 
Анатолий Аксаков. Правда, он 
предложил подойти к делу 
шире и дать подобную поблаж-
ку еще и курсантам военных 
училищ. Однако данную часть 
предложения правительство не 
поддержало.

«Не ясно, почему курсантам 
военных профессиональных 
образовательных организаций 
и военных образовательных ор-
ганизаций высшего образова-
ния, обучение в которых проис-
ходит исключительно на добро-
вольном волеизъявлении, пре-
доставляются такие же льготы, 
как и военнослужащим, призыв 
на военную службу которых 
происходит по обстоятельст-
вам от них независящим», — за-
метили правительственные эк-
сперты.

Кроме того, отмечают в пра-
вительстве, курсанты военных 
вузов являются менее платеже-
способными, чем студенты дру-
гих учебных заведений средне-
го и высшего образования, что 
ставит их в неравное положе-
ние.

К тому же платежеспособ-
ность курсантов гораздо выше, 
чем у студентов. После первого 
курса курсанты заключают 
контракт и начинают получать 
соответствующие оклады. Ми-
нимальный тариф — более 13 
тысяч рублей. Но есть надбав-
ки. Например, при выслуге от 2 
до 5 лет к окладу автоматиче-
ски прибавляется 10 процен-
тов. 

Это значит, что, если моло-
дой человек поступил в воен-
ный вуз после школы, эту над-
бавку он получит уже на тре-
тьем курсе. 

Если до поступления он от-
служил год срочной службы, то 
надбавку получит уже на вто-
ром курсе. Плюс доплачивают 
за хорошие и отличные оценки. 
А надбавка за особые достиже-
ния в службе, в том числе 
успешную сдачу нормативов по 
физподготовке, может соста-
вить до 70 процентов оклада по 
должности. 

Также у курсантов есть 13-я 
зарплата и полное государствен-
ное обеспечение. Так что, если не 
брать в расчет возможную под-
держку родителей, финансовые 
возможности курсанта намного 
выше, чем у студента. 

Поэтому, полагают в прави-
тельстве, обращаясь в банк за 
кредитом, будущий офицер 
должен рассчитывать свои фи-
нансовые силы.

Что же касается солдат сроч-
ной службы, то сегодня часто в 
строй становятся уже достаточ-
но зрелые молодые люди, окон-
чившие вузы. Конечно, о том, 
что придется служить после вы-
пуска, знают все. Однако иног-
да призыв становится все-таки 
неожиданностью. Допустим, 
молодой человек рассчитывал 
поступить в аспирантуру, но 
срезался на экзаменах. Или не 
сдал текущую сессию в вузе.

Бывает, что молодой человек 
к моменту призыва успел же-
ниться, взять какой-то кредит, 
например, на машину, или даже 
ипотеку. Согласно проекту в та-
ком случае он сможет попро-
сить в банке отсрочку.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил работу Российского 
института стратегических исследований

Один пояс — 
один институт

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин провел рабо-
чую встречу с ди-
ректором Россий-
ского института 
стратегических ис-
следований Михаи-
лом Фрадковым.

Э т о  к р у п н ы й 
аналитический центр, который 
занимается информационным 
обеспечением кремлевской ад-
министрации, парламента, Сов-
беза, аппарата правительства, 
министерств и ведомств.

Владимир Путин поинтере-
совался, как работает институт. 
Фрадков поблагодарил за по-
стоянную заботу. «Я думаю, что 
это залог облагораживания на-
шей работы в хорошем, широ-
ком смысле», — сказал он. «По-
тому что мы пытаемся занять 
публичное место в экспертной 
среде, причем и среди своих, и 
среди зарубежных экспертов, — 
уточнил директор. — Работа не-
простая, требующая особого 
внимания, потому что сейчас 

экспертизы и глубокие исследо-
вания в повестке сегодняшнего 
дня, есть вопросы, которые тре-
буют действительно большего 
осмысления». Фрадков побла-
годарил за возможность сделать 
представительское помещение 
для института. Это важно пото-
му, что это площадка, на кото-
рую можно привлекать экспер-
тов и заниматься комплексным 
анализом. «Это, мне кажется, 
сейчас требуется», — заметил 
он.

Ранее Фрадкову было пору-
чено представлять Россию в ки-
тайском проекте «Один пояс, 
один путь». «Поэтому мы взяли 
в институте на вооружение 
тему Большой Евразии, куда мы 
хотели бы погрузить все про-

блемы и возможности вот этого 
проекта, чтобы обеспечить пре-
жде всего российские интересы. 
Это такая работа, которая долж-
на вестись с нашими региона-
ми, через которые проходит 
«Пояс и путь», чтобы вовремя 
заметить и не пропустить то, 
что может стать риском для 
обеспечения наших интере-
сов», — пояснил он.

«Какие темы, вы считаете, 
сейчас наиболее приоритетные, 
которыми занимается инсти-
тут?» — поинтересовался Путин. 
«Мы традиционно занимаемся 
международной тематикой, и 
здесь, конечно, нам интересно, 
как будут развиваться события 
в конкурентной среде — и в по-
литике, и в экономике», — отве-

тил собеседник. «Мы должны 
обеспечить интеграцию в эко-
номическое пространство с на-
ших позиций в условиях глоба-
лизации, цифровизации. И 
здесь, конечно, нас и Китай ин-
тересует, и Соединенные Шта-
ты. Выстроить здесь свое место, 
мне кажется, очень важно и с 
нашими соседями на постсовет-
ском пространстве», — сказал 
Фрадков.

В институте идет работа по 
пятидесяти основным направ-
лениям. «Мы взяли сейчас на 
вооружение, и вы дали такое по-
ручение, чтобы заниматься и 
внутриполитическими, и эко-
номическими вопросами, — про-
должил докладчик. — Мы рабо-
таем с регионами — тема терри-
ториального развития, тема де-
мографии, народонаселения, 
бедности, социальная психоло-
гия». «Налаживаем сейчас от-
ношения с Федеральным цен-
тром социологии, — рассказал 
Фрадков. — Это большой инсти-
тут, который вместе с нами, как 
мне кажется, может дополни-
тельные данные социологиче-

ских опросов превратить в ка-
кие-то рекомендации на сегод-
няшний день». «Мне кажется, 
что вот эти вопросы могут инте-
ресовать и руководство стра-
ны», — добавил он.

«Мы не только пишем, но и 
собираемся обсуждать и гово-
рить. Поэтому налаживаем от-
ношения с издательствами», — 
сообщил директор института, 
сославшись на поручение пре-
зидента. «Поэтому вот эти сов-
ременные сюжеты очень важны 
на сегодняшний день и для мо-
лодежи, потому что жизнь бы-
стро идет, и потерять темп тоже 
не хотелось бы, но и свои устои 
сохранить», — сказал Фрадков. 
«Вы обращаете на это внима-
ние, нам кажется, что это очень 
важно. Нужно для этого при-
влечь интеллектуальный потен-
циал экспертов. Хотим, чтобы 
институт стал публичной пло-
щадкой, чтобы эти вопросы и, 
возможно, другие обсуждать», — 
заключил он.  

Михаил Фрадков рассказал прези-
денту об обеспечении интересов РФ 
в проекте «Один пояс, один путь».  

А К Ц Е Н Т

РИСИ пытается занять публичное место 
в экспертной среде, причем и среди 
своих, и среди зарубежных экспертов

Возможность 
попросить прио-
становить выпла-
ты банку у призыв-
ника будет только 
по потребитель-
ским кредитам. 
Бывает так, что 
молодой человек 
к моменту призы-
ва успел жениться 
и взять ипотеку

А К Ц Е Н Т

Одна из ключевых задач Госдумы — про-
должить работу над законами, направ-
ленными на реализацию Послания пре-
зидента

— Как оформить больничный по упрощенной схеме — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2012574
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КОНКУРС В России выберут 
лучшие предприятия

Премия не ждет

Елена Березина

Объявлен конкурс на соискание премий правительст-
ва РФ в области качества 2021 года. Они присуждаются 
ежегодно организациям за достижение значительных 
результатов в области качества продукции и услуг, 
обеспечения их безопасности, а также за внедрение 
высокоэффективных методов менеджмента качества. 
В этом году премия будет вручаться уже в 25-й раз.

«Сейчас главным условием успешности компаний 
становится завоевание доверия потребителей. Пред-
приятия проводят работу по внедрению инноваций, 
освоению прорывных технологий, модернизации про-
изводственных процессов и цифровизации», — ранее 
отмечал глава минпромторга Денис Мантуров.  

— Объявление о конкурсе читайте на сайте 
https://rg.ru/2021/01/19/konkurs-dok.html
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Система госуправления 
станет более эффективной

Настройки 
по вертикали
Владимир Кузьмин 

О
птимизация штата 
госслужащих и со-
вершенствование 
структуры аппара-
та правительства 
н а п р а в л е н ы  н а 
оперативное реше-
ние проблем гра-
ж д а н ,  ч е т к у ю  и 

слаженную работу исполни-
тельной власти на всех уров-
нях, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин на опера-
тивном совещании со своими 
заместителями. Он также по-
ручил из-за морозов усилить 
контроль за теплоснабжением. 

В рамках административ-
ной реформы кабмин начал 
масштабную оптимизацию си-
с т е м ы  г о с у д а р с т в е н н о г о 
управления. «Она станет сов-
ременной и более эффектив-
ной, и это главная цель нашей 
реформы», — подчеркнул пред-
седатель правительства. 

Вся нормативно-правовая 
база для реформы подготовле-
на, в том числе установлена 
предельная численность гос-
служащих и фонд оплаты тру-
да. В основном за счет имею-
щихся вакансий в ведомствах 
будут сокращены свыше 32 ты-
сяч штатных единиц, в том чи-
сле более 30 заместителей ру-
ководителей федеральных ор-
ганов. «Будут исключены кон-
струкции, которые увеличива-
ют административные издер-
жки и, по сути, размывают от-
ветственность за принятые ре-
шения», — указал Мишустин.

Чтобы оперативно решать 
проблемы граждан, работа ис-
полнительной власти на всех 
уровнях должна быть четкой и 
слаженной, заметил премьер-
министр. Для этого совершен-
ствуется и аппарат правитель-
ства. Сформированы подразде-
ления с четким обозначением 
функционала и зон ответствен-
ности каждого из них. «Рассчи-

тываю, что это позволит повы-
сить оперативность управлен-
ческих решений государствен-
ного аппарата, эффективнее 
выполнять задачи по достиже-
нию национальных целей раз-
вития, которые определил пре-
зидент. И что особенно важно 
— оперативно контролировать 
их выполнение», — подчеркнул 
Мишустин.

Сейчас особое внимание 
чиновникам необходимо уде-
лить работе объектов тепловой 
энергетики. «В ближайшие дни 
сохранится низкая температу-
ра во многих регионах страны, 
— подчеркнул глава кабмина в 
ходе совещания. — Надо уси-
лить контроль за ситуацией с 
электро- и теплоснабжением, 
состоянием коммунальной и 

дорожной инфраструктуры». 
Зампредам правительства 
Александру Новаку и Марату 
Хуснуллину поручено тща-
тельно мониторить работу 
всех объектов энергетики и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, чтобы не допустить 
сбоев в обеспечении людей те-
плом и электроэнергией, со-
действовать регионам, опера-
тивно реагируя на каждый ава-
рийный случай.

Михаил Мишустин также 
затронул тему «Дальневосточ-
ной ипотеки». Программа по-
зволяет отдельным категориям 
граждан взять льготные займы 
для решения жилищных вопро-
сов. За прошедший год одобре-
но более 33 тысяч заявок на по-

лучение кредитов. «Прави-
тельство и дальше будет стиму-
лировать развитие рынка жи-
лья в этих регионах, создавать 
условия, для того чтобы заин-
тересовать молодежь и при-
влечь больше высококвалифи-
цированных специалистов, ко-
торых в этом федеральном 
округе, к сожалению, пока не 
хватает», — сказал премьер. За 
четыре следующих года в рам-
ках механизма «Дальневосточ-
ной ипотеки» планируется вы-
дать около 132 тысяч льготных 
кредитов.  

Михаил Мишустин 
рассчитывает, что изменения 
повысят оперативность 
и качество управленческих 
решений.

А К Ц Е Н Т

Кабмин усилит контроль за состоянием 
ЖКХ и транспортной инфраструктуры 
в морозы

ПРАВО Породнившихся 
с россиянами иностранцев не 
выдворят по «административке»

Разлучать 
не станут

Иван Петров

Иностранцев, имеющих близ-
ких родственников в России, не 
станут выдворять за некоторые 
провинности, предусмотрен-
ные КоАП и миграционным за-
конодательством. Кроме того, 
им не аннулируют имеющиеся 
документы — разрешение на 
временное проживание или вид 
на жительство. Сейчас у МВД 
России есть основания аннули-
ровать у иностранных граждан, 
совершивших неоднократно ад-
министративные правонаруше-
ния, указанные разрешитель-
ные документы, а также запре-
щать им въезд в Россию.

Речь идет о правонарушите-
лях, которые в течение одного 
года более двух раз привлека-
лись к административной от-
ветственности за посягатель-
ство на общественный порядок 
и общественную безопасность, 
незаконный оборот наркоти-
ч е с к и х  и  п с и х о т р о п н ы х 
средств, а также нарушали ре-
жим пребывания или трудовой 
деятельности в РФ.

Запрет выдворять таких 
правонарушителей, правда, 
только в том случае, если у них 
есть близкие родственники — 
граждане РФ (мать, отец, се-
стра, брат, жена, муж, дети) — 
содержится в законопроекте, 
подготовленном и внесенном 
заместителем председателя 
Комитета Госдумы по контр-
олю и Регламенту Натальей 
Костенко.

Автор законодательной 
инициативы поясняет,  что 
многих иностранцев выдворя-
ют за совсем незначительные 
правонарушения. При этом не 
учитывается наличие у них се-
мьи, состоящей из граждан РФ, 
постоянно проживающих в 
России. 

«К нам обратился человек, 
получивший два штрафа за не-
правильную парковку и отсутст-
вие детского кресла в автомоби-
ле, и его за это лишили вида на 
жительство, — цитирует RT за-
мруководителя Института стран 
СНГ Александру Докучаеву. — Он 
давно проживал тут с женой — 
гражданкой РФ, готовился полу-

чить паспорт, а его выслали из 
страны с запретом на въезд».

«Верховный и Конституци-
онный суды неоднократно ука-
зывали на то, что наказание 
должно быть соразмерным на-
рушению. Но сейчас за два пе-
рехода дороги в неположенном 
месте человека могут выслать 
на несколько лет из страны. Он 
уезжает, а его семья остается в 
России. После длительного 
расставания, скорее всего, он 
заведет себе другую семью и 

будет в другой стране работать 
и платить налоги. А расходы на 
его родственников возьмет на 
себя наше государство», — ци-
тирует RT депутата Костенко.

«Что же касается хранения 
и употребления наркотиков, — 
это административные право-
нарушения, по которым макси-
мальная ответственность — 
штраф 5 тысяч рублей. И через 
год после его уплаты считает-
ся, что человек ему не подвер-
гался. Раз государство предус-
матривает такую незначитель-
ную ответственность, значит, 
за этим правонарушением не 
следуют какие-то существен-
ные социальные последствия. 
Важно, что мы не включаем в 
проект уголовные или серьез-
ные миграционные правонару-
шения — только администра-
тивные», — пояснила Костенко.

По ее словам, при обсужде-
нии проекта на Общественном 
совете сотрудники миграцион-
ного главка МВД не высказали 
серьезных замечаний, кроме 
опасения, что одобрение ини-
циативы может привести к уве-
личению числа фиктивных 
браков.  

ЭКОЛОГИЯ  

Сколько денег 
для России 
могут 
сохранить леса

ГАЗОВЫЕ 
СРЕДСТВА
Алексей Дуэль

Больше всего углерода накопи-
ли леса Сибирского федераль-
ного округа — 13,8 млрд тонн. 
На втором месте Дальний Вос-
ток — 10,8 млрд тонн, на тре-
тьем — Северо-Западный феде-
ральный округ с запасами в 5,8 
млрд тонн, показала государст-
венная инвентаризация лесов. 
Об этом сообщил Рослесин-
форг.

Эти данные, помимо чисто 
научного интереса, могут ока-
заться очень важными для всей 
экономики страны при уста-
новлении европейского тран-
сграничного углеродного регу-
лирования. По данным минпро-
мторга, Россия рискует из-за 
этого потерять до 50,6 млрд 
евро за период до 2030 года. 
Конкретная сумма будет зави-
сеть от даты введения углерод-
ной пошлины и условий ее на-
числения. «Окончательно фор-
мат трансграничного углерод-
ного регулирования не опреде-
лен, включая перечень отра-
слей, в отношении которых он 
будет применяться, что затруд-
няет оценку рисков для россий-
ских экспортеров от введения 
указанного механизма», — до-
бавили в ведомстве. Там возла-
гают большие надежды на науч-
ные климатические проекты, 
надеются, что наши подходы 
признаю за рубежом и начнут 
принимать расчеты отечест-
венных специалистов.  

Накопленный лесами угле-
род образовался за время суще-
ствования экосистем, поясни-
ли в Рослесинфорге. Оценить 
скорость его накопления, а так-
же темпы поглощения углерода 
из атмосферы можно будет уже 
в этом году, когда начнется вто-
рой цикл госинвентаризации 
лесов. Как подсчитал Росстат, в 
России годовая эмиссия загряз-
няющих веществ в атмосферу 
находится на уровне 0,03 млрд 
тонн. Если смотреть отдельно 
по эмиссии СО

2
, то, по данным 

исследования BP Statistical 
Review of World Energy, на 
долю России в 2019 году при-
шлось 1,5 млрд тонн, США — по-
чти 5 млрд тонн, Европы в це-
лом — 4,1 млрд тонн, Китая — 9,8 
млрд тонн.

«Национальная система ин-
вентаризации лесов стартовала 
в 2007 году, — пояснил директор 
Рослесинфорга Павел Чащин. — 
Главная ее цель — своевременно 
выявить и спрогнозировать 
развитие процессов, оказываю-
щих негативное воздействие на 
леса. Кроме того, российские 
леса играют важнейшую роль в 
фиксации углекислого газа. 
Точная оценка запасенного в 
них углерода позволяет опреде-
лить место и значение лесов на-
шей страны в мировом эколо-
гическом пространстве».

Главные станы — эмитенты 
климатически активных газов 
— Китай, США, Индия, Россия, 
Япония, страны Евросоюза, 
Бразилия, перечислил руково-
дитель лаборатории взаимо-
действия океана и атмосферы и 
мониторинга климатических 
изменений Института океано-
логии им П.П. Ширшова РАН 
Сергей Гулев. В расчете на угле-
кислый газ соотношение между 
эмиссиями Китая, США, Индии 
и России составляет 
100:55:25:16.

«Одни и те же экосистемы 
могут как выделять углекислый 
газ, так и поглощать его, — объя-
снил Сергей Гулев. — В штиль 
море поглощает углерод, в 
шторм — выделяет. Пашня — 
источник углерода, луг — погло-
титель. Мы неплохо знаем гло-
бальные процессы, но пока не-
достаточно изучили, откуда, 
что и сколько выделяется, куда 
уходит. Накопленный деревья-
ми углерод мог попасть в них не 
только из воздуха, но у молекул 
нет маркеров, где было бы на-
писано, откуда они прибыли».

Помимо экономии на эколо-
гических пошлинах способ-
ность лесов поглощать углерод 
может принести деньги и через 
продажу карбоновых кредитов. 
Их покупают компании в рам-
ках борьбы за углеродную ней-
тральность, которая обеспечи-
вает доступ к более выгодным 
кредитам.  

Годовая эмиссия 
загрязняющих 
атмосферу 
веществ в России 
составляет 
0,03 млрд тонн
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ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД 
Сергей Лавров подвел 
внешнеполитические 
итоги 2020 года 

Год 
иностранных 
дел

Екатерина Забродина 

Какие вызовы пандемия поставила перед мировым 
сообществом? Чего Москве ждать от новой админи-
страции Байдена? Как реагировать на цензуру в со-
цсетях? Об этом и многом другом глава российского 
МИД Сергей Лавров рассказал на традиционной 
пресс-конференции по итогам 2020 года. Правда, на 
этот раз журналисты задавали министру вопросы в 
режиме онлайн. 

С тех пор как прошлой весной человечество впер-
вые столкнулось с неизвестным тогда вирусом, от ми-
рового сообщества требовалось больше сплоченности. 
Но на деле этого не произошло, констатировал Лавров. 
Некоторые страны продолжают выступать с односто-
ронними инициативами вне «зонтика» ООН и других 
международных площадок. Москва также не получила 
ответа на прямое обращение к администрации США 
возобновить диалог по кибербезопасности и стратеги-
ческой стабильности, что, по словам министра, «со-
вершенно ненормально». Тем более что уже 5 февраля 
истекает срок действия Договора о дальнейшем сокра-
щении и ограничении стратегических наступательных 
вооружений (СНВ-III). 

«Наша позиция хорошо известна, она остается в силе.  
Будем ждать конкретных предложений... Все-таки и сам 
Джо Байден является специалистом в сфере разоруже-
ния, в сфере контроля над вооружениями. Я думаю, он 
будет заинтересован в том, чтобы команда у него была 
профессиональная, а не пропагандистская», — отметил 
Лавров. По его сло-
вам, многое будет 
зависеть о того, кто 
конкретно будет 
определять позицию 
Соединенных Шта-
тов в сфере страте-
гических наступа-
тельных вооруже-
ний на ближайшие 
четыре года.  В Мо-
скве также слышали 
о намерениях новой 
администрации пе-
ресмотреть приня-
тые при Трампе ре-
шения о выходе 
США из некоторых 
международных до-
говоренностей и ор-
ганизаций — напри-
мер, из ВОЗ, ЮНЕСКО и Совета ООН по правам челове-
ка. Теперь надо дождаться практических решений. 

Прокомментировал глава МИД и утечки о том, что 
пост госсекретаря США может занять дипломат из обой-
мы президентства демократа Барака Обамы — Тони 
Блинкен, а его заместителем станет Виктория Нуланд, 
которая в 2014 году, как известно, принимала активное 
участие в «евромайдане» на Украине. Именно с тех пор 
по сети разошелся знаменитый мем «печеньки от Ну-
ланд», которыми она лично угощала протестующих на 
площади Независимости в Киеве (утверждая, впрочем, 
что это были сэндвичи). 

«Люди знакомые, — подтвердил Лавров. — Это, с одной 
стороны, позволяет при наличии встречного желания 
откликнуться на те многочисленные предложения по 
российско-американской повестке дня, которые мы сде-
лали и которые остаются на столе, начать переговоры 
без большого перерыва и без раскачки. С другой сторо-
ны, это дает нам возможность примерно представить, 
какую линию будут проводить старые и новые члены 
внешнеполитической команды новой администрации 
США». По мнению министра, Вашингтон продолжит 
курс на «доминирование американского государства и 
американского понимания образа жизни», а  сдержива-
ние России, а также Китая по-прежнему будет фигуриро-
вать во внешнеполитической повестке дня Белого дома. 

«Они там уже рассуждают: «Как нам сделать так, 
чтобы Россия с Китаем не объединились настолько, что 
будут более мощно себя чувствовать, чем сама Амери-
ка»... У меня такое ощущение, что на российском на-
правлении манеры, может быть, станут чуть-чуть бо-
лее вежливыми. Но суть политики едва ли изменится. 
Где выгодно американцам, где они понимают, что без 
нас, без Китая ничего сделать не получится, там они бу-
дут вынуждены идти на какие-то договоренности», — 
предположил Лавров. 

 Министр также не обошел стороной резонансную 
историю с блокировкой аккаунтов Дональда Трампа ве-
дущими американскими IT-компаниями. По мнению 
Лаврова, речь идет не только и не столько о Трампе, 
сколько о том, что американское государство «грубо 
провалилось по выполнению своих обязательств по 
обеспечению доступа к информации». «Говорили, что 
это же не американское правительство перекрыло ки-
слород для тех, кто был признан этими всеми платфор-
мами источником недостоверной информации, а, де-
скать, корпорации-то не подписывали никаких пактов. 
Это все от лукавого», — считает глава МИД. Он напом-
нил, что в тех же пактах и решениях ОБСЕ, которые были 
приняты на самом высоком уровне и которые «Запад не 
устает цитировать», записана обязанность государства 
обеспечивать на своей территории каждому человеку 
свободный доступ к информации.«Будем надеяться, что 
американское общество не позволит элитам в борьбе 
друг с другом использовать очевиднейшую цензуру, гру-
бейшее нарушение конституции и международных обя-
зательств. Но это проблема американского общества. 
Если оно с этой проблемой не справится, то мы все долж-
ны быть готовы к последствиям подобного провала аме-
риканского государства, а последствия будут очень се-
рьезными», — заключил Сергей Лавров. 

Между тем, несмотря на все разделительные линии и 
барьеры, на Смоленской площади все же с оптимизмом 
смотрят на перспективы сотрудничества многих стран  
по такому злободневному вопросу, как создание вакци-
ны от коронавируса. «Мы видим позитивный отклик на 
те предложения, которые Российский фонд прямых ин-
вестиций делает зарубежным партнерам для организа-
ции лицензионного производства «Спутника V», — отме-
тил глава дипведомства. А вот скоро ли дипломатия вер-
нется с «удаленки» к старым добрым форматам, пока 
никто прогнозов не дает. «Потихонечку разворачиваем-
ся», — подтвердил Лавров, напомнив, что уже совершил 
несколько визитов, например, в Грецию и Сербию, а так-
же начал принимать зарубежных гостей в Москве. 

Под занавес пресс-конференции, которая продолжа-
лась почти три часа, министр раскрыл интригу, собира-
ется ли он прививаться от коронавируса. «У меня анти-
тела, я в легкой форме перенес инфекцию, — признался 
глава МИД. — Но недавно я услышал, что специалисты ре-
комендуют даже тем, кто переболел, все-таки сделать 
прививку. Буду советоваться с врачами».  

На Смоленской 
площади с опти-
мизмом смотрят 
на перспективы 
сотрудничества 
многих стран  
по созданию 
вакцины 
от коронавируса

Многих мигрантов 
выдворяют 
 за мелкие наруше-
ния, хотя у них 
семьи из граждан 
России

ЗДОРОВЬЕ Сделать антиковидную прививку уже 
могут все желающие

Вакцина набирает массу

В
акцинироваться от коро-
навируса в первом кварта-
ле 2021 года сможет каж-

дый седьмой россиянин. Об 
этом на брифинге в правитель-
стве заявила вице-премьер Та-
тьяна Голикова.

Она напомнила, что с 18 ян-
варя сделать прививку вак-
циной«Спутник V» могут все 
желающие. По ее словам, уже к 
концу марта прививать росси-
ян начнут тремя российскими 
препаратами. В феврале в гра-
жданский оборот запустят вак-
цину Центра «Вектор» «Эпи-
ВакКорона», а следом за ней 
будут выпущены первые 100 
тысяч доз вакцины центра име-
ни Чумакова «КовиВак», реги-
страция которой завершится к 
16 февраля.

«Третья российская вакци-
на инактивированная, цельно-
вирионная, очищенная, то есть 
она содержит убитый вирус. 
Как и предыдущие, должна вво-
диться дважды с интервалом в 
14 дней», — сказала Голикова, 
подчеркнув, что клинические 
исследования подтвердили 
полную безопасность и низ-
кую реактогенность препара-
та. У большинства испытуемых 
устойчивый иммунитет к коро-
навирусу после прививки «Ко-
виВак» сформировался уже на 
28-й день после первой инъек-
ции. Голикова отметила, что 
существующие производст-
венные мощности позволят 
производить около 7,5 млн доз 
этой вакцины ежегодно.

«Именно вакцинация по-
м о ж ет  с д ел ат ь  и н ф е к ц и ю 
COVID-19 управляемой, — го-
ворит Голикова, — однако для 
этого должно быть привито 
60% населения страны, или 
68,6 млн человек, не считая пе-
реболевших и детей в возрасте 
до 18 лет».

По словам вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко, с 18 ян-
варя в тестовом режиме в реги-
онах запускается запись на вак-
цинацию на госуслугах и в мо-
бильном приложении. «Сейчас 
идет отладка взаимодействия 
систем здравоохранения регио-
нов с порталом. Этот процесс 
зависит от субъектов, властей 
на местах, насколько оператив-
но они включились в работу. Но 
по нашей информации, все идет 
успешно», — отметил он.

На сегодня произведено 
свыше 6,5 млн доз двух компо-
нентов «Спутника V», расска-
зал министр промышленности 
и торговли РФ Денис Манту-
ров: «У нас в январе должно 
быть произведено не менее 7 
млн доз, в феврале — 11 млн. И 
на март запланировано 15 млн 
доз». По его словам, для обес-
печения полной доступности 
вакцины до конца января в ре-
гионы будет направлено 2,1 
млн доз вакцины, в феврале — 
5,7 млн доз, в марте — почти 9 
млн доз. «При этом мы исхо-
дим из того, что набранные 
темпы и подготовленные про-
изводства будут рассчитаны на 
то, чтобы увеличивать ритмич-
но объемы производства», — 
подчеркнул глава минпро-
мторга.

По его словам, сейчас вак-
цину «Спутник V» производят 
на 6 из 7 отобранных произ-
водственных площадках. «Это 
площадка самого института Га-
малеи, три производственные 
площадки компании «Генери-
ум», «Биокад» и «Биннофарм». 
И до конца месяца к работе 
подключится компания «Р-
Фарм», — уточнил Денис Ман-
туров.

Иммунитет к коронавирусу 

уже имеют не менее четверти 
от совокупного населения в ре-
гионах, где проводятся иссле-
дования. Об этом сообщила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. Она пояснила, что ис-
следования естественного, по-
стинфекционного иммунитета 
проводятся практически с на-
чала пандемии. Всего проведе-
но уже более 160 тысяч обсле-
дований людей. «Уже можно 
сказать, что в тех субъектах, 
где мы проводим это исследо-
вание, выравнивается удель-
ный вес людей, защищенных 
естественным иммунитетом, 
постинфекционным. В разных 
субъектах цифры людей с им-
мунитетом разнятся — это есте-
ственно, потому что напряжен-
ность эпидпроцесса разная. Но 
в среднем это не менее 25% от 
совокупного населения всех 
возрастов в этих субъектах», — 
пояснила Попова.

Наиболее защищены естест-
венным иммунитетом меди-
цинские работники, работни-
ки торговли и транспорта. Это 
и понятно — медики с первого 
дня на передовой.   

Подготовили Ольга Игнатова, 
Елена Манукиян, 
Светлана Ментюкова

Ц И Т А Т А

Татьяна Голикова, вице-премьер: 
«Составлен предварительный график вакцинации, 
согласно которому до конца марта возможность 
привиться получат более 20 миллионов граждан»

Ц И Т А Т А

Дмитрий Чернышенко, вице-премьер: 
«С 31 января на портале госуслуг появится отдельная 
специализированная форма записи на вакцинацию. 
Записаться может любой гражданин»
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ПРОЦЕДУРА 

СКР предлагает 
усилить борьбу 
с уходом 
от налогов

ДОЛЖНИК 
БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
Наталья Козлова

В Следственном комитете РФ 
предложили внести серьезные 
поправки в налоговое законо-
дательство. В случае их приня-
тия станут существенно жестче 
требования для тех, кто укло-
няется от уплаты налогов.
Об этом заместитель председа-
теля Следственного комитета 
РФ генерал-полковник юсти-
ции Елена Леоненко рассказала 
в интервью «Известиям». Она 
озвучила три важных законода-
тельных предложения своего 
ведомства.

 Прежде всего, по словам 
Елены Леоненко, необходимо 
закрепить в Уголовно-процес-
суальном кодексе положение о 
сохранении ареста на имущест-
во, когда при вынесении приго-
вора за потерпевшим признает-
ся право на удовлетворение 
иска, но сам иск для определе-
ния размера возмещения пере-
дается для рассмотрения в гра-
жданское судопроизводство. 

По сути, предлагается схе-
ма, крайне удобная для тех, кто 
пострадал от действий преступ-
ника. Проще говоря, если след-
ствие соглашается, что гражда-
нин, предприятие или государ-
ство пострадали от действий 
злоумышленников, то их офи-
циально признают потерпев-
шими. Для этого просто состав-
ляется соответствующий про-
токол. Но признание потерпев-
шим не означает, что этот чело-
век или организация по оконча-
нии расследования получит 
деньги. Сейчас это значит, что 
потерпевшие должны после 
окончания расследования от-
правляться с иском в граждан-
ский суд.

Практика показывает, что на 
такую процедуру тратится 
слишком много времени. Иног-
да на прохождение всех этапов 
следствия и суда у потерпевше-
го уходит несколько лет.

 По мнению СКР, такое пред-
ложение позволит исключить 
возможность для виновных 
спрятать имущество с момента 
вступления приговора суда в 
законную силу до фактическо-
го разрешения вопроса по гра-
жданскому иску.

Кроме этого Следственный 
комитет считает необходимым 
усилить уголовную ответствен-
ность для физических лиц. 

Сегодня если юридическое 
лицо не заплатило налоги на 
крупную сумму, то ему придет-
ся отвечать и через год, и через 
10 лет, как только состоится 
суд. 

А у индивидуальных пред-
принимателей, сколько бы они 
ни утаили от казны, срок давно-
сти преступлений — всего два 
года. Даже при сумме ущерба 
больше 45 миллионов рублей 
можно избежать наказания уже 
через 24 месяца. 

В качестве примера Леонен-
ко привела ситуацию, когда в 
2015 году Усть-Илимский го-
родской суд Иркутской области 
был вынужден прекратить уго-
ловное дело из-за окончания 
срока давности. Индивидуаль-
ный предприниматель обви-
нялся в уклонении от уплаты 
налогов за 2010—2012 годы на 
сумму 125,6 миллиона рублей. 

В случае же с уходом органи-
зации от налогообложения на 
такую же сумму до истечения 
срока давности оставалось бы 
еще восемь лет.

И последнее. Сегодня нало-
говики отправляют материал 
следователю только в том слу-
чае, если должник добровольно 
не возместил ущерб в течение 
двух месяцев. В СК считают, что 
это очень долго. Надо, как толь-
ко схема ухода от налогов 
вскрыта, отправлять материа-
лы в СК сразу. Иначе за два ме-
сяца можно просто уничтожить 
все документы и спрятать иму-
щество.

Напомним, что уже несколь-
ко лет расследование налого-
вых преступлений отнесено к 
сфере деятельности Следствен-
ного комитета. Именно поэто-
му ведомство Александра Ба-
стрыкина предлагает измене-
ния в налоговое законодатель-
ство.  

Съемные детали

Не все хотят заниматься 
сдачей в аренду на фоне 
второй волны панде-

мии, отмечает руководитель цен-
тра Алексей Попов. Некоторые 
на волне роста цен решили про-
дать квартиры. Но в долгосроч-
ной перспективе многие рантье 
могут недосчитаться арендато-
ров, на которых они рассчитыва-
ли, покупая, например, кварти-
ры в «человейниках» в ближнем 
Подмосковье, считает Попов. Ре-
кордные объемы продаж в 2020 
году могут сказаться на ситуа-
ции на рынке аренды через 2—3 
года. К тому времени арендаторы 
переселятся в собственные квар-
тиры, а часть бывших кварти-
росъемщиков останется удален-
но работать в родных городах. 

Если раньше инвестор полу-
чал 6% годовой доходности, ку-
пив квартиру в столице за 9 млн 
руб. и сдавая ее за 45 тысяч ру-
блей в месяц, то при подорожа-
нии квартиры на 1 млн доход-
ность падает до 4,8%, приводит 
расчеты гендиректор компании 
Realiste Алексей Гальцев. Избы-
ток предложения на рынке арен-
ды может стать ощутимым уже в 
2021—2022 годах, что приведет к 
снижению цен на наем, считает 
он. «Владельцы квартир поймут, 
что теряют деньги — и рынок пе-
реполнится жильем, выставлен-
ным на продажу», — прогнозиру-
ет Гальцев. Вероятно, часть вла-
дельцев попытается повысить 
доходность жилья — например, 
разделяя квартиры на студии, 
что приведет к росту нагрузки на 
социальную инфраструктуру и в 
перспективе 2—3 лет станет при-
чиной ограничений в части раз-
дела квартир и использования 
апартаментов для жилья. Такое 
уже было в Нью-Йорке, Лос-Анд-
желесе и Сан-Франциско.

Доходность аренды достаточ-
но невысокая — около 4%, да и 
представлена исключительно в 
национальной валюте, которая 
отличается волатильностью и за 
прошедший год существенно 
подешевела, отмечает директор 
группы корпоративных рейтин-
гов агентства НКР Александр Ди-
ваков. В последнее время аренда-

торы мигрируют из более доро-
гих в квартиры среднего или эко-
номкласса, а многие даже стали 
снимать комнаты вместо жилья 
целиком. Существенного роста 
арендной платы точно ожидать 
не стоит, а вот снижение возмож-
но, считает он. 

Вложения в недвижимость — 
один из самых распространен-
ных в России вариантов инвести-
ций, но это неликвидный инстру-
мент (деньги замораживаются 
на длительный срок, совершать 
сделки достаточно сложно) и да-
леко не самый доходный по срав-

нению, например, с корпоратив-
ными облигациями, отмечает эк-
сперт Центра финансовой гра-
мотности НИФИ Минфина Рос-
сии Надежда Грошева. Инвести-
ции в квартиру на окраине Мо-
сквы («однушка» за 8 млн ру-
блей, которую сдают за 32 тыся-
чи рублей в месяц) окупятся при-
мерно через 20 лет. И это без уче-
та дополнительных расходов на 
ЖКУ, ремонт, простой квартиры 
из-за смены арендатора, налог на 
недвижимость. «Если к этим тра-
там добавить ежемесячный пла-
теж по ипотеке, то такие инве-
стиции будут выглядеть уже 
крайне рискованными. Я бы их 
не рекомендовала», — отмечает 
Грошева. Однако другие вариан-
ты инвестиций более сложные. 
«Можно руководствоваться пра-
вилом разумного инвестора: у 
человека должны быть стабиль-
ный доход, собственное жилье, 
депозит, небольшая однокомнат-
ная квартира для сдачи в аренду, 
а главное, достаточный уровень 
знаний. С таким багажом стоит 
задуматься об инвестициях на 
фондовом рынке», — подчеркива-
ет Грошева.

Конечная цель большинства 
инвестиционных сделок с квар-
тирами в 2020 году — перепрода-

жа их по более высокой цене, 
считает Диваков. Сдача в аренду 
может принести какой-то доход в 
период ожидания продажи квар-
тиры, но это приятное дополне-
ние, а не основная цель инвесто-
ров. 

Но и перепродажа квартиры 
фактически только помогает 
сберечь деньги, отмечает Гроше-
ва: в среднем квартиры ежегодно 
дорожают на уровень инфляции. 
А если продавать недвижимость 
менее чем через 3 года после по-
купки, придется еще и платить 
налог. Есть сегменты, где цены 

могут расти быстрее, но тут надо 
профессионально разобраться в 
теме. Например, подорожание 
может быть связано со сдачей 
метро в районе недвижимости 
или с повышенным спросом в ре-
гионе, как, например, в Сочи за 
последний год. 

В крупных городах инвести-
ционная активность покупате-
лей вдвое выше, чем в других, от-
мечает Зайцев. Даже жители ма-
лых городов, накопив нужную 
сумму, предпочитают инвестиро-
вать в жилье в мегаполисах, а не 
на родине. Между тем летом 
прошлого года «Мир квартир» 
составлял рейтинг городов, где 
выгоднее всего приобретать 
квартиру для сдачи в аренду, и 
обе столицы были в хвосте спи-
ска. Выгоднее всего, исходя из 
стоимости жилья и арендных ста-
вок, было покупать жилье в Маг-
нитогорске, неплохая доходность 
была в Астрахани, Череповце, 
Нижнем Тагиле и Грозном. 

В последние месяцы частные 
инвесторы стали активнее инте-
ресоваться коммерческой не-
движимостью, отмечает Зайцев. 
В этом сегменте срок окупаемо-
сти от сдачи в аренду ниже, чем 
при покупке квартиры аналогич-
ной стоимости.  

Цены на аренду жилья могут подкосить финансовые планы потенциальных рантье.

А К Ц Е Н Т

Покупка коммерческой недвижимости 
окупается быстрее, чем покупка жилья

Сегодня если 
фирма не заплати-
ла налоги, то ей 
придется отвечать 
и через 10 лет, у ИП 
давность — 2 года

КСТАТИ

Центр квартирных инвестиций России — Новая Москва. Там сочетают-

ся доступные цены и удобства столичной жизни. За последний год жи-

площадь в ТиНАО стала популярнее на 17,9 процента. Как рассказали 

«РГ» в пресс-службе столичного агентства недвижимости ОГРК, пик 

покупательского интереса пришелся на октябрь, когда количество за-

просов по сравнению с обычными показателями стало выше почти на 

треть. А цены на вторичном и первичном рынках почти сравнялись.

Одна из причин роста квартирного интереса к Новой Москве как у инве-

сторов, так и у обычных покупателей — большая доступность жилья, чем в 

других округах. Например, в Троицке, по данным ОГРК, «квадрат» за год 

потерял в цене в среднем 4 процента. В абсолютных цифрах стоимость 

упала со 127 до 122 тыс. руб. Во-вторых, сказалась растущая транспор-

тная доступность ТиНАО. Даже сейчас самая бюджетная квартира, кото-

рая там продается за 1,8 млн руб., находится недалеко от железнодорож-

ной станции. А в ближайшие годы повысится и доступность метро для 

«новых москвичей», отмечает заммэра по вопросам градостроительной 

политики и строительства Андрей Бочкарев. «В ТиНАО будет протянута 

красная ветка, а при строительстве Бирюлевской линии предусматрива-

ется задел для продления в Щербинку», — сказал глава столичного строй-

комплекса. Все эти факторы в совокупности делают Новую Москву инте-

ресной локацией для вложения накопленных денег: купил квартиру — тут 

же сдал — заработал. Тем более что спрос на аренду жилья в оживающей 

столице по-преждему остается достаточно стабильным. 

ТиНАО выбирают еще и потому, что даже не самые современные райо-

ны здесь с точки зрения инфраструктуры и безопасности все больше 

соответствуют столичным стандартам. «В квартирах, где живут много-

детные семьи, мы устанавливаем автономные пожарные извещатели — 

датчики, которые обычно мы видим на потолках в общественных ме-

стах, — рассказал начальник отдела безопасности администрации Но-

вофедоровского поселения Андрей Ухин. — В перспективе хотим уста-

новить такое оборудование во всех домах». Рядом с новыми квартала-

ми строят детские сады, один из крупнейших, на 240 мест, появится в 

Остафьеве. «Сейчас здесь устанавливают электрохозяйство и системы 

водоснабжения», — говорит глава администрации Рязановского посе-

ления Николай Бобылев. Также территория ТиНАО ценна тем, что там 

удобство городского жилья сочетается с близостью природы. Напри-

мер, здесь благоустроили один из самых крупных парков Москвы «Фи-

латов луг», где есть все возможности для велосипедных, пеших прогу-

лок, активного и тихого отдыха, обустроены детские площадки. До 

края столичной географии дошла даже городская сеть велопроката.

По оценкам специалистов агентства «ИНКОМ-Недвижимость», в этом 

году в Новой Москве предложений на рынке вторичного жилья значи-

тельно больше, чем на «первичке». В прошлом году продажи в ново-

стройках выросли за счет льготной ипотеки, так что этот сегмент се-

рьезно истощился. Кроме того, собственники только что купленных 

квартир через некоторое время начинают их перепродавать. «Согла-

сно нашим наблюдениям, осенью прошлого года наступил момент, ког-

да по предложению жилья «вторичка» начала обгонять «первичку» — 

причем в будущем эта тенденция усилится, — прогнозирует руководи-

тель аналитического центра агентства Дмитрий Таганов. — Конечно, но-

вые территории все активнее осваиваются, и объемы жилья в ново-

стройках будут расти. Однако вторичный сегмент предлагается более 

активно». По ценам «вторичка» и «первичка» практически сравнялись. 

Это следствие повышенного спроса на новостройки, который фикси-

ровался в начале прошлого года. Средняя стоимость объекта в Новой 

Москве сейчас - 8,9 млн на вторичном рынке и 8,8 млн – на первичном.

Подготовил Сергей Бабкин
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ПРОЕКТ Станция 
«Каховская» заработает 
в этом году

Бирюзовая 
ветка

Любовь Проценко

Вот уже почти два года жители района Зюзино на юго-
западе столицы живут без своего метро — их станция 
«Каховская» с марта 2019-го закрыта на комплексную 
реконструкцию. Но скоро их поездки на автобусах 
останутся в прошлом. Как сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, в этом году «Каховская» снова на-
чнет обслуживать пассажиров. Но уже — в составе юж-
ного участка Большой кольцевой линии между «Про-
спектом Вернадского» и «Каховской».

Осмотрев ход работ, глава города сказал:
— «Каховская» была самой маленькой веткой метро 

в Москве, соединяющей радиальные линии. На ней 
было все три станции, и поезда ходили с интервалом в 
пять минут — с минимальной загрузкой. Мы приняли 
решение интегрировать ее в состав Большой кольце-
вой линии, что придаст ей совершенно новое значение 
и новые возможности по передвижению москвичей, 
которые живут рядом. Для этого нам пришлось прове-
сти реконструкцию всей линии.

Подтолкнул власти к такому решению активно раз-
вивающийся район, по которому проходит ветка. 
Здесь, в частности, придется переселить по программе 
реновации жителей 180 домов. Поэтому, отметил мэр, 
для их комфортного транспортного сообщения по го-
роду потребуются дополнительные мощности.

Как доложил Собянину первый замгендиректора 
«Мосметростроя» Михаил Арбузов, несмотря на слож-
ности — ремонтировать всегда труднее, чем строить за-
ново, в пустом котловане, все работы идут в соответст-
вии с графиком. Инженерные коммуникации и пути 
уже заменены, сейчас идет архитектурная отделка. Об-
новленная «Каховская» точно будет лучше прежней, 
той, какой была 50 лет назад в момент запуска. На сте-
нах платформ вместо керамической плитки теперь 
монтируется дорогой мрамор. Внутри колонн — совре-
менная начинка из устройств для противопожарной 
безопасности. На потолке — вместо металлических па-
нелей красивые светильники. И поезда теперь будут 
ходить гораздо чаще — каждую одну-две минуты. Удоб-
нее станет «Каховская» и для маломобильных пасса-
жиров — в одном из ее вестибюлей установят лифт, свя-
зывающий платформу с кассовым залом и выходом на 
пересечении улиц Азовская и Каховка. А в западном 
торце строится дополнительный вестибюль — для пере-
хода на Серпуховско-Тимирязевскую линию.

Запустив «Каховскую», в 2022 году строители за-
вершат и обновление соседних станций — «Варшав-
ской» и «Каширской». Все же Большое кольцо столич-
ной подземки — самое длинное в мире, власти обещают 
достроить к 2023 году. Напомню: первые пять станций 
этой линии в Москве вошли в строй в 2017 году.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Полмиллиона старшеклассников столицы вернулись 
к очному обучению

Встреча за партой
Ирина Огилько

В
чера около полумиллио-
на московских школьни-
ков 6—11 классов верну-

лись за парты в школы. Многие 
родители переживали: не вы-
стыли ли учебные здания за 
время долгого дистанта, не 
останутся ли дети голодными — 
ведь это сколько дополнитель-
но продуктов надо было завез-
ти в столовые за выходные?

Тревога, как выяснил кор-
респондент «РГ», оказалась на-
прасной. В пресс-службе де-
партамента образования сто-
лицы сообщили: все 537 подве-
домственных образователь-
ных учреждений вернулись к 
очному обучению и во всех все 
идет своим чередом. Детям 
разблокировали их карты на 
вход и питание. У дверей, как 
все время пандемии, измерили 
температуру. Не только в клас-

сах, но и коридорах учебных 
корпусов везде тепло — комму-
нальщики к встрече учеников 
максимально подняли темпе-
ратуру в системе отопления. 
Да и пока ребята сидели дома, 
их классы не пустовали — их 
приспособили для занятий 
учеников с 1 по 5 класс, чтобы 
оставшиеся меньше контакти-
ровали друг с другом и поме-
щения использовались. По сло-
вам москвича Юрия Тимошен-
ко, в школе № 1474, где учатся 
его трое детей, в классах оказа-
лось даже жарко. Не было ни-

каких проблем и с питанием. С 
1 по 5 класс учащиеся в столи-
це получают бесплатные горя-
чие завтраки, а льготные кате-
гории — еще и бесплатный обед. 
Платное питание заказывают 
родители школьников, а если 
они забывают это сделать, то 
обычно ребята могут сами ку-
пить себе что-то в буфете. 

Вчера же, кроме стандар-
тного меню, в 150 школьных 
комплексах после перерыва на 
дистант вновь заработали 
школьные рестораны, причем 
в 12 — они открылись впервые. 

Среди учебных заведений, по-
лучивших свой ресторан, шко-
ла № 1558 имени Росалии де 
Кастро. Внешне — настоящий 
испанский ресторанчик, но за-
казать в нем можно как при-
вычные супы, каши, салаты, 
так и паэлью, и гаспачо. «С бу-
дущего года школьных ресто-
ранов станет больше», — рас-
сказал «РГ» директор «Ассоци-
ации предприятий социально-
го питания в сфере образова-
ния и здравоохранения Алек-
сей Мягков. По его словам, 
власти города заранее сообщи-
ли о предстоящем выходе детей 
на очное обучение, поэтому 
все смогли вовремя подгото-
виться. На качество еды нет на-
реканий. Помогает то, что в го-
роде прописаны все стандарты 
— по выбору поставщиков про-
дукции, хранению и приготов-
лению пищи, даже по мытью 
посуды. В феврале откроют 

конкурс на меню будущего 
года. Для его составления при-
влекут и ребят с родителями, а 
так же диетологов и специали-
с т о в  Р о с п о т р е б н а д з о р а .  
«Меню в ресторане расширят, 
если за это проголосуют сами 
дети», - рассказала «РГ» дирек-
тор  школы №1558 Галина 
Юсупова. - У нас раньше была 
обычная столовая, но потом 
сами дети проголосовали за пе-
ремены в ней».

Председатель комиссии по 
контролю за качеством орга-
низации питания в образова-
тельных организациях Город-
ского экспертно-консульта-
тивного совета родительской 
общественности при департа-
менте образования Москвы 
Наталья Анпеткова подтверди-
ла «РГ», что нареканий от ро-
дителей на качество или на не-
хватку еды детям  пока не по-
ступало.  

А К Ц Е Н Т

Пока старшеклассники были на дистан-
те, их классы приспособили для занятий 
младшей школы

Сергей Собянин осмотрел ход ремонта станции, которая скоро 
заработает в составе южного участка БКЛ.
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Ирина Викторовна Брагина, 
заместитель руководителя Федеральной службы по надзору 

в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

МОЖНО ЛИ ДЕТЯМ БРАТЬ МОБИЛЬНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ В КЛАССЫ? ЗАПРЕТЯТ ЛИ В ШКОЛАХ ДО-

МАШНИЕ КОТЛЕТЫ? СКОЛЬКО ДОЛЖНА ДЛИТЬСЯ БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА И ОНЛАЙН-УРОК? 

ЕСТЬ ЛИ НОРМЫ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ГАДЖЕТОВ ДЛЯ УЧЕНИКОВ И УЧИТЕЛЕЙ? КОГДА ПЕРЕСТА-

НУТ ДЕЙСТВОВАТЬ «АНТИКОВИДНЫЕ» САНИТАРНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ К РАБОТЕ ОБРАЗОВА-

ТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ? В ЧЕТВЕРГ, 21 ЯНВАРЯ, «РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» ПРОВЕДЕТ «ГОРЯ-

ЧУЮ ЛИНИЮ» О ТОМ, КАК НОВЫЕ САНИТАРНЫЕ НОРМЫ ИЗМЕНЯТ ЖИЗНЬ РОССИЙСКИХ 

ШКОЛ. НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ «РГ» ОТВЕТИТ ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ РОСПОТРЕБ-

НАДЗОРА ИРИНА ВИКТОРОВНА БРАГИНА.

СВОИ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС МОЖНО ПРИСЫЛАТЬ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK-V-RG@

RG.RU ИЛИ ПОЗВОНИТЬ 21 ЯНВАРЯ С 11.30 ДО 12.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ЭТОМУ 

ТЕЛЕФОНУ (ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ): 8-800-200-09-09 
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ИНИЦИАТИВА 

В Башкирии 
для жителей 
региона ввели 
антиковидные 
паспорта

СТИМУЛ 
К ПРИВИВКАМ
Айгуль Камаева, 
Гульназ Данилова, 
«Российская газета», Уфа

С 5 февраля жители республи-
ки, переболевшие коронавиру-
сной инфекцией или сделавшие 
прививку от ковида, смогут по-
лучить антиковидный паспорт. 
Об этом в понедельник сообщил 
глава региона Радий Хабиров.

Этот цифровой документ с 
QR-кодом можно оформить в 
личном кабинете на портале го-
суслуг. Сведения о сделанной 
прививке или наличии антител 
будут передаваться из медицин-
ских организаций по защищен-
ному каналу связи в личный ка-
бинет на портале госуслуг. QR-
код можно предъявлять как в 
электронном виде на экране 
смартфона, так и в распечатан-
ном. Устройствами для их счи-
тывания оснастят различные 
учреждения и организации.

Антиковидный паспорт бу-
дет актуален на время действия 
режима «Повышенная готов-
ность», предусматривающего 
определенные ограничения.

Как уточнил глава республи-
ки Радий Хабиров, суть новше-
ства — в популяризации вакци-
нации: «Мы вводим паспорта, 
чтобы не мучить людей излиш-
ними требованиями. Если чело-
век вакцинирован или перебо-
лел, то ему не обязательно все 
время сидеть дома».

Для обладателей «антико-
видного паспорта» в Башкирии 
предусмотрен ряд преферен-
ций. Так, они могут свободно по-
сещать культурные и спортив-
ные мероприятия. Например, по 
нормам «ковидного времени» в 
театре, филармонии или на ста-
дионе должно быть не более 30 
процентов зрителей от общего 
количества мест. Но с введением 
паспорта остальные 70 процен-
тов зала могут занять обладате-
ли документа. Также они по ходу 
2021 года могут рассчитывать 
на 30-процентную скидку при 
покупке билетов на спектакли 
или концерты, скидки на посе-
щение фитнес-центров и так да-
лее — количество партнеров про-
екта пока не называется.

Родителей, получивших ко-
видный паспорт, будут пускать 
на школьные и детсадовские ме-
роприятия, что пока запрещено. 
А учителя получат доплаты и до-
полнительные дни отдыха. Для 
лиц старше 65 лет, имеющих 
хронические заболевания, сни-
маются все ограничения, пред-
усмотренные режимом повы-
шенной готовности. Они смогут 
гулять на улице в любое время 
(что сейчас запрещено) и даже 
ходить на работу. В правительст-
ве республики пояснили: вакци-
нация — дело добровольное, 
никто к ней не принуждает. 
Но для получения коллективно-
го иммунитета необходимо при-
вить около двух третей населе-
ния, и проект «Антиковидный 
паспорт» — один из путей стиму-
лирования к вакцинации. Ма-
сочный режим при всем этом 
сохраняется.

По мнению врача республи-
канского клинического онколо-
гического диспансера Камиль 
Ганцева, антиковидный паспорт  
для жителей региона принесет 
только плюсы.  

ЭКСКЛЮЗИВ Мелита Вуйнович: COVID-19 может стать сезонным вирусом

Маски не допустят срывов
Ольга Игнатова 

В
семирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) 
продолжает выяснять, как 

появился вирус SARS-CoV-2. На 
днях миссия ВОЗ прибыла в 
Ухань, откуда коронавирус, как 
считается, распространился по 
миру. 

В самой ВОЗ нет единого мне-
ния о том, будет ли нынешний 
год более спокойным или, нао-
борот, более тяжелым по заболе-
ваемости коронавирусом. Но в 
том, что пандемия не закончит-
ся и вирус никуда не денется, эк-
сперты уверены. Но ждать ли 
нам хотя бы спада заболеваемо-
сти к весне или лету? Много ли 
удалось узнать за год о вирусе? 
Не пора ли снимать ограниче-
ния, ведь многие из них на пра-
ктике «не работают»? На эти во-
просы в интервью «Российской 
газете» ответила представитель 
ВОЗ в России Мелита Вуйнович.

Когда в России может на-
чаться спад заболеваемости?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Последние ново-
сти о вакцинах вселили в нас над-
ежду, мы начинаем видеть свет в 
конце туннеля, и этот свет стано-
вится все ярче, поскольку все 
больше стран предпринимают 
шаги по подготовке к массовой 
вакцинации или уже начали ее 
проводить, как, например, Рос-
сия. Но мы должны помнить, что, 
хотя вакцины помогут положить 
конец пандемии, они не решат 
всех проблем. Поскольку кризис 
COVID-19 продолжается, нам 
все еще необходимо предприни-
мать все необходимые меры для 
предотвращения распростране-
ния вируса и снижения числа 
смертей, то есть продолжать пра-
ктиковать физическое дистанци-
рование, гигиену рук, респира-
торный этикет, самоизоляцию и 
карантин — все то, что обеспечи-
вает нашу безопасность.

Насколько ВОЗ приблизилась 
к разгадке тайны вируса? 
Как-то трансформировалась 
первоначальная версия о том, 
что вирус перешел от лету-
чих мышей к человеку?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Появление нового 
вируса в человеческой популя-
ции — одна из самых сложных 
проблем, стоящих перед эпиде-
миологами. Бактерии и вирусы 
животного происхождения вы-
зывают целый ряд наиболее рас-
пространенных и смертоносных 
болезней человека. В связи с 
усилением этой тенденции в 
последние десятилетия 
животные, по оценкам эк-
спертов, являются источ-
ником примерно 70% 

новых или возвращающихся 
возбудителей болезней. На выя-
снение причин преодоления ин-
фекционной болезнью барьера 
между животными и человеком 
могут уйти годы. Однако пони-
мание того, как начинаются эпи-
демии, имеет решающее значе-
ние для предотвращения даль-
нейших случаев передачи ин-
фекции человеку.

С момента выявления пер-
вой группы случаев заболева-
ния атипичной пневмонией 
(коронавирус относится к ати-
пичной пневмонии) в Ухане в 
конце 2019 года ВОЗ ведет по-
иск фактических данных о том, 
каким образом вирусу удалось 
изначально совершить скачок 
от животных к человеку.

С учетом масштабов и слож-
ного  характера пандемии 
COVID-19 для определения од-
ного или более промежуточных 
хозяев и источника вируса будет 
необходимо провести ряд все-
объемлющих исследований на 
территории Китая и других 
стран. В эти дни международная 
группа ученых из десяти инсти-
тутов и стран, включая Россию, 
начинают миссию в Китай, что-
бы вместе со своими китайски-
ми коллегами провести научные 
исследования происхождения 
вируса и проанализировать их.

Почему этот вирус обладает 
столь мощной проникающей 
силой и продолжительностью 
воздействия? Например, сви-
ной и птичий грипп вспыхнули 
и затухли.  

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Человеческая 
популяция раньше не встреча-
лась с SARS-CoV-2, и поэтому 
оказалась совершенно безза-
щитной против новой угрозы. 
Сравнения его с «испанкой» се-
годня вполне корректны, а вот с 
атипичной пневмонией или 
ближневосточным респиратор-
ным синдромом — не вполне 
(H1N1 остался, а ближневосточ-
ный синдром практически ис-
чез). Вирус постепенно адапти-
руется к человеческой популя-

ции и становится «привычной» 
сезонной респираторной инфек-
цией. Возможно, в скором буду-
щем мы узнаем, почему так про-
исходит с одними возбудителя-
ми и не происходит с другими.

Не считаете ли вы, что одни 
из причин массового распро-
странения коронавируса — не 
правильно подобранная мето-
дика тестирования и ограни-
чительные меры?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Эффективные 
ответные меры на COVID-19 
включают в себя комплексную 
стратегию надзора и тестиро-
вания. В своих рекомендациях 
по ответным действиям на 
COVID-19 ВОЗ указывает соот-
ветствующие стратегии эпид-
надзора для стран, находящих-
ся на разных стадиях пандемии.

Высокий уровень положи-
тельных результатов тестов мо-
жет указывать на то, что мы 
упускаем из виду многие слу-
чаи, но только этих показателей 
недостаточно для информиро-
вания решений об изменениях в 
стратегии реагирования, и их 
следует рассматривать вместе с 
другими критериями, такими 
как количество тестов, ско-
рость тестирования, стратегия 
тестирования, отслеживание 
контактов, и потенциал систе-
мы здравоохранения.  Для 
стран, которые рассматривают 
возможность отмены мер обще-
ственного здравоохранения и 
социальных мер (например, 
локдауна), в руководстве ВОЗ 
изложены ориентировочные 
критерии тестирования; как 
правило, не более 5% тестов 
должны быть положительными, 
по крайней мере, в течение по-
следних двух недель, при усло-
вии, что эпиднадзор за подозре-
ваемыми случаями является 
всеобъемлющим. Предполага-
ется, что комплексное наблюде-
ние и тестирование подозри-
тельных случаев составляет 

около 1 человека на 1000 
населения в неделю.

Будут ли даны рекомен-
дации отказаться от 
ПЦР-диагностики?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Тесты 
можно разделить на 
две категории: те, 
которые проверя-

ют, инфицирован 
ли человек сей-
час, и те, которые 
проверяют, был 

ли человек инфи-

цирован ранее. Несмотря на то, 
что тесты ПЦР надежны, они 
требуют значительной лабора-
торной инфраструктуры и ре-
сурсов, что может быть пробле-
матичным в условиях ограни-
ченных ресурсов. Быстрые те-
сты на антигены являются мно-
гообещающей альтернативой, 
поскольку они дешевле, быстрее 
и проще в проведении. Однако 
их надежность варьируется. ВОЗ 
выпустила руководство по их ис-
пользованию и предоставила 
список использования в чрезвы-
чайных ситуациях.

Человек может иметь поло-
жительные по результатам те-
сты ПЦР в течение многих не-
дель после заражения. Это не 
обязательно означает, что он за-
разен. Чтобы быть заразным, 
надо распространять живой ви-

рус. Согласно предварительным 
исследованиям, большинство 
пациентов заразны в течение 
8—9 дней после появления сим-
птомов, хотя инфекционный пе-
риод может быть дольше у паци-
ентов, которые тяжело больны. 

Рекомендация ВОЗ о периоде 
карантина в 14 дней основана 
на имеющейся информации об 
инкубационном периоде. Сред-
ний инкубационный период со-
ставляет 5—6 дней с верхней 
границей в четырнадцать дней.

Сейчас появляются данные о 
мутации коронавируса. Поче-
му не надо переделывать вак-
цины от коронавируса?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Великобритания 
сообщила, что новый штамм бо-
лее заразен, но сведений о том, 
что он вызывает более тяжелое 
заболевание или созданные вак-
цины против него менее эффек-
тивны, пока нет. Сейчас новый 
вариант определяется наличием 
14 мутаций, некоторые из кото-
рых могут повлиять на степень 
контагиозности вируса, то есть 
способности передаваться от 
больного к здоровому человеку 
или тяжести заболевания. По со-
стоянию на 5 января 2021  года 
помимо Великобритании, еще 
40 стран сообщили о случаях 
VOC 202012/01 (британского 
штамма коронавируса). ВОЗ 
призывает все страны усилить 
тестирование и секвенирова-
ние вируса для эффективного 
отслеживания любых измене-
ний и реагирования на них.

Исходя из того, что все новые 
штаммы коронавируса первично 
были выявлены существующими 
тест-системами (ПЦР), можно 

сделать заключение, что эти 
тест-системы «работают» в отно-
шении мутировавшего вируса. 
Данных о том, что созданные 
вакцины не защищают от нового 
штамма, пока нет. Время пока-
жет. Хороший пример — вакцина 
против кори (независимо от про-
изводителя и использованного 
производственного штамма) за-
щищает от всех известных 22 ге-
нотипов вируса кори.

Сколько сохраняются анти-
тела после заболевания?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Текущее пони-
мание иммунного ответа на 
COVID-19 состоит в том, что у 
большинства инфицированных 
людей иммунный ответ разви-
вается в течение нескольких не-
дель после заражения. Нет точ-
ной информации о том, на-
сколько сильны эти антитела и 
как долго действуют. Имеющие-
ся сведения показывают, что 
иммунный ответ может сохра-
няться в течение нескольких 
месяцев. Поскольку это новое 
заболевание, исследования 
продолжаются, и наши знания 
будут дополняться.

Сколько сейчас в мире офици-
ально подтвержденных случа-
ев повторного инфицирования 
COVID-19?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Когда речь идет 
о «повторном» заболевании 
COVID-19, то сразу должен воз-
никать вопрос — действительно 
ли это был COVID-19 или это 
ошибка диагностики? Одноз-
начно ответить на эти вопросы 
пока очень трудно (нужны сер-
тифицированные референс-те-
сты и повторные исследования). 
Пока трудно говорить о стати-
стике повторных заболеваний. 

Есть ли предпосылки к тому, 
что COVID-19 станет сезон-
ным заболеванием? А если 
станет, то будут ли ослабе-
вать его поражающие способ-
ности?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Предпосылки 
есть, но для однозначного отве-
та надо понаблюдать несколько 
сезонов. Чтобы рассмотреть 
возможность устранения или 
искоренения COVID-19, надо 
посмотреть, как долго вакцины 
обеспечивают иммунитет и на-
сколько эффективны програм-
мы вакцинации для достижения 
высокого иммунитета.

Но даже наличие высокоэф-
фективной вакцины не гаран-
тирует, что мы сможем полно-
стью уничтожить или искоре-
нить вирус. Вероятный сцена-
рий в контексте эффективной 
глобальной программы вакци-
нации состоит в том, что в бу-
дущем вирус станет эндемиче-
ским вирусом с низким уров-
нем угрозы.  

В ГУМе у вакцины 
Михаил Куснирович, 
президент группы ком-
паний Bosco di Ciliegi, 

который бесплатно угощал всех 
пришедших знаменитым гумов-
ским мороженым, рассказал: 
«Мы постарались выполнить 
все санитарно-эпидемиологи-
ческие требования: беспере-
бойное электричество, водо-
снабжение, минимум 17 «ква-
дратов» для процедурного каби-
нета и другие. Я сам столкнулся 
с этой коварной болезнью и 
очень заинтересован в том, что-
бы все посетители ГУМа, а это 
порядка 30 тысяч человек в 
день, получили возможность за-
щититься от нее». 

Пришла посмотреть, как за-
работал первый мобильный 
центр, и заммэра столицы по во-
просам социальной политики 
Анастасия Ракова. «В Москве 
продолжает набирать обороты 
вакцинация от коронавирусной 
инфекции, — рассказала она. — 
На сегодняшний день 190 тысяч 
москвичей уже сделали привив-
ку, а еще более 100 тысяч — за-
писались на процедуру. По по-
ручению Президента РФ мы на-
чинаем массовую вакцинацию 
и будем использовать силы вы-
ездных прививочных бригад. 
Мы благодарим руководство 
ГУМа, которое предоставило ус-
ловия для этого. Будут выезд-
ные бригады работать и на ряде 
других точек в городе, и, если 
такой формат будет пользовать-
ся популярностью, будем уве-
личивать их количество». 

Как «РГ» уже сообщала, 
раньше всех предложил создать 
выездной прививочный  пункт 
художественный руководитель 
театра «Геликон-Опера» Дмит-
рий Бертман. С сожалением на-
помнив, что во время пандемии 
залы театров заполнены всего 

на четверть, он предложил пре-
доставить площадку театра для 
того, чтобы как можно быстрее 
победить опасную заразу. При-
соединились к этой инициативе 
и его коллеги из Театра имени 
Пушкина Дмитрий Писарев и 
Владимир Машков из Театра 
Олега Табакова. 

И вот уже в ближайшие дни 
прививку можно будет сделать 
в «Геликон-Опере», во флагман-
ском офисе «Мои Документы», 

ТРЦ «Афимолл Сити», фудмол-
ле «ДЕПО». Будет проводиться 
вакцинация также в торговых 
центрах «Океания», «Город», 
«Саларис», «К-153», Columbus 
и «Калейдоскоп». 

Напомню, еще с 5 декабря в 
столице заработали 70 стацио-
нарных прививочных пунктов, 
развернутых в поликлиниках 
города. Сейчас их количество 
доведено до 115. Цель, которую 
ставят перед собой власти Мо-

сквы, как заявил мэр Сергей Со-
бянин, вакцинировать от коро-
навируса 6—7 миллионов мо-
сквичей. Словом, столько же, 
сколько Москва ежегодно при-
вивает горожан от сезонного 
гриппа, благодаря чему смертей 
от него в городе нет уже не-
сколько лет.  

Несмотря на сильный мороз, горожане все же пришли делать прививку от коронавируса.  

А К Ц Е Н Т

Человек может иметь положительные 
по результатам тесты ПЦР в течение
многих недель после заражения, 
но это не означает, что он заразен 

Преференции для 
граждан с имму-
нитетом от коро-
навируса  привле-
кательны для 
многих из тех, 
кто переболел 
или привился 
от коронавируса

1

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Все последние новости 
по ситуации с коронавирусом 
на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19
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ИМелита Вуйнович: 

Человечество раньше 
не встречалось 
с SARS-CoV-2, поэтому 
оказалось совершенно
беззащитным против 
новой угрозы. 

СПРАВКА «РГ»

Выездной пункт в ГУМе будет ра-

ботать ежедневно с 10.00 до 

21.00 до 3 марта с тем, чтобы оба 

компонента прививки москвичи 

могли ввести в одном месте.

График работы других выездных 

бригад можно посмотреть на сай-

те mos.ru/city/projects/covid-19/

privivka/. С собой необходимо 

иметь паспорт и полис ОМC (при 

наличии).

ПРОГНОЗЫ
Первую в году статью положено писать про политиче-
ские прогнозы — как последнюю про итоги. Но в начале 
января случилась известная «неожиданность» в Ва-
шингтоне — обойти ее было невозможно. Что ж — те-
перь, с недельной задержкой, переходим к «обязатель-
ной программе».

Понятно, что главное — ковид. Кончится «все это» 
или «нас мутирует по-новой»?

Я — обычный средний обыватель, думаю, что мои 
мысли типичны для десятков миллионов «иммуноло-
гов поневоле». Вакцина внушает и надежду (наконец-
то!), и опасения (какие побочные эффекты?). Поэтому, 
как мне кажется, принципиально важна честная стати-
стика — есть ли случаи заражения вакцинированных, 
сколько их и т.д. Возможна и оправданна любая рекла-
ма вакцин, поощрения тех, кто привился. Но важно 
помнить, что «колхоз — дело ДОБРОВОЛЬНОЕ». Число 
желающих колеблется, максимум был весной 2020, 
сейчас, согласно 
опросам (13—14 ян-
варя 2021) ок. 14% 
жителей РФ хотят 
привиться, еще 25—
26% «скорее хотят». 
Это — десятки млн 
людей, и при любой 
массовой вакцина-
ции пройдут меся-
цы, пока их смогут 
привить. Пока что 
привит 1% жителей 
(в США 3%, в мировом лидере по проценту вакцинаций 
Израиле — ок. 24%). Технически (оценка Поповой) за 
год можно привить до 60% населения.

Надо сказать, что пока что Россия — одна из самых 
СВОБОДНЫХ в ковидном Мире стран. Комендантские 
карантины, может, и приносят свою пользу, но вреда от 
них больше — и психологического, и экономического, да, 
наверное, и чисто медицинского. И замечательно, что 
нам, в отличие от того же ЕС, удалось (будем надеяться, 
что и дальше удастся) от «всего этого» удержаться.

Попробуем оценить ситуацию в Москве. Сейчас, по 
данным оперативного штаба, инфицировано больше 
900 000 чел. Если эпидемия продлится еще, скажем, 3 
мес. (до середины апреля, пусть по убывающей), то, ви-
димо, речь может идти примерно про 1,2—1,3 млн. Учи-
тывая, что многие к врачу не обращались (легко болели 
или симптомов не было вообще), можно считать, что 
реально заражены ок. 2,5—3 млн. Если темпы вакцина-
ции будут расти (сейчас — ок. 22—23 000 чел. в день), то 
к середине апреля могут быть привиты еще ок. 3—3,5 
млн чел. Тогда общее число «вероятно имеющих имму-
нитет» можно к середине апреля оценить где-то ок. 6 
млн чел. Это и есть «коллективный иммунитет», нуж-
ный для прекращения эпидемии? Или нас все-таки 
ждет «третья волна»?..

Что касается экономики, то темпы ее восстановле-
ния, понятно, зависят от медицинского выздоровления 
страны. Но не только. Российское правительство ведет 
гораздо более строгую макрофинансовую политику 
(«правильную» с точки зрения классического монета-
ризма), чем западные. У нас нет массированных финан-
совых интервенций, высокая учетная ставка, малень-
кий (в % ВВП) госдолг, большие резервные фонды, был 
профицит бюджета, сейчас небольшой дефицит. Поло-
жительное сальдо внешней торговли. Либерально-кон-
сервативная финансовая политика! Международные 
эксперты не устают восхищаться — но что для финансов 
здорово (рубль девальвировался меньше любой другой 
валюты развивающихся стран), для роста ВВП — тор-
моз. «Будем искать»: правительство постоянно ищет 
оптимальное соотношение. Но уровень жизни при этом 
не растет и народ мало волнует, что о нашей экономике 
сказали бы Дж. С. Милль и М. Фридмен. Люди очевидно 
недовольны — и осенью им предстоит выбирать ГД-8.

Как известно, в России роль парламента не так вели-
ка — может быть, поэтому велико недовольство им. Со-
гласно опросу ВЦИОМ (октябрь 2020), одобряют рабо-
ту ГД 35%, не одо-
бряют — 45%. Одна-
ко выборы в новую 
Думу (2021—2026) 
могут сыграть до-
вольно важную 
роль: возможно, на 
решение Путина 
остаться или уйти в 
2024-м, в опреде-
ленной мере повли-
яют и результаты, и 
ход этого голосова-
ния. Ведь выборы в 
Думу, помимо всего 
прочего, — самый 
важный соцопрос, 
который проходит в 
России.

Вот данные опро-
са того же ВЦИОМ 
(20 декабря 2020).

За ЕР готовы го-
лосовать 31,1%, 
КПРФ — 13,1%, 
ЛДПР — 11,7%, СР — 6,2%, т.е. за ЕР чуть-чуть больше, 
чем за все прочие системные партии. В 2016 г. за ЕР 
проголосовали 54,2%, за остальные думские партии — 
32,6%. Больше того. В опросе 2020 только 23,5% сказа-
ли, что точно не станут голосовать или не уверены, что 
станут. Между тем на реальных выборах 2016 явка 
была лишь 47,88%. Так вот если перемножить рейтинг 
на предполагаемую явку и сравнить с выборами 2016, 
то выясняется что за ЕР готовы голосовать 23,8% от об-
щего числа избирателей (в 2016 г. — 25,9%), за КПРФ — 
10% (было 6,37%), ЛДПР — 8,9% (6,27%), СР — 4,7% 
(2,9%). Т.е. число потенциальных избирателей ЕР 
уменьшилось, у других партий — выросло, особенно у 
КПРФ (больше чем в 1,5 раза). Что же касается непар-
ламентских партий, то по опросу 2020 за них готовы 
проголосовать 12,6%, а с поправкой на явку — 9,6%, в 
то время как в 2016-м — 5,3%.

Конечно, все эти цифры сугубо предварительные. 
А с учетом одномандатников ЕР по-любому будет иметь 
большинство в ГД-8, хотя, возможно и не 343 депутата 
из 450, как в 2016-м. Но, в конце концов, все Системные 
Партии потому так и зовутся, что политически и идео-
логически они вполне лояльны Президенту, занимают 
свое место в существующем политическом пазле. Так 
что изменения их удельного веса, для Системы — «рабо-
чий момент», принципиального значения не имеют. 
Партии же внепарламентские все равно в Думу, види-
мо, не попадут. Нарастание (почти в 2 раза !) их веса го-
ворит вовсе не о симпатии к ним, а о «протестном голо-
совании», растущем психологическом отчуждении из-
бирателей от Системы в целом. Явление, как известно, 
типичное в Мире, Россия — в общем тренде.  

Пока что Россия — 
одна из самых 
СВОБОДНЫХ 
в ковидном Мире 
стран

Российское 
правительство 
ведет гораздо 
более строгую 
макрофинансо-
вую политику 
(«правильную» 
с точки зрения 
классического 
монетаризма), 
чем западные

Все материалы автора 
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Между тем

На Сахалине также предлагалось 

вводить специальные бейджи для 

привившихся от коронавируса. 

Однако, по словам главы региона 

Валерия Лимаренко, такая пер-

спектива вызвала недовольство 

многих жителей острова. «Мы вни-

мательно слушаем людей. Не по-

советовавшись с обществом, ни-

каких решений принимать не бу-

дем. Наша цель — формирование 

коллективного иммунитета. Для 

нас важны как общественное здо-

ровье, так и согласие  в обществе».

Подготовила Юлия Гарднер
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Венеция будет следить 
за туристами

Не спрятаться, 
не скрыться

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Несмотря на то, что сегодняшняя Лагуна с пустующими 
каналами и площадями, а также страдающими от безде-
лья гондольерами больше напоминает город-призрак, 
местные власти решили не терять даром времени и осно-
вательно подготовиться к нашествию «некультурных ту-
ристов». В Венеции презентовали новую систему Smart 
Control Room, которая умеет отслеживать поведение го-
стей города и контролировать количество путешествен-
ников в высокий сезон. В доковидные времена ежеднев-
ный поток туристов в этот период мог достигать 70 ты-
сяч человек. Это колоссальная цифра, учитывая, что чи-
сленность местного населения едва достигает 50 тысяч.

Базируется Smart Control Room на недосягаемом для 
туристов острове Тронкетто, где также расположены 
муниципальные офисы и местная полицейская служба. 
Мониторинг за туристами будет осуществляться с по-
мощью мобильных телефонов, а его результаты выво-
диться на гигантские экраны. «Здесь сосредоточен 
«мозг» города. Мы знаем в режиме реального времени, 
сколько людей находятся в каждом уголке Венеции и 
откуда они приехали», — объяснял один из создателей 
системы Марко Берттини. Он пояснил, что номера ту-
ристов можно отслеживать по всей Лагуне благодаря 
крупнейшему телекоммуникационному провайдеру 
Италии. Предоставленная им информация позволяет 
выяснить, в какой стране зарегистрирован мобильный 
телефон. Система настолько совершенна, что способна 
без труда отслеживать темп передвижения путешест-
венников по городу, все их остановки, а также запол-
ненность площадей и достопримечательностей.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Руководитель «Самсунга» 
приговорен к 2,5 годам 
тюрьмы за коррупцию

Конец дела Ли

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

Вице-президент и де-факто руководитель крупнейшей 
южнокорейской компании Samsung Electronics Ли Чжэ 
Ён вновь признан замешанным в коррупционном скан-
дале вокруг экс-президента страны Пак Кын Хе и ее 
подруги Чхве Сун Силь. Он приговорен к двум с поло-
виной годам тюрьмы. Как отмечают эксперты, данное 
решение суда может стать знаковым для истории борь-
бы Южной Кореи с коррупцией и взяточничеством. Ви-
це-президенту Samsung Electronics 52-летнему Ли Чжэ 
Ёну не привыкать к судебным баталиям. Суды уже три 
раза выносили решения по поводу его возможного уча-
стия в коррупционных схемах, где Ли, как утверждало 
обвинение, в различных формах передавал взятки пер-
вым лицам страны. В 2017 г. Ли был приговорен к пяти 
годам тюрьмы, но подал апелляцию и уже на следую-
щий год приговор заменили на условный срок. Но про-
куратура Кореи не сдавалась. В 2019 году Верховный 
суд Кореи в ходе очередных слушаний пришел к выво-
ду, что Ли передавал взятки на общую сумму в 8 милли-
онов долларов. Сегодня Верховный суд вновь рассмо-
трел все обстоятельства дела и вынес вердикт: Ли был 
замешан в коррупционных схемах и должен отсидеть в 
тюрьме два с половиной года. Вице-президент Samsung 
Electronics был взят под стражу в зале суда. Причем 
очень высока вероятность, что на этот раз бизнесмен 
действительно «сядет», так как именно Верховный суд 
Кореи, который будет рассматривать очередную апел-
ляцию, и решил, что Ли передавал взятки. 

 Всю эту тяжбу вокруг Ли Чжэ Ёна уже давно называ-
ют «процессом века». Его значение больше, чем просто 
осуждение главы крупного южнокорейского концерна. 
Дело в том, что Южная Корея уже давно прославилась на 
весь мир своим размахом и бескомпромиссностью в от-
ношении самых влиятельных фигур, которые были запо-
дозрены в нарушении закона. Неприкасаемых почти не 
было: несколько бывших президентов, премьер-мини-
стры, судьи, прокуроры, генералы, депутаты, самые вли-
ятельные духовные лидеры и прочие фигуры отправля-
лись в Корее за решетку. Главы почти всех крупнейших 
южнокорейских концернов побывали в тюрьмах. 

Но слово «почти» использовали до сих пор именно 
из-за Samsung. Эту крупнейшую компанию называют 
в Корее «Республикой Samsung» за ее влияние, а также 
закрытость. Это своего рода государство в государстве. 
Samsung Electronics является крупнейшей компанией 
Южной Кореи, это символ технологической мощи 
страны, прибыли компании исчисляются десятками 
миллиардов долларов, а популярность концерна 
просто зашкаливает. Но, судя по всему, время исключе-
ний для «Республики Samsung» подходит к концу.  

РЕЗОНАНС Столицу США готовят к инаугурации Байдена, 
а сам Байден готовится «обнулить» Трампа

Крепость «Колумбия»
Александр Гасюк

В
ашингтон в преддверии 
намеченной на среду ина-
угурации 46-го по счету 

президента США Джозефа Бай-
дена превращается в вооружен-
ную до зубов крепость. Амери-
канскую столицу уже наводни-
ли около 25 тысяч военнослу-
жащих Национальной гвардии. 
Перекрыты мосты через реку 
Потомак, соединяющие феде-
ральный округ Колумбия с со-
седним штатом Вирджиния. За-
крыты 12 станций метро. А тер-
ритория у Капитолия, где 20 ян-
варя демократ Байден на Би-
блии примет присягу, впервые в 
истории страны ощетинилась 
заборами и многочисленными 
КПП.  

Подготовка к церемонии 
инаугурации на фоне прозву-
чавших предупреждений ФБР о 
возможности протестных вы-
ступлений вооруженных ради-
калов полностью парализовала 
центральные районы Вашинг-
тона. Белый дом и Капитолий, 
территория Национального 
молла, Пенсильвания авеню об-
несены бетонными блоками и 
колючей проволокой. На пере-
крестах в центре города разме-
щены бронеавтомобили и сол-
даты с автоматическим оружи-
ем. Если не знать, что завтра 
здесь пройдет церемония вступ-
ления в должность лидера «са-
мой демократической страны в 
мире», можно всерьез под-
умать, что предпринятые меры 
безопасности — это декорация к 
какому-нибудь голливудскому 
апокалиптическому фильму.  

«Практически все, что ту-
рист мог бы увидеть в округе 
Колумбия, теперь закрыто бар-

рикадами и высоким забором», 
— пишет издание Politico о бес-
прецедентно напряженной си-
туации в американской столи-
це. Степень прединаугурацион-
ной паранойи такова, что до-
полнительная проверка раз за 
разом проводится в отношении 
задействованных в обеспече-
нии безопасности военнослу-
жащих Нацгвардии. Как сооб-
щило агентство AP, в ФБР опаса-
ются, что кто-либо из них может 
организовать покушение на но-
вого главу государства или вы-
соких гостей.

Сам Байден намерен прямо в 
день инаугурации и заезда в Бе-
лый дом не откладывая в долгий 
ящик «обнулить» многие клю-
чевые внешние и внутриполи-
тические решения, принятые 
его предшественником — респу-
бликанцем Дональдом Трам-
пом. Так, по сведениям амери-
канских СМИ, посредством 
президентских исполнитель-
ных указов Байден немедленно 
возвратит США в Парижское 
соглашение по климату — гло-
бальный пакт о сокращении вы-
бросов углерода, из которого 
Вашингтон с подачи Трампа вы-
шел. Кроме того, Байден сразу 
же введет обязательное ноше-
ние масок на территории США. 
Помимо этого Байден направит 
в конгресс новый закон, либера-
лизующий вопросы иммигра-
ции, а также сфокусируется на 
принятии программы стимули-
рования национальной эконо-
мики на сумму в 1,9 триллиона 
долларов.  

В американскую столицу уже прибыли около 25 тысяч военнослужащих 
Национальной гвардии. 

ПАРАЛЛЕЛИ Соборы 
в Британии стали центрами 
вакцинации от коронавируса

За уколом — 
в Солсбери

Ариадна Рокоссовская

К сентябрю в Британии плани-
руют сделать прививки от 
COVID-19 всему взрослому 
населению. Для этого в приви-
вочные центры на Альбионе 
превращают старинные собо-
ры и популярные музеи. По 
словам руководителя Нацио-
нальной службы здравоохра-
нения королевства Саймона 
Стивенса, каждые 30 секунд в 
стране госпитализируют па-
циента с подтвержденным ко-
ронавирусом. В последние дни 
побит рекорд смертности за-
раженных этой инфекцией: 
более 1200 умерших в сутки. 
Стивенс сообщил в интервью 
BBC, что система здравоохра-
нения испытывает перегруз-
ки, каких еще не было в исто-
рии. Пациентов в критическом 
состоянии приходится везти 
на другой конец страны, из-за 
того что больницы в их регио-
нах переполнены. По данным 
Национальной службы здра-
воохранения, на данный мо-
мент в стране каждую минуту 
делают по 140 прививок от 
COVID-19. Прививку от коро-

навируса можно сделать в зна-
менитом средневековом собо-
ре в Солсбери и в Личфилд-
ском соборе XIV века. «Мы 
счастливы, что можем предло-
жить это место в качестве при-
ятного, просторного, позволя-
ющего сохранять социальную 
дистанцию пространства, в ко-
тором можно проводить вак-
цинацию. Я надеюсь, что это 
станет символом того, как все 
социальные группы могут 
объединиться, чтобы упро-
стить распространение этой 
потрясающей вакцины», — 
рассказал настоятель собора в 
Личфилде Адриан Дорбер. Его 
коллега из Солсберийского со-
бора Николас Пападопулос от-
метил: «Сомневаюсь, что кто-
то мог получить укол в более 
красивой обстановке, чем эта. 
Я надеюсь, что это будет дей-
ствовать на пожилых людей, 
пришедших прививаться, 
успокаивающе». В понедель-
ник власти сообщили об от-
крытии еще десяти центров 
вакцинации. Среди них Лон-
донский научный музей, кото-
рый, как и соборы, простаива-
ет без посетителей. 

Что происходит в США 
перед инаугурацией Джозефа 
Байдена — читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6301
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Еще в 2019 году Верховный суд Кореи установил: Ли давал 
взятки на общую сумму 8 миллионов долларов.

A
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МНЕНИЯ Европейские политики — о «берлинском пациенте» 
и его защитниках

«Демократия в России 
не поддается провокациям» 

Тем временем

По данным радиостанции BBC, с понедельника в Британии приостанов-

лен «бескарантинный» въезд для всех прибывающих. Теперь они долж-

ны будут предъявить отрицательный тест на коронавирус еще перед вы-

ездом, а по приезде самоизолироваться на 10 дней. В распоряжении га-

зеты Sunday Times оказалась информация о том, что британские власти 

рассматривают вариант самоизоляции туристов за свой счет в отелях 

при аэропортах. За соблюдением карантина будут следить с помощью 

GPS и технологий распознавания лица.

Задержание и арест на 30 суток Алексея Навального — следствие абсо-
лютно законных и заранее объявленных претензий к нему уголовно-
исполнительной системы. Однако оно стало очередным поводом для 
некоторых западных политиков пообещать новые санкции для России. 

Этим политикам, которые публикуют заранее подготовленные как под 
копирку комментарии, официальный представитель российского МИДа 
Мария Захарова посоветовала уважать международное право, не пося-
гать на суверенное национальное законодательство и заняться проблема-

ми в собственных странах. При этом на Западе стараются не слышать 
голосов здравых политиков, которые не звучат в унисон безальтернатив-
ному многоголосому хору западного истеблишмента. Вот некоторые из 
таких мнений.
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Как тебя 
теперь зовут?

Семья, о которой идет речь, просуществовала 
около шести лет. Потом брак распался. Но к 
тому моменту в семье было двое детей — маль-

чик и девочка. Они после развода остались жить с мате-
рью. Ребята были не совсем здоровы. Поэтому по реше-
нию суда отец должен был оплачивать детям лечение, 
лекарства и занятия со специалистами, санаторий, за-
нятия в бассейне и покупку ортопедической обуви.

Выступая в суде истица пыталась доказать, что отец 
практически не общался с детьми, не интересовался их 
жизнью. Мог поскандалить и распускал руки, поэтому 
дети его боялись. И вообще ребята не желали не только 
его видеть, но и представляться его фамилией. А маль-
чик к тому же не хотел, чтобы его называли тем име-
нем, что ему дал отец. Поэтому мать и приняла реше-
ние поменять обоим детям фамилию и отчество, а сыну 
— еще и имя. 

Истица уверяла, 
что смена имен по-
ложительно скажет-
ся на детях, позво-
лит им справиться с 
психологическим 
кризисом. Для это-
го она подала заяв-
ление в управление 
по вопросам семьи 
и детства в Красно-
даре, где жила се-
мья. Там ей сказали:  
для того, чтобы опе-
ка согласилась поменять имена, нужно согласие отца 
несовершеннолетних детей. Такое согласие отец давать 
отказался.

По его мнению, желание бывшей супруги поменять 
имена детям вызвано тем, что она очень плохо к нему 
относится. Такую же позицию фактически поддержали 
и в медицинском учреждении, где наблюдались дети. 
Там объяснили, что в семье сложилась неблагополуч-
ная ситуация на фоне того, что мать была категориче-
ски против общения детей с отцом. Женщина ведет 
себя агрессивно по отношению и к бывшему мужу, и к 
врачам. Такое поведение пугает детей, и именно по это-
му поводу опека в свое время проводила в этой семье 
проверку.

Районный суд, выслушав стороны, пришел к выво-
ду, что с требованием истицы можно согласиться и по-
менять детям имена и без мнения отца. Следующая ин-
станция — апелляция — также встала на сторону матери 
и подтвердила правильность решения райсуда.. Несо-
гласный с таким решением отец отправился оспари-
вать решения местных судов в Верховный суд страны. 
И там получил поддержку.

Вот главная мысль, которую высказала Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ. 
Суд заявил, что закон защищает детей в том числе и от 
злоупотреблений со стороны родителей. Верховный 
суд напомнил своим коллегам про Семейный кодекс, а 
именно - про статью 59. В ней сказано, что до достиже-
ния ребенком 14 лет опека может разрешить изменить 
ему имя и фамилию на фамилию другого родителя. Но 
только по совместной просьбе отца и матери. 

«Если родители проживают раздельно и родитель, с 
которым проживает ребенок, желает присвоить ему 
свою фамилию, то орган опеки и попечительства раз-
решает этот вопрос в зависимости от интересов ребен-
ка и с учетом мнения другого родителя», — говорится в 
определении Судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда РФ. 

Изменение фамилии ребенку по заявлению только 
одного из родителей без учета мнения другого возмож-
но. Но исключительно в строго определенных случаях.   

1. Если невоз-
можно установить 
место нахождения 
второго родителя. 
Это должно под-
тверждаться справ-
кой из органов вну-
тренних дел о розы-
ске гражданина. 

2. Если родитель 
лишен родитель-
ских прав и об этом 
есть  соответствую-
щее решение суда. 

3. Если второй 
родитель признан недееспособным. И также только по 
решению суда. 

4. Если родитель уклоняется от исполнения своих 
родительских обязанностей без уважительных при-
чин, не платит денег на ребенка и не участвует в его 
жизни. Это также подтверждается документами — за-
явлениями о розыске неплательщика алиментов, доку-
ментами органов внутренних дел о возбуждении уго-
ловного дела о злостном уклонении от уплаты алимен-
тов, приговором суда по такому делу . Возможны и дру-
гие доказательства.

Во всех остальных случаях для смены имени ребен-
ку до 14 лет согласие второго родителя является обяза-
тельным.

Изменить ребенку имя до достижения им 14 лет 
можно только по совместному решению обоих родите-
лей.

В нашем споре, по мнению Верховного суда, основа-
ний проигнорировать мнение отца — нет. Он исправно 
платит алименты, интересуется жизнью детей. Мест-
ный суд даже назначил экспертизу. И ее выводы есть в 
деле. В документе говорится: дети не могут осознанно 
сделать выбор в пользу смены фамилии, имени, отче-
ства и тем более прогнозировать последствия этого 
выбора. А оснований для изменения имен детей без со-
гласия отца гражданка не привела.

Верховный суд отменил решения нижестоящих су-
дов и отправил дело на пересмотр.  

НОВАЦИЯ Граждане получили возможность разводиться дистанционно 
с помощью нотариуса 

Развод на расстоянии
Владислав Куликов

О
тныне бывшим супругам 
необязательно встре-
чаться друг с другом, что-

бы разделить имущество, дого-
вориться об алиментах, решить 
другие горячие вопросы. 

Новые возможности нотари-
ата позволят сделать процедуру 
развода более культурной и спо-
койной. Уставшие друг от друга 
муж и жена смогут обговорить 
детали расставания, одновре-
менно находясь в разных нота-
риальных конторах. Он здесь, 
она там. За десятки, сотни и 
даже тысячи километров друг от 
друга. 

Новый 2021 год — официально 
первый год действия цифровой 
нотариальной революции. Среди 
самых громких нововведений: 

дистанционные нотариальные 
действия. Они предполагают, что 
заключить сделку или оформить 
соглашение можно на расстоя-
нии через двух нотариусов.

«Разделить имущество, дого-
вориться об алиментах или по-
рядке общения с детьми можно 
будет, даже не встречаясь лично 
с бывшим супругом, — рассказы-
вают в Федеральной нотариаль-
ной палате. — Это особенно 
удобно для бывших супругов, 
которые проживают в разных 
городах. На практике это может 
выглядеть так: бывшие супруги 
решают договориться о разделе 
совместно нажитого имущества 
и алиментах. Один приходит к 
одному нотариусу, другой — к 
другому. Нотариусы связывают-
ся между собой по закрытому 
каналу, и в режиме видеосвязи 

происходит обсуждение всех де-
талей соглашений, после этого 
составляется проект документа, 
если он устраивает обе стороны, 
они его подписывают, а нотари-
усы удостоверяют».

Впрочем, предложение мо-
жет оказаться интересным и тем 
распавшимся парам, которые 
живут в одном городе, но каж-
дый из них предпочел бы нахо-
диться с бывшей любовью на 
разных континентах.

«Ну их! Встречаться еще с 
ними...» — в сердцах воскликнул 
в беседе с «РГ» один эксперт по 
разводам, комментируя нова-
цию. Введенные в этом году пра-
вила пришлись ему по вкусу.

Безусловно, было бы хорошо, 
чтобы люди не разбивали свои 
любовные лодки о быт, а жили 
вместе долго и счастливо. 

Но искусством сохранить 
любовь владеют немногие. Поэ-
тому если люди решили рас-
статься, крайне важно сделать 
это цивилизованно, не сжигая 
мосты. Неизвестно, как сложит-
ся жизнь. Возможно, еще при-
дется постучаться обратно. В та-
ких ситуациях принципиаль-
ным становится вопрос, не наго-
ворил ли кто-то лишнего в пылу 
расставания.  Есть слова, раны 
от которых не заживают даже 
спустя годы.

Когда супруги успели что-то 
нажить прежде чем разругаться 
вдрызг, им в любом случае надо 
поделить имущество и догово-
риться, как быть с детьми. При-
чем делать это придется в пери-
од, когда любые встречи экс-су-
пругов взрывоопасны. 

Сегодня, чтобы размеже-
ваться после расставания, есть 
два пути. Первый: через суд. С 
психологической точки зрения 
он опасен тем, что в ходе судеб-
ных баталий можно растоптать 
остатки уважения друг к другу.

Второй путь: обратиться к 
нотариусу. Этот вариант подхо-
дит парам, которые готовы 
сесть за стол переговоров. Ведь 
нотариус работает в области 
бесспорной юрисдикции, и, 

если стороны не могут прийти к 
соглашению, без суда не обой-
тись.

Но, как подчеркивают эк-
сперты, нередко бывшие пары 
идут в суд не потому, что хотят 
войны. Просто они не знают, что 
можно все решить по-другому. 

«Удостоверенное нотариу-
сом алиментное соглашение 
имеет силу исполнительного ли-
ста, так что в случае, если его ус-
ловия не выполняются, можно 
сразу обращаться к приставам 
за взысканием. Такой подход по-
зволяет не тратить время на хо-
ждение в суды и прилично сэко-
номить на адвокатах и юри-
стах», — рассказывают в ФНП.

Кроме того, к делу можно 
привлечь медиатора — посред-
ника по мирным переговорам. 
Медиатор — нейтральная и бес-
пристрастная третья сторона, 
которая помогает конфликтую-
щим прийти к соглашению. Не 
так давно появилась возмож-
ность нотариально удостове-
рять медиативные соглашения, 
что наделяет документ исполни-
тельной силой. То есть по сути 
приравнивается к судебному ре-

шению. Для приставов такой до-
кумент — руководство к дейст-
вию, если кто-то не захочет вы-
полнять его добровольно. Кста-
ти, в некоторых нотариальных 
конторах уже стали открывать-
ся комнаты медиации. Так что 
супруги смогут все решить, из-
бегая нервных встреч.

«Нотариус сегодня — это наи-
более доступный для граждан 
юрист. Он не просто помогает 
оформить документы и придать 
им юридическую значимость, 
но и подробно разъясняет их со-
держание и правовые последст-
вия, которые они за собой вле-
кут», — подчеркнул президент 
ФНП Константин Корсик.  

АВТО За погибшие, но оставшиеся на учете автомобили 
транспортный налог теперь платить не надо

Нет машины — 
нет налога 

Владимир Баршев 

У
ничтоженный авто-
мобиль освобожда-
ется от транспортно-
го налога, даже если 
он по-прежнему сто-
ит на учете в ГИБДД. 
Такие поправки в На-
логовый кодекс всту-
пили в силу с 1 янва-

ря. А предшествовало им огром-
ное количество дел в Верховном 
суде. 

Итак, если машина, напри-
мер, сгорела, то снять ее с нало-
гового учета можно, написав за-
явление в налоговую и прило-
жив документы, подтверждаю-
щие уничтожение автомобиля. 
Это новое своеобразное исклю-
чение из правил начисления на-
лога. 

До 1 января, если автомо-
биль был зарегистрирован в 
ГИБДД, то, что бы с ним ни про-
изошло, транспортный налог на 
него начислялся. Исключение 
было только одно — угон. В этом 
случае в налоговую каждый год 
необходимо представлять 
справку о том, что автомобиль в 
розыске. 

А если машина сгорела, 
погиб ла в аварии, утонула и 

снять ее с регистрации невоз-
можно, как быть? Сейчас этот 
вопрос решен. А до этого осво-
бождать от транспортного на-
лога такое уничтоженное иму-
щество приходилось Верховно-
му суду.

Так, например, налоговая 
инспекция через суд пыталась 
взыскать с некоей гражданки 
Гавриловой транспортный на-
лог за 2016 год вмести с пени. 
Однако проблема в том, что ав-
томобиль сгорел еще в 2014 
году, и это подтверждается 
справкой МЧС. А его годные 
остатки были проданы тогда же, 
что подтверждается договором 
купли-продажи. Тем не менее 
все судебные инстанции наста-
ивали на том, что Гаврилова 
должна заплатить налог. Они ис-
ходили из того, что обязанность 

по уплате транспортного налога 
напрямую зависит от факта ре-
гистрации машины в ГИБДД. А 
снять с учета автомобиль Гаври-
лова не могла, потому что судеб-
ными приставами был наложен 
запрет на регистрационные 
действия. 

И только Верховный суд ра-
зобрался с этим замкнутым 
кругом. Он указал, что в качест-
ве объекта налогообложения 
признаются те машины, кото-
рые одновременно соответству-
ют двум критериям: это тран-
спортное средство, обладающее 
определенными физическими 
показателями, и оно зареги-
стрировано в установленном 
порядке .

Однако в 2016 году автомо-
биль уже не существовал. Со-
гласно пункту 1 статьи 235 Гра-

жданского кодекса основанием 
для прекращения права собст-
венности на вещь является в 
том числе гибель или уничтоже-
ние ее, влекущие полную и без-
возвратную утрату такого иму-
щества. Право на вещь не может 
существовать в отсутствие са-
мой вещи, указал ВС и отменил 
решения нижестоящих судов, а 
также отказал в иске налоговой 
инспекции.

Подобных дел Верховный суд 
рассматривает много. Остается 
надеяться, что новая поправка 
сократит поток исков от налого-
виков. Однако, к сожалению, по-
правка не охватывает все случаи, 
когда человек лишается автомо-
биля. Так что Налоговый кодекс 
нуждается в доработке.  

Даже за такую машину, если она 
оставалась на учете в ГИБДД, владе-
лец был обязан платить налог.

Экс-супруги могут решать свои проблемы в режиме онлайн. Без встреч.

А К Ц Е Н Т

Право на вещь не может существовать 
в отсутствие самой вещи, указал ВС 
и отменил решения нижестоящих судов, 
а также отказал в иске налоговой

А К Ц Е Н Т

Бывшие супруги в одно время придут 
к разным нотариусам, которые 
в онлайн-режиме оформят, например, 
соглашение об алиментах 

РЕШЕНИЕ 

Дачник чуть 
не лишился 
участка из-за 
однофамильца

ПРОПАЩАЯ 
ДАЧА
Владислав Куликов

Житель Вологодской области 
Олег Геннадьевич П. в один не 
очень прекрасный для него 
день узнал, что больше не явля-
ется владельцем своей собст-
венной дачи. Некий Олег Генна-
дьевич П. — и это совсем другой 
человек — отказался от нее и пе-
редал государству. 

Как выяснилось, произошла 
путаница, и земельный участок 
переписали на двойника — пол-
ного тезку истинного хозяина 
дачи. Причем для самого тезки 
это тоже стало неприятным 
сюрпризом.

Сама дача находится в Чере-
повецком районе Вологодской 
области. Олег Геннадьевич П. 
получил ее в 1992 году от мест-
ных властей. Хотя де-юре он 
был настоящим хозяином дачи, 
но право собственности в уста-
новленном порядке за все эти 
годы не зарегистрировал. Воз-
можно, именно из-за этого и 
возникли проблемы. Другая 
причина юридического проис-
шествия: развитие информаци-
онных технологий.

Так получилось, что в том же 
Череповецком районе живет 
еще один Олег Геннадьевич П. 
Он на 16 лет младше другого, и 
родился в 1982 году. В какой-то 
момент система их перепутала.

Как рассказал более моло-
дой Олег Геннадьевич, пример-
но в 2013—2015 годах ему из 
налоговой приходили извеще-
ния об уплате земельного нало-
га за участок, собственником 
которого он не являлся. И вооб-
ще понятия не имел, где нахо-
дится этот огород. Поскольку 
суммы были небольшими, не-
сколько лет мужчина платил. 
Потом ему это надоело, и он по-
шел разбираться. Специалист 
налоговой службы пояснила, 

что право собственности на 
участок зарегистрировано за 
ним в управлении Росреестра. 
В 2016 году мужчина обратил-
ся в Росреестр с заявлением об 
отказе от права на «свой» зе-
мельный участок. Землю с него 
списали и передали в собствен-
ность муниципальному обра-
зованию Югское Череповецко-
го района. 

С тех пор счета из налоговой 
двойнику приходить переста-
ли. Зато у настоящего хозяина 
начались проблемы. В прошлом 
году он решил оформить право 
собственности на участок, но в 
Росреестре ему отказали. Муж-
чина с удивлением узнал, что 
теперь землей владеет муници-
палитет. А он сам якобы от 
участка отказался. 

Когда же теперь уже пра-
вильный Олег Геннадьевич 
обратился в муниципальное 
образование Югское, ему пред-
ложили купить у них его же 
собственный участок за 41 ты-
сячу рублей. Мол, вернуть 
просто так нельзя, иначе вый-
дет разбазаривание государст-
венной земли. Так что более 
старшему Олегу Геннадьевичу 
пришлось подавать в суд на сво-
его младшего тезку.

Как пояснили в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, Олег П. обра-
тился в Череповецкий район-
ный суд с иском к однофамиль-
цу, а также администрации МО 
Югское Череповецкого района 
Вологодской области «о при-
знании недействительным от-
каз от права собственности на 
земельный участок, прекраще-
нии права собственности на зе-
мельный участок».

Проще говоря, мужчина 
оспорил отказ своего тезки от 
земли, поскольку тот не имел 
права отказываться от чужой 
собственности. Конечно, зву-
чит двусмысленно, но настоя-
щий хозяин участка вряд ли 
оценил иронию. Бывают ситуа-
ции, когда людям вовсе не до 
смеха.

Суд признал отказ незакон-
ным и, соответственно, прекра-
тил право собственности муни-
ципального образования Юг-
ское на земельный участок. Те-
перь настоящий хозяин нако-
нец-то может оформить землю 
на себя. Что же касается в це-
лом проблемы двойников, это 
отдельный и непростой разго-
вор.  

Неожиданно 
двойнику стали 
приходить налоги 
за некий участок, 
про который он 
ничего не знал
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Изменить ребенку 
имя до достиже-
ния им 14 лет 
можно только 
по решению обоих 
родителей

Поменять ребенку фамилию после развода без согласия вто-
рого родителя разрешено лишь в исключительных случаях.

Кстати

В связи с резким ростом стоимости автомобилей автовладельцы стали 

беспокоиться, не попадет ли их машина под так называемый налог на 

роскошь, если раньше он под него не попадал. 

Напомним, что налог на роскошь — это коэффициент к транспортному 

налогу. Он устанавливается на автомобили стоимостью более 3 милли-

онов рублей и зависит как от стоимости машины, так и от ее возраста. 

Для машин стоимостью от 3 до 5 миллионов он равен 1.1, при этом воз-

раст таких авто ограничен 3 годами. Для машин стоимостью от 5 до 10 

миллионов он равен 2. Их возраст ограничен пятью годами. Владельцам 

машин стоимостью от 10 до 15 миллионов транспортный налог придет-

ся умножать на три, пока авто не исполнится 11 лет. На столько же надо 

умножать транспортный налог владельцу машины дороже 15 миллио-

нов до тех пор, пока ей не исполнится 21 год. 

Но этот коэффициент распространяется только на те модели машин, 

которые внесены в соответствующий перечень. Ознакомиться с ним 

можно на сайте минпромторга. Этот перечень последний раз обновлял-

ся в феврале прошлого года. И если автомобиль в него не входил, то и 

сейчас налог на роскошь платить за него не придется.
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Верховный Суд 
заявил, что закон 
защищает детей, 
в том числе и от 
злоупотреблений 
родителей
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АКТУАЛЬНО От COVID-19 
планируется привить 
более 3 миллионов 
жителей

Запустили 
«Спутник V»

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье планируют привить от COVID-19 более 
3 миллионов человек. Губернатор области Андрей Во-
робьев объявил о готовности к массовой вакцинации и 
поручил довести до каждого жителя информацию о 
том, как быстрее и проще сделать прививку. «Сделайте 
запись максимально удобной для жителей», — поручил 
он вчера, проводя видеосовещание с кабинетом мини-
стров и главами муниципалитетов.     

Для этого на портале областного правительства 
mosreg.ru уже разместили интерактивную карту пун-
ктов вакцинации. Сейчас их 93, до конца февраля от-
кроют еще 127, таким образом в регионе будут рабо-
тать 220 прививочных кабинетов. В их числе — 25 мо-
бильных фельдшерско-акушерских пунктов, оборудо-
ванных морозильными камерами для перевозки и хра-
нения вакцины. Они 
поедут в сельскую 
местность, давая 
возможность без 
лишних хлопот при-
виться жителям де-
ревень и садоводче-
ских товариществ, а 
также на предприя-
тия. «Выездная вак-
цинация трудовых 
коллективов у нас 
начнется с 21 янва-
ря», — сообщила министр здравоохранения Подмоско-
вья Светлана Стригункова. А еще власти планируют 
открывать мобильные пункты вакцинации в торговых 
центрах, парках и прочих местах массового скопления 
граждан, как это делается в сезонную прививочную 
кампанию против гриппа. «На этой неделе запустим 
пробную акцию в Домодедове, выставив пункт в парке 
«Елочки» и еще один — на площади у городской адми-
нистрации», — уточнила Стригункова.  

Записаться на вакцинацию можно тремя способа-
ми. Первый — через государственный или областной 
порталы госуслуг. Те, кто с интернетом не очень дру-
жен, могут позвонить в call-центр по короткому номе-
ру 122 — это второй способ для записи. Но наибольшей 
популярностью пользуется третий способ — личный 
визит в поликлинику. «Люди приходят на прием к спе-
циалистам, им напоминают о том, что есть возмож-
ность пройти вакцинацию, и при согласии тут же запи-
сывают», — говорит министр. На сегодняшний день 
прививку от коронавируса сделали более 23 тысяч жи-
телей Подмосковья и подавляющее большинство по за-
писи в поликлиниках. «Активно записываются жители 
старше 60 лет, в некоторых пунктах вакцинации таких 
желающих — до 60 процентов», — добавляет Стригунко-
ва. А еще врачи предлагают привиться пациентам в 
стационарах — при отсутствии показаний, конечно. 
Прививку ставят за два дня до выписки, чтобы у врачей 
было время понаблюдать за состоянием пациента еще 
в больничных стенах. По словам главы областного 
минздрава, обычная реакция у получивших вакцину — 
небольшое повышение температуры на пару дней. А у 
части пациентов и этого нет — организм вообще никак 
не реагирует на прививку. 

По словам Стригунковой, на сегодняшний день в 
очереди на прививку уже стоят порядка 5 тысяч чело-
век. К слову, прививают жителей Подмосковья вакци-
ной «Спутник V», разработанной Национальным ис-
следовательским центром эпидемиологии и микроби-
ологии имени Н.Ф. Гамалеи. В этом месяце в регион 
должно поступить 87 900 доз вакцины, в феврале ожи-
дается поставка 205 700 доз, в марте — еще 300 тысяч. 
«Мы уже привили 900 человек. И в листе ожидания сто-
ят еще порядка 600», — рассказывает главврач Хим-
кинской областной больницы Владислав Мирзонов. А в 
одном из трех городских прививочных пунктов нам 
встретилась семья Архиповых — Натальяю и ее мама 
Марина Николаевна. Пришли прививаться обе. «Я 
врач-педиатр. Одна воспитываю ребенка, мама мне по-
могает. Пришла прививаться, потому что понимаю все 
риски: работаю с заболевшими детьми, могу заразить-
ся сама и заразить маму», — объяснят Наталья. А у Ма-
рины Николаевны, которой немного за 60, своя моти-
вация: «Устала бояться лишний раз выйти из дома». 

Врач-терапевт Мытищинской городской клиниче-
ской больницы Марина Сычева сама вакцинировалась 
одной из первых, а теперь прививает других. «Работа-
ем с 8 утра до 8 вечера, и народ все время идет, — кон-
статирует она. — Чаще всего говорят: мы уже планиру-
ем летний отпуск. Хотим отдыхать и при этом чувство-
вать себя уверенно». В Мытищах лист ожидания на 
вакцинацию состоит из 423 фамилий и дальше, как 
считают врачи, он будет только расти. Люди устали от 
ограничений, от постоянных переживаний за здоровье 
— свое и близких — и поэтому идутпрививаться.  

Частников узаконят

 А ограничиваются, на-
пример,  договором 
аренды койко-места. 

Располагаются эти пансионы, 
как правило, в частных коттед-
жах, без аварийных выходов и 
средств эвакуации лежачих 
больных.

Поэтому мы вышли с иници-
ативой в Генеральную прокура-
туру, чтобы уравнять по прави-
лам безопасности частные и го-
сударственные патронажные 
дома с обязательным внесением 
частников в реестр социальных 
учреждений. То есть речь идет о 
том, чтобы дома престарелых 
организовывались исключи-
тельно юридическими лицами, 
включенными в реестр постав-
щиков социальных услуг.

Но все-таки, известно сколько 
таких заведений действует 
сейчас на территории Под-
московья или мы так и будем 
узнавать о них только после 
очередного пожара?

СЕРГЕЙ ЗАБАТУРИН: Я сам выезжал в 
мае прошлого года на трагедию 
в Красногорске, когда в пожаре 
в патронажном доме погибли 14 
пожилых людей. Это действи-
тельно серьезная проблема. По 
информации минсоцразвития 
области, в настоящее время на 
территории Подмосковья заре-
гистрировано не менее 134 
частных пансионатов, в кото-
рых проживают более 4,5 тыся-
чи граждан.

В прошлом году мы провели 
проверку 153 таких учрежде-
ний. Из них 57 располагалось на 
земельных участках, не пред-
назначенных для предоставле-
ния социальных услуг. Более 15 
не работали, в том числе в связи 
с пандемией. Проверки выяви-
ли многочисленные нарушения 
противопожарных и санитарно-
эпидемиологических норм. К 
административной ответствен-
ности привлечено 112 винов-
ных лиц, внесено 60 представле-
ний.

Прокуроры имеют право их 
закрывать?

СЕРГЕЙ ЗАБАТУРИН: После наших 
исков, отдельные заведения по 
решению суда уже были закры-
ты. Например, прокурор Сол-
нечногорска направил в город-
ской суд иск о признании дея-
тельности пансиона «ДСУ Ве-
сна» незаконной и ее запрете. 
Этот иск был полностью удов-
летворен, и пансион, в котором 
были выявлены многочислен-
ные нарушения, больше не ра-
ботает.

Были предъявлены иски о 
приостановлении деятельности 
домов престарелых до устране-
ния выявленных нарушений 
Видновской, Дмитровской, Кра-
сногорской, Наро-Фоминской, 
Одинцовской и Долгопруднен-
ской городскими прокуратура-
ми.

Криминальная ситуация в 
Подмосковье сильно измени-
лась за последний год? Были 
опасения, что во время панде-
мии гастарбайтеры, остав-
шиеся без работы, выйдут на 
улицу добывать себе пропи-
тание грабежами и разбоем. 
Насколько эти опасения 
оправдались?

СЕРГЕЙ ЗАБАТУРИН: Со всей ответст-
венностью могу заявить, что 
всплеска насильственных пре-

ступлений среди мигрантов не 
произошло. Фиксируем рост на-
рушений миграционного зако-
нодательства, но это как раз 
связано с введенными каран-
тинными мерами, в результате 
чего нарушителей стало легче 
выявлять. Что касается состоя-
ния преступности, то в Москов-
ской области отмечается сни-
жение уровня криминала.

Количество преступлений за 
11 месяцев 2020 года уменьши-
лось на 4,4 процента по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2019 года. Более чем на 16 про-
центов сократилось количество 
убийств — до 272, на 12 процен-
тов краж — до 23 тысяч, на 6 про-
центов грабежей — 1,7 тысячи и 
на 27 процентов фактов разбоя, 
которых было совершено 287.

Вместе с тем более чем в два 
раза выросло число регистри-
руемых фактов мошенничества 
— с 3,4 до 8,2 тысячи, что во мно-
гом обусловлено стремитель-
ным развитием телекоммуни-
кационных платежных серви-
сов и систем дистанционного 
банковского обслуживания. 
Кроме того, на 88 процентов 
возросло количество всех пре-
ступлений, совершенных с ис-
пользованием информационно-
телекоммуникационных техно-
логий или в сфере компьютер-
ной информации — с 3,7 до 7 ты-
сяч.

То есть самые продвинутые 
преступники в пандемию опе-
ративно перестроились и 
ушли в онлайн?

СЕРГЕЙ ЗАБАТУРИН: Киберпреступ-
ность — это главная проблема на 
ближайшие годы и главная опа-
сность. Правоохранительная 
система пока не поспевает за 
вызовами в киберпространстве, 
которые формирует сегодня 
криминальная среда. Напри-
мер, действиями колл-центров 
мошенников с системой подме-
ны номеров, купленными база-
ми данных клиентов, нередко — 
помощниками в самих банках. 
Люди, особенно пожилые, зна-
ют или слышали об этой опасно-
сти, но тем не менее все равно 
попадаются на удочку мошен-
ников, которые действуют 
очень дерзко и убедительно, ис-
пользуя методы социальной ин-
женерии.

Еще несколько лет назад од-
ной из серьезных проблем в 
Подмосковье были «резино-
вые квартиры» с сотнями 
прописанных мигрантов, 
многоквартирные дома на 
шести сотках для ИЖС и 
другие земельные злоупотре-
бления. В этом году на какую 
проблему прокуроры будут 
обращать свое особое внима-
ние?

СЕРГЕЙ ЗАБАТУРИН: Действительно 
«резиновые квартиры» — это 
уже прошлое, которое удалось 
преодолеть. Земельные злоупо-
требления сейчас тоже гораздо 

меньше распространены, мас-
штаб их существенно снизился. 
Многоквартирные дома на ше-
сти сотках остаются, но это еди-
ничные случаи, и мы их решаем 
в рамках закона.

Для нас ключевая задача на 
этот год — это все-таки дольщи-
ки. На недавней встрече главы 
государства с губернатором 
Подмосковья была поставлена 
задача — к 2023 году в Москов-
ской области должна быть ре-
шена проблема дольщиков. 

Удастся решить за два года? 
СЕРГЕЙ ЗАБАТУРИН: Рассчитываю, 
что — да. Например, в прошлом 
году по итогам совместной ра-
боты с органами региональной 
власти по 124 проблемным объ-
ектам были восстановлены пра-
ва 18,4 тысячи граждан. 

В настоящее время, по дан-
ным единого реестра, на терри-
тории Московской области рас-
положено 781 проблемный объ-
ект, по которым нарушены сро-
ки передачи квартир будущим 
собственникам. При этом про-
куроры Подмосковья детально 
разбираются в проблемах, регу-
лярно выезжают на строитель-
ные объекты.

Кроме того, в прошлом году в 
производстве следователей на-
ходилось 55 уголовных дел, 9 из 
них в отношении 11 лиц направ-
лены в суд. 

Так, Раменским городским 
прокурором утверждено обви-
нительное заключение по уго-
ловному делу в отношении ру-
ководства застройщика ЖК 
«Белые камни», ущерб по уго-
ловному делу составляет более 
60 млн рублей, в настоящее вре-
мя уголовное дело рассматри-
вается судом.

Для возмещения ущерба по-
терпевших в 2019—2020 годах 
был наложен арест по 27 уго-
ловным делам на сумму свыше 
230 млн рублей.

Естественно, не могу не спро-
сить о борьбе с коррупцией. 
После громких приговоров гла-
вам районов в конце прошлого 
года уже кажется, что кор-
рупционеров в Подмосковье и 
остаться не должно. Или, на-
оборот, на смену старым 
пришли новые?

СЕРГЕЙ ЗАБАТУРИН: Наша основная 
задача, как отметил Генераль-
ный прокурор, укоренить в со-
знании коррупционеров мысль 
о неотвратимости наказания.

Всего за 2020 год на терри-
тории области зарегистриро-
вано свыше 700 преступлений 
коррупционной направленно-
сти, что почти на 6 процентов 
больше, чем в прошлом году. За 
9 месяцев 2020 года осуждено 
250 лиц, из которых 78 процен-
тов — за взяточничество. Нем-
ногим больше осуждено дол-
жностных лиц правоохрани-
тельных органов, где 77 про-
центов приходится на дол-

жностных лиц органов вну-
тренних дел.

От общего числа осужден-
ных 10 процентов составили 
должностные лица органов го-
сударственной власти и органов 
местного самоуправления, в 
том числе — 4, занимавших на 
момент совершения преступле-
ний должности глав муници-
пальных образований и мест-
ных администраций.

Так, глава сельского поселе-
ния Калиновское Серпуховско-
го муниципального района из-
готовила подложные выписки 
из похозяйственных книг на зе-
мельные участки, которые были 
оформлены на подставных лиц 
и проданы. В итоге суд пригово-
рил ее к 4 годам реального ли-
шения свободы.

Глава городского округа За-
райск вместе со своим замести-
телем и заместителем директо-
ра муниципального унитарного 
предприятия совершили ряд 
якобы легитимных действий по 
ликвидации МУП и созданию 
акционерного общества.  В 
уставной капитал АО были 
включены земельный участок и 
нежилые здания, которые при-
надлежали муниципальному 
району. Чиновники добились 
приобретения права на все иму-
щество, рыночная стоимость 
которого составила более 118 
млн рублей, всего за 40 тысяч 
рублей. Им назначено наказа-
ние в виде лишения свободы на 
срок 4 года с испытательным 
сроком 4 года и дополнитель-
ным наказанием.

А что из «нетрудовых» дохо-
дов чиновников удается вер-
нуть в казну? 

СЕРГЕЙ ЗАБАТУРИН: Могу сказать, 
что реальное взыскание кор-
рупционных доходов наиболее 
эффективно показывает чинов-
никам, что не стоит даже заду-
мываться о том, что не смогут 
доказать и поэтому не поймают.

Так, за прошлый год было вы-
явлено три чиновника, расходы 
которых существенно превы-
шали их подтвержденные дохо-
ды. В суды направлено 4 иско-
вых заявления на общую сумму 
1,1 млрд рублей (в 2019-м было 
3 иска на сумму всего в 5,4 млн 
рублей).

Например, в Чеховский го-
родской суд направлен иск об 
обращении в доход Российской 
Федерации 2 земельных участ-
ков и 6 квартир, стоимостью 
свыше 75 млн рублей, принад-
лежащих заместителю руково-
дителя администрации Чехов-
ского муниципального района. 

Не весь ущерб взыскивается в 
уголовном судопроизводстве. В 
рамках гражданского и арби-
тражного судопроизводства про-
курорами предъявлено исков на 
сумму более 1,2 млрд рублей. На-
пример, Лефортовским судом 
Москвы в полном объеме удов-
летворены исковые требования 
прокуратуры области об обра-
щении в доход государства четы-
рех квартир и нежилых помеще-
ний в Москве общей стоимостью 
37,8 млн рублей.

В целом за прошлый год орга-
нами прокуратуры области вы-
явлено более 3 тысяч наруше-
ний антикоррупционного зако-
нодательства. По результатам 
рассмотрения актов прокурор-
ского реагирования свыше 1,3 
тысячи лиц привлечено к дис-

циплинарной ответственности. 
Кроме того, более 200 человек 
привлечено к административ-
ной ответственности. В том чи-
сле 10 юридических лиц по ста-
тье 19.28 КоАП РФ (незаконное 
вознаграждение от имени юри-
дического лица). По материа-
лам прокурорских проверок 
возбуждено 20 уголовных дел. 
Два чиновника уволены в связи 
с утратой доверия, еще с двумя 
расторгнуты трудовые догово-
ры.

На что чаще всего жаловались 
люди в прошлом году?

СЕРГЕЙ ЗАБАТУРИН: Один из самых 
болезненных вопросов, кото-
рый был под нашим присталь-
ным вниманием, — это долги по 
зарплате. 

В 2020 году нами было выяв-
лено около 3 тысяч нарушений 
об оплате труда, внесено 500 
представлений, 450 должност-
ных лиц привлечены к дисци-
плинарной ответственности. По 
постановлениям прокурора 460 
лиц привлечены к администра-
тивной ответственности, по ма-
териалам прокурорских прове-
рок возбуждено 9 уголовных 
дел. В результате принятых ор-
ганами прокуратуры области 
мер реагирования в 2020 году 
была погашена задолженность 
на сумму более 600 млн рублей 
(за 2019 год — 400 млн). Нашего 
вмешательства потребовала и 
ситуация с задолженностью пе-
ред медработниками по стиму-
лирующим выплатам на сумму 
2 млн рублей. Хотя в целом в об-
ласти ситуация с такими выпла-
тами не вызывала нареканий.

Мы писали в декабре о вопию-
щей ситуации в Химках, когда 
прокуроры встали на защиту 
автомобилистов, которым 
меньше чем за месяц на одном 
и том же круговом перекрест-
ке выписали более 136 тысяч 
штрафов на 205 млн рублей. 
При этом муниципальные 
власти и сотрудники ГИБДД 
утверждали, что все в рамках 
закона. Что это вообще было 
— сговор или провокация?

СЕРГЕЙ ЗАБАТУРИН: По Химкам для 
нас очевидна недоработка му-
ниципальных властей, которые 
при работах при строительстве 
важной дорожной развязки на 
Ленинградке забыли о правах 
граждан. Фактически людей не 
уведомили должным образом 
об изменении схемы проезда и 
установке средств фотофикса-
ции. Водители в этой ситуации 
были лишены возможности по-
ступать правомерно и не нару-
шить Правила дорожного дви-
жения, за что были наказаны 
рублем. Причем многие не-
сколько раз — на десятки тысяч 
рублей. Мы, конечно, в этой си-
туации встали на сторону автов-
ладельцев. По фактам выявлен-
ных нарушений внесли пред-
ставление начальнику ГУ МВД 
России по Московской области. 
По протесту прокуратуры в на-
стоящее время незаконные по-
становления отменены. Кроме 
того, главе городского округа 
Химки внесено представление, 
которое рассмотрено и удовлет-
ворено, виновное должностное 
лицо привлечено к дисципли-
нарной ответственности.  

Сергей Забатурин: Для нас ключе-
вая задача на этот год — решение 
проблемы дольщиков.

А К Ц Е Н Т

Сейчас на территории Подмосковья 
зарегистрировано не менее 134 
частных пансионатов, в которых 
проживают более 4,5 тысячи человек

Кстати

В Подмосковье много трудовых мигрантов. Они работают 

на стройках, в общественном транспорте, в ЖКХ. Могут ли 

эти граждане рассчитывать на прививку от коронавируса? 

«Коронавирусная инфекция внесена в список обществен-

но опасных заболеваний, профилактика и лечение кото-

рых осуществляются строго в рамках ОМС. Если у трудово-

го мигранта есть полис обязательного медицинского стра-

хования, он может вакцинироваться в любом прививочном 

пункте», — объяснили «РГ» в областном минздраве. Вместе 

с полисом ОМС нужно предоставить паспорт.  

У нелегальных мигрантов и тех, кто по каким-то причинам 

не имеет полиса ОМС, возможности получить вакцину нет.   

ОБРАЗОВАНИЕ  

Изменились 
сроки записи 
детей в первый 
класс 

ПОДУМАТЬ 
МОЖНО 
Надежда Макеева 

Близится второй месяц зимы, а 
это значит, что родители буду-
щих школяров готовятся штур-
мовать областной портал госу-
слуг, где 1 февраля обычно от-
крывается запись первоклас-
сников в школу. Однако в этом 
году их ожидает сюрприз: сро-
ки записи сдвинулись, сообщи-
ла министр образования Под-
московья Ирина Каклюгина.

«Ранее записаться в школу по 
месту регистрации ребенка мож-
но было с 1 февраля по 30 июня. 
В этом году запись начнется 
только с 1 апреля», — уточнила 
она. Так что у родителей перво-
клашек появилось чуть больше 
времени на раздумья о том, в ка-
кую школу они хотели бы отдать 
ребенка. Но будьте вниматель-
ны: конечный срок записи не 
продлен — она, как и раньше, за-
вершится 30 июня.

Немного сдвинулись даты 
записи в первый класс и для 
тех, кто хочет отдать чадо в кон-
кретную школу, не связанную с 
местом регистрации. Прежде 
запись для таких семей откры-
валась на портале госуслуг с 1 
июля и продолжалась по 5 сен-
тября, в этом году услуга станет 
доступной только с 6 июля. А 
вот завершится в привычный 
срок — в ночь с 5 на 6 сентября. 
Записаться в школу не по месту 
регистрации по-прежнему 
можно будет лишь при наличии 
в этой школе свободных мест. 
Каклюгина напомнила также, 
что первоклассники, чьи бра-
тья и сестры уже обучаются в 
школе, имеют преимуществен-
ное право при зачислении в это 
же учебное заведение. 

Весь процесс записи в школу 
на портале госуслуг занимает 
несколько минут. Торопиться с 
записью не стоит, но и отклады-
вать ее на последний день тоже 
не нужно, особенно если вы пы-
таетесь попасть в «чужую» шко-
лу. Число первоклашек в обла-
сти с каждым годом растет — в 
2019 году за парты сели поряд-
ка 100 тысяч первоклашек, а в 
2020-м — уже 110 тысяч.  

БЕЗОПАСНОСТЬ  

Будут закрыты 
300 «народных 
троп» через 
железную 
дорогу

СЮДА ХОДИ

Ирина Романова

В этом году областные власти 
обещают огородить заборами 
300 опасных «народных троп» — 
дорожек, протоптанных гражда-
нами через железнодорожные 
пути. Взамен будут обустроены 
безопасные подходы к платфор-
мам.

В министерстве транспорта 
Подмосковья поделились стати-
стикой: на 1 километр железной 
дороги приходится в 4 раза боль-
ше смертей, чем на такой же ки-
лометр автомобильных дорог. 
Чаще всего трагедии происходят 
на несанкционированных пере-
ходах через рельсы. Люди зача-
стую прокладывают «народные 
тропы» не от хорошей жизни. 
Где-то жителям новых микро-
районов вообще не сделали бла-
гоустроенных подходов к плат-
формам, вот и прыгают пасса-
жиры по рельсам, рискуя по-
пасть под состав. А бывает, под-
ходы есть, да не в тех местах — да-
леко от парковок или остановок 
общественного транспорта. 
Имеются и подходы с плохим ос-
вещением, пользоваться кото-
рыми в темное время суток 
просто страшно. Свою лепту в 
статистику железнодорожных 
несчастий вносят и зайцы, кото-
рые стремятся попасть на плат-
форму в обход турникетов.

«В прошлом году удалось 
снизить смертность на желез-
ной дороге на рекордные 25% 
благодаря тому, что было откры-
то 8 станций Московских цен-
тральных диаметров с разноу-
ровневыми переходами, постро-
ены 22 новых перехода, проло-
жены тротуары и поставлены ог-
раждения, что помогло ликвиди-
ровать 480 «народных троп. В 
этом году работа будет продол-
жена», — говорит первый замми-
нистра транспорта и дорожной 
инфраструктуры области Анна 
Кротова. По ее словам, эффект 
приносит и профилактическая 
работа. Например, установка 
информационных щитов или те-
матические уроки в школах.  

Сегодня в области 
работают 
93 пункта вакци-
нации, к марту 
их будет 220 

Один из первых подмосковных пунктов вакцинации, открыв-
шийся в Домодедово. 
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ТЕХНОЛОГИИ В 2021 году 
в космос будут запущены 
три школьных спутника

Таланты — 
на орбиту

Ксения Колесникова 

Зачем образовательному центру для талантливых де-
тей — своя космическая лицензия? Когда на орбиту по-
летят новые школьные спутники? Какие перегрузки 
может выдержать учебный космический аппарат? 
Об этом «РГ» рассказал руководитель лаборатории 
«Космические системы и дистанционное зондирова-
ние Земли» Фонда «Талант и успех» Иван Шеков. 

Иван Сергеевич, в 2021 году планируется запустить 
три молодежных спутника: два школьных, один сту-
денческий. Чем они займутся на орбите?

ИВАН ШЕКОВ: Они будут снимать поверхность планеты. 
Запуск планируется в марте 2021 года. Два спутника — 
МИЭМ ВШЭ и Сириус-МИЭМ ВШЭ —  космические ап-
параты дистанционного зондирования Земли . Формат 
— CubeSat-3U. Это «коробочка» размером 10х10х30 см 
с очень «умной» начинкой и электроникой.

Третий спутник? 
ИВАН ШЕКОВ: Он в два раза «весомее»: формат CubeSat-
6U — «ОрбиКрафт-Зоркий», который создавался в рам-
ках программы «Дежурный по планете». Он тоже будет 
заниматься дистанционным зондированием: кроме 
более мощной камеры у него есть два звездных и шесть 

солнечных датчиков, Х-диапазонный передатчик, два 
УКВ-передатчика, два вычислительных модуля, и это 
еще не полный список. Школьники и студенты смогут 
принимать снимки со всех трех спутников, использо-
вать их в работе по программированию геоинформа-
ционных систем, в экологических проектах.

Спутники запустят космонавты с борта МКС?
ИВАН ШЕКОВ: Нет, они станут попутной нагрузкой. С кос-
модрома Байконур на орбиту отправится большой ком-
мерческий космический аппарат Южной Кореи. А вме-
сте с ним в специальных контейнерах — «малыши», кото-
рые будут «отстреливаться» в автоматическом режиме. 
Точно так же мы планируем запустить в конце 2021 года 
— начале 2022 года еще один спутник формата CubeSat-
3U — полностью собственный.

Сколько стоит школьный спутник?
ИВАН ШЕКОВ: Минимальная цена одного образовательно-
го спутника без запуска — 3—5 миллионов рублей, в за-
висимости от того, что у него внутри. Думаю, не надо 
объяснять, что для детей и студентов эти программы 
полностью бесплатные. На космических сменах в «Си-
риусе», в рамках программ «Дежурный по планете» и 
«Большие вызовы» ребята собирают и тестируют ми-
кроспутники формата CubeSat, участвуют в проекти-
ровании деталей и систем управления, учат прототипы 
ориентироваться в пространстве, рассчитывают, как 
доставить аппарат в космос на ракета-носителе. 

Вы подали заявку на получение космической лицензии. 
Зачем она нужна образовательному центру?

ИВАН ШЕКОВ: Мы хотим самостоятельно собирать и испы-
тывать космические аппараты, готовить их к запуску. 
Нужен полный цикл производства: работы по проекти-
рованию, изготовлению деталей, сборке аппарата, ис-
пытанию. Для этого нужна лицензия. В ее получении 
нам помогает Фонд содействия инновациям. Пробные 
испытания мы уже провели: спутники МИЭМ НИУ 
ВШЭ «выжили» и показали себя очень хорошо.

Какие перегрузки может выдержать «учебный» кос-
мический аппарат?

ИВАН ШЕКОВ: На вибростенде мы имитируем перегрузки 
и вибрации, которые испытывает спутник при запуске. 
Можем «трясти» его с частотой до 3,5 тысячи герц, 
имитировать удары, которые возникают при отстреле 
ступеней ракеты-носителя. Нагрузки — до 100 g. В тер-
мобарокамере смотрим, как спутник ведет себя в усло-
виях глубокого вакуума и при перепадах температуры 
от минус 70 до плюс 150 градусов Цельсия.  

Сдавать и не сдаваться
Так что практика ната-
скивания действитель-
но очень вредит каче-

ству образования. Если дети ви-
дят что-то новое, выходящее за 
рамки заученного шаблона, они 
с трудом перестраиваются. 

В экзаменах для девятых 
классов появились очень пра-
ктические задачи: как рас-
считать плитку для дорожек 
на садовом участке, сколько 
банок краски нужно, чтобы 
покрасить стены… В ЕГЭ для 
11-х такая практика будет?

ОЛЬГА КОТОВА: В ЕГЭ мы уходим от 
бытового контекста и движем-
ся в сторону предпрофессио-
нального. Например, по физике 
и биологии предложены зада-
ния, связанные с планировани-
ем и проведением опытов, по 
обществознанию — анализ ре-
зультатов социологического 
исследования. В модели по хи-
мии есть задания, связанные по 
смыслу с материаловедением и 
энергетикой, экологией и здра-
воохранением; по биологии — с 
медициной, экологией, агроно-
мией и ветеринарией; по мате-
матике — инженерный, эконо-
мический аспекты, контекст 
разработок в области робото-
техники и искусственного ин-
теллекта.

В экзаменах для девятых 
классов по химии и физике 
также добавлены реальные 
эксперименты с пробирками 
и приборами. Будет ли это в 
ЕГЭ-2022?

ОЛЬГА КОТОВА: Нет, в ЕГЭ 2022 года 
реальных экспериментов с 
пробирками и приборами не 
будет.

Очень много вопросов у учите-
лей-«словесников» вызвали 
перспективные модели по рус-
скому языку: эксперты ФИПИ 
убрали три «коротких» зада-
ния на знаки препинания, ко-
торые занимали от силы 1—2 
минуты. Вместо них появи-
лись задания на анализ доволь-
но объемных текстов. А время 
экзамена не увеличилось. Успе-
ют ли выпускники сделать 
всю работу?

ОЛЬГА КОТОВА: У меня встречный 
вопрос: а кто делал эти задания 
за 1—2 минуты? Утверждения 
некоторых коллег во многом 
оценочные. Время выполнения 
каждого задания — это индиви-
дуальная характеристика уче-
ника, который работает в своем 
темпе. Апробация как раз и по-
может нам собрать информа-
цию о том, сколько времени у 
ребят с разным уровнем подго-
товки, родным или неродным 
русским языком уходит на вы-
полнение каждого задания. 
Если мы увидим, что нужно уве-
личивать время экзамена — ко-
нечно, оно будет увеличено. Но 
это нужно делать на основе объ-
ективных данных, а не эмоций.

Учителя математики тоже 
в панике: в профильном экза-
мене появились задания на 
комплексные числа, которые 
в некоторых школах дети 
просто не проходят. Как сда-
вать ЕГЭ?

ОЛЬГА КОТОВА: По Закону «Об обра-
зовании в РФ» каждая школа, ис-
ходя из конкретных условий ра-
боты, формирует свою основную 
образовательную программу. 
Поэтому в нашей стране более 40 
тысяч основных образователь-

ных программ! И я не исключаю, 
что в каких-то школах эту тему 
решили в программу не вклю-
чать. Кроме того, если вы посмо-
трите действующие стандарты 
(ФГОС) для старших классов, на 
которые мы окончательно пе-
рейдем 2022 году, то увидите, что 
в них предполагается профиль-
ное обучение с углубленным из-
учением некоторых предметов. 
Например, медико-биологиче-
ский, физико-математический, 
экономический, гуманитарный 
и другие классы. Комплексные 
числа востребованы на специ-
альностях, связанных с инжене-
рией, физикой, с робототехни-

кой, с искусственным интеллек-
том. Выпускники, которые гото-
вятся поступать в вузы по этим и 
другим направлениям, где нужна 
профильная математика, после 
девятого класса выбирают соот-
ветствующий профиль.

Проходит апробация и обсу-
ждение заданий. Если мы уви-
дим, что задание «не работает», 
в том числе потому что тема, по 
которой оно составлено, не из-
учается в большинстве школ, то 
такое задание не будет вклю-
чаться в экзамен. Или же его 
включение будет отложено на 
несколько лет.

В ЕГЭ по биологии, как уверя-
ют учителя, тоже добавились 
задания олимпиадного уровня 
— на стыке с математикой, 
химией, физикой. Как подго-
товить ребенка, если на био-
логию отводится всего один 
час в неделю?

ОЛЬГА КОТОВА: Давайте по порядку. 
Первое. Категорично отделить 
биологию от других естествен-
ных наук просто невозможно. 
Поэтому межпредметные связи 
в экзамене действительно есть, 
но они не играют ключевую 
роль. И проводить простые ма-
тематические расчеты при из-
учении биологии необходимо. 

Почему-то коллег не смущают 
расчетные задачи в физике, хи-
мии или географии, а простой 
расчет по биологии объявляет-
ся «олимпиадным заданием».

Второе. В экзамене по любо-
му предмету есть задания и ба-
зового, и повышенного, и высо-
кого уровня сложности. Послед-
ние всегда требуют глубоких си-
стемных знаний, логического 
мышления, аналитических на-
выков. Здесь недостаточно вос-
произвести заученные шабло-
ны и алгоритмы. Это не провер-
ка памяти. ЕГЭ — это отбор са-
мых подготовленных ребят для 
поступления в вуз.

Третье. Как я уже говорила, 

современные школьные стан-
дарты предполагают, что 10—11 
классы — профильные, с глубо-
ким системным изучением 
предмета. Непрофильные для 
ребят предметы изучаются на 
базовом уровне (тот самый 1 
час в неделю). Без дополнитель-
ных занятий и усилий со сторо-
ны школы и самого выпускника 
одного часа в неделю, конечно, 
будет недостаточно для получе-
ния 100 баллов ЕГЭ.

С большими столичными 
школами все понятно: там де-
сятки профильных классов в 
параллели. А как быть малень-
кой сельской школе, где, может 
быть, всего один ученик выбрал 
профильную математику или 
биологию? Если учитель не мо-
жет подготовить его по теме 
тех же комплексных чисел?

ОЛЬГА КОТОВА: Об этом вам, навер-
но, лучше расскажут коллеги в 
министерстве просвещения. Но 
все-таки попытаюсь объяснить. 
Во-первых, не стоит недооцени-
вать сельские школы: в них есть 
масса сильных, талантливых 
учителей. Во-вторых, в помощь 
им уже сегодня созданы широ-
кие возможности в рамках до-
полнительного образования, 
дистанционных технологий. 
Любой учитель и ученик могут 
воспользоваться бесплатными 
ресурсами по подготовке и ме-
тодическими материалами на 
сайте ФИПИ, например, навига-
тором для самостоятельной 
подготовки к ЕГЭ. Или, к приме-
ру, открытыми курсами от луч-
ших педагогов Московского 
центра педагогического ма-
стерства, сочинского образова-
тельного центра «Сириус», ма-
териалами Российской элек-
тронной школы, различными 

региональными образователь-
ными ресурсами.

Многие родители опасаются, 
что количество 100-балльни-
ков в 2022 году уменьшится. 
Ваш прогноз?

ОЛЬГА КОТОВА: Модели ЕГЭ 2022 
года еще не сформированы. И да-
вать какие-то прогнозы сейчас 
абсолютно бессмысленно. Мы 
понимаем, что учительское и ре-
петиторское сообщества крайне 
болезненно относятся к любым 
изменениям в ЕГЭ, даже если 
речь идет об изменении порядка 
слов в типовом задании. Именно 
поэтому мы разрабатываем пер-
спективные модели, долго апро-
бируем и обсуждаем их и лишь 
потом принимаем взвешенное 
решение. Родителям же нужно 
понимать: 2022 году все выпуск-
ники будут в равных условиях. 
Не будет такого, что в одном ре-
гионе задания будут легче, а в 
другом сложнее. Сейчас мы бу-
дем решать, какие новые задания 
включить в реальный экзамен 
2022 года, как выстроить шкалу 
их оценивания, как переводить 
первичные баллы в 100-балль-
ную шкалу. Это серьезная науч-
ная задача — обеспечить сопоста-
вимость результатов ЕГЭ 2022 
года и прошлых лет. Не сомнева-
юсь, что у нас все получится.  

Свои замечания и предложения 
по перспективным моделям ЕГЭ 
можно направить на электронную 
почту ФИПИ: fipi@fipi.ru

А К Ц Е Н Т

Практика натаскивания очень вредит. 
Если дети видят на ЕГЭ что-то новое, 
выходящее за рамки заученного шаблона, 
они с трудом перестраиваются

Татьяна Ткачёва, Воронеж

П
равила этикета для 
дистанционного об-
учения прописали 
профессора Воро-
нежского госуни-
верситета.

— Из-за панде-
мии сейчас практи-
чески все занятия в 

университете проводятся в ди-
станционном формате. Посте-
пенно и студенты, и преподава-
тели учатся работать в этом ре-
жиме. Но многие ребята, как 
нам кажется, не всегда правиль-
но понимают саму форму ди-
станционного обучения. Зани-
маясь, сидя за компьютером у 
себя дома, они начинают ду-
мать, что в это время перестают 
действовать академические 
правила и можно вести себя 
«по-домашнему»: опаздывать, 
отключаться, пить чай, просить 
преподавателя провести заня-
тия в другое время, — пояснил 
доктор филологических наук, 
заслуженный деятель науки РФ 
Иосиф Стернин.

Преподаватели решили на-
помнить молодежи о нормах 
этикета, которые актуальны 
при занятиях онлайн. Авторы 
кодекса напоминают: «Ди-
станционные занятия — это 
обычные занятия, только про-
водимые при помощи техни-
ческих средств. Преподава-
тель не приходит в гости к сту-
дентам поболтать, это студен-
ты приходят к нему на заня-
тие». 

Представляем ТОП-7 
правил для студента 
на «удаленке»

1. Выходить в интернет нуж-
но строго по расписанию, не 
опаздывать на начало занятия. 

2. Иметь опрятный внешний 
вид, не приходить на занятие в до-
машней одежде, не сидеть перед 
компьютером, развалившись. 

3. Нельзя уходить во время 
пары, отключаться или исче-

зать с экрана без разрешения 
преподавателя. Завис компью-
тер? Напишите смс преподава-
телю или кому-то из студентов, 
чтобы сообщили лектору. 

4. Необходимо представлять-
ся в программе, причем не ни-
ком или псевдонимом, а своим 
реальным именем. 

5. Если на компьютере нет 

видеокамеры, надо выходить на 
занятия с телефона. Держать ка-
меру или микрофон выключен-
ными специально  — неуважение 
к преподавателю и однокурсни-
кам.

6. Если позволяют возмож-
ности компьютера, выходя в 
эфир, нужно установить за со-
бой нейтральный фон. 

Если это невозможно — сле-
дить, чтобы на заднем плане не 
видно было «изнанки» вашего 
быта: неубранной кровати, 
грязной посуды, еды. 

7. В кадре не должно быть по-
сторонних людей и разговоров, 

не стоит пить чай или гладить 
собак и кошек. 

Дистанционное обучение — 
не репетиторство. Необходимо 
присутствовать на занятии в 
установленное расписанием 
время. 

«Объяснение, что вы в это 
время работаете, — не основа-
ние для назначения вам индиви-
дуального времени. Если пропу-
стили занятие, значит, будет за-
долженность», — записано в пра-
вилах.  

А К Ц Е Н Т

Дистанционное обучение — 
не репетиторство. Не преподаватель 
идет в гости к студенту, 
а студент приходит на занятие

МЕЖДУ ТЕМ

Сколько еще студентам «сидеть на 

«удаленке»? Сколько вузов сейчас 

работают только в онлайне? 

 — В настоящее время студенты 351 

учебного заведения обучаются 

полностью в удаленном формате, 

— сообщили «РГ» в пресс-службе 

министерства науки и высшего об-

разования. — Дата перехода кон-

кретного университета к традици-

онному формату работы определя-

ется исходя из эпидемиологиче-

ской ситуации в регионе.

В ведомстве уточнили, что студен-

ты вузов Москвы и Санкт-Петер-

бурга в соответствии с приказом 

минобрнауки находятся на удален-

ном формате обучения с 13 ноября 

2020 года до 6 февраля 2021 года. 

Сейчас у студентов сессия, она про-

ходит в онлайн-формате. Ранее гла-

ва минобрнауки Валерий Фальков 

пояснил, что даже если ситуация с 

коронавирусом не ухудшится, не-

обходимо просчитать, не станет ли 

решение о переходе на очный фор-

мат учебы «дестабилизирующим 

фактором». Тем не менее уже из-

вестно, что после окончания сес-

сии и каникул в аудитории вернутся 

студенты вузов Чувашии.  С 15 фев-

раля при благоприятной эпидемио-

логической ситуации к очной учебе 

приступят студенты Уральского фе-

дерального университета, а в 

Уральском юридическом госуни-

верситете с 1 февраля начнутся за-

нятия в смешанной форме. С 25 ян-

варя вернутся к очному обучению 

выпускные курсы Пермского поли-

технического университета.

Подготовила Мария Агранович

Увидеть 
все новые 
задания 
можно 
по этому 
QR-коду

РАКУРС Зачем нужен «кодекс чести» для студентов на «удаленке»

Лекция на диване

Студенту не стоит пить чай 
или гладить кошку во время 
онлайн-лекции. 

Легко уместить линзы, камеру и сложную электронику в спутник 
размером 10х10? Школьники решают такие задачки.
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351
ВУЗОВ И ФИЛИАЛОВ

учат студентов сегодня полно-

стью в удаленном формате

Как у них  

В британских школах отменили выпускные экзамены
Из-за тяжелой ситуации с коронавирусом британ-

ские власти сделали то, о чем хоть раз в жизни мечта-

ет каждый школьник, — отменили выпускные экзаме-

ны. Речь идет о двух тестированиях: GCSE — что-то 

вроде нашего ОГЭ и A-Level — аналоге ЕГЭ, без кото-

рого в большинстве случаев нельзя поступить в уни-

верситет. По задумке правительства вместо экзаме-

национных баллов выпускники получат итоговые 

оценки, которые выставят им учителя за работу в те-

чение года. Пока в министерстве образования лишь 

ведутся консультации о том, как именно педагоги бу-

дут оценивать детей. Вероятно, для этого сгодится 

все: эссе, курсовые работы, домашние задания. Кро-

ме того, комиссии, отвечавшие ранее за составле-

ние экзаменов, могут подготовить для школьников 

специальные проверочные тесты, оценки за кото-

рые поставят учителя. При этом, как уточняется на 

сайте британских властей, на обсуждение выдвинут 

вопрос о том, чтобы позволить педагогам самим вы-

бирать подобные тесты, исходя из того, что ученики 

успели пройти по программе, а что нет. Как передает 

BBC, на консультации также обсудят возможность 

публикации итоговых оценок уже в начале июля, а не 

в августе, как это обычно бывало с экзаменами. Та-

ким образом, школьникам хотят дать больше време-

ни на подачу апелляций в случае несогласия с вы-

ставленными баллами.

От выпускных школьных экзаменов отказались и в 

канадской провинции Квебек. Как пишет газета 

Montreal Gazette, в этом году колледжи — следующая 

ступень квебекского образования — при приеме аби-

туриентов также будут опираться на оценки, выстав-

ленные учителями. Причем, как заявил министр об-

разования провинции Жан-Франсуа Роберж, в прио-

ритете при выставлении баллов будет именно гряду-

щий весенний семестр, когда ученики смогут нако-

нец вернуться в классы после удаленки. А во Фран-

ции был принят указ, оставляющий за правительст-

вом право отменить экзамены или изменить их 

структуру в случае ухудшения эпидемиологической 

ситуации. Причем сделать это могут всего за две не-

дели до начала тестирований. В первую очередь это 

касается выпускных экзаменов, дающих возмож-

ность продолжить обучение в университете.

Подготовила Диана Ковалева

ПРОЕКТ Тренеры получат 
статус педагогов

«Зачет» 
за физкультуру

Ксения Колесникова

Спортивные тренеры в образовательных организаци-
ях получат статус педагогов. Это следует из проекта 
постановления правительства, подготовленного мини-
стерством просвещения и опубликованного для обще-
ственного обсуждения. 

— Внести в номенклатуру должностей педагогиче-
ских работников организаций, осуществляющих обра-
зовательную деятельность, следующие изменения: в 
подразделе 2 раздела I после должности «Тренер-пре-
подаватель» дополнить должностью «Тренер», — гово-
рится в документе. 

Это будет касаться всех образовательных организа-
ций, кроме детских садов. Что это значит на практике? 
Эти изменения позволят наделить спортивных трене-
ров правами и обязанностями педагогов. Напомним, в 
прошлом году президент Владимир Путин поручил 
проработать этот вопрос на заседании Совета по раз-
витию физической культуры и спорта.

— Здесь совершенно конкретные вещи имеются в 
виду и абсолютно просто реализуемые, а именно одна 
из таких вещей — это возвращение тренерам статуса 
педагога. И это имеет определенные последствия для 
конкретных людей, которые занимаются этим видом 
деятельности. А что это такое? Какие последствия? Это 
стаж педагогический, это пенсия, отпуск и так далее, и 
так далее, — подчеркивал президент.   



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 января 2021
вторник № 8 (8359)

Подробности FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОЦЕСС Журналист 
Иван Голунов дал 
показания в Мосгорсуде

Судят пятерых

Иван Петров 

Проходящий потерпевшим по резонансному уголовно-
му делу о подбрасывании полицейскими наркотиков 
журналист Иван Голунов в понедельник выступил на 
заседании Мосгорсуда. Он дал подробные показания о 
том, как его задерживали и что происходило после это-
го в отделе полиции. 

По словам журналиста, задержали его в районе 
Цветного бульвара оперативники Денис Коновалов и 
Роман Феофанов (были уволены из органов МВД. — 
Прим. «РГ»). Они доставили Голунова в УВД по ЗАО 
столицы. Там, по словам журналиста, он несколько раз 
попросил стражей правопорядка проводить осмотр и 
другие оперативно-следственные мероприятия в при-
сутствии адвоката, но его просьбу проигнорировали.

Когда начался обыск, Ивана Голунова попросили 
раздеться. При этом, по словам журналиста, он старал-
ся держать в поле своего зрения рюкзак. «В нем сверху 
лежал блокнот, и там под обложкой оказался пакетик с 
порошком», — сообщил Голунов. Журналист предполо-
жил, что наркотики, когда были подброшены, зацепи-
лись за обложку блокнота и поэтому не провалились в 
глубь рюкзака.

«Потом мне сказали, что надо «откатать пальчики». 
На что я сказал, что никуда не поеду, пока не приедет ад-
вокат. Если они хотят, будут нести меня на руках. Слева 
стоящий от меня Максим Уметбаев после этого ударил 
меня два раза в висок», — рассказал потерпевший.

Напомним, журналиста одного из интернет-изда-
ний Ивана Голунова задержали в центре Москвы в 
июне 2019 года. Сначала в столичной полиции сооб-
щили, что при нем был обнаружен мефедрон. Но через 
несколько дней уголовное преследование в отношении 
Ивана Голунова прекратили «в связи с недоказанно-
стью его участия в преступлении». Сам журналист из-
начально заявил, что наркотики ему подбросили.

На скамье подсудимых сейчас пятеро теперь уже 
бывших оперативников УВД по ЗАО. Им вменяется 
превышение полномочий, фальсификация доказа-
тельств и незаконный оборот наркотиков. Все, кроме 
давшего показания на коллег Коновалова, находятся в 
СИЗО. Мосгорсуд продолжит допрос Ивана Голунова 
уже завтра.  Светский образ этого большого праздника, увы, представлен списком примет (вера в которые запрещена христианину) и обычаев.

Сообщение о проведении дополнительного 
конкурсного отбора организаций по номинации 

«Ведение бухгалтерского учета и сопровождение 
работы по рассмотрению требований кредиторов 

кредитных организаций» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением 
Правления Агентства от 14 января 2021 г. (протокол № 2) 
проводит дополнительный конкурсный отбор специализи-
рованных организаций на право заключения с Агентством 
договора о взаимодействии при ликвидации финансовых 
организаций и предупреждении банкротства банков в целях 
аккредитации при Агентстве по номинации «Ведение бух-
галтерского учета и сопровождение работы по рассмотрению 
требований кредиторов кредитных организаций» (далее — 
дополнительный конкурсный отбор).

Условия проведения аккредитации размещены на офици-
альном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.asv.org.ru) (далее — официаль-
ный сайт Агентства) в разделе «Аккредитация и привлечение 
организаций». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения 
дополнительного конкурсного отбора предоставляются по те-
лефону: 8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53); e-mail: vorontsovaak@
asv.org.ru, nikiforovana@asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлением 
документов о соответствии специализированной организа-
ции обязательным требованиям, предоставляются по теле-
фонам: 8 (495) 725-31-15 (доб. 20-54, 17-32) (Трофимова 
Елена Сергеевна, Кондрашина Ольга Николаевна); e-mail: 
trofimovaes01@asv.org.ru, ukladnikova@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отбо-
ре принимаются по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 
5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1, в запечатанном конверте с 
пометкой «Номинация: Ведение бухгалтерского учета и со-
провождение работы по рассмотрению требований кредито-
ров кредитных организаций», а также с указанием почтового 
адреса и наименования специализированной организации — 
отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном 
отборе начинается с рабочего дня, следующего за днем опуб-
ликования в «Российской газете» сообщения о начале прове-
дения дополнительного конкурсного отбора, и завершается 
по истечении 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнитель-
ном конкурсном отборе будет произведено на первом (с даты 
окончания приема заявок) заседании конкурсной комиссии 
по адресу Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов дополни-
тельного конкурсного отбора будут проведены не позднее 30 
рабочих дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адре-
су Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
официальном сайте Агентства в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей судей 

районных судов и мировых судей г. Москвы:

Бутырский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности;

Зюзинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда  — 6 должностей;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 5 должностей;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;

Щербинский районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 27.01.2021 г. в 
Квалификационной коллегии судей г.Москвы без предвари-
тельной записи с понедельника по четверг с 9 часов 00 минут до 
17 часов 00 минут, в пятницу с 9 часов 00 минут до 16 часов 00 
минут по адресу: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 
6-й этаж основного здания.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг с 
14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Но-
винский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Стра-
нова Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«АО «Башкортостанская пригородная пассажирс-
кая компания» информирует, что в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ от 27.11.2010 
№ 939, приказом ФАС России от 12.04.2011 № 263, 
приказом ФСТ России от 19.04.2011 г. № 158-т опуб-
ликована информация  за IV квартал 2020 г.  о регули-
руемой деятельности субъекта естественной монопо-
лии в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» на официальном сайте АО «Башкор-
тостанская ППК» — http://bppc.ru/about/ofitsialnye-
dokumenty/.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик: Управление капитального строительства  
администрации города Иванова, находящееся по адресу: 
Ивановская область, г. Иваново, ул. Степанова, д. 16, сооб-
щает о проведении общественных обсуждений в форме пуб-
личных слушаний по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы «Рекультивация свалки за домами № 122 и 
№ 126 по ул. Минской в г. Иваново». Место расположения 
намечаемой деятельности рекультивации свалки находит-
ся:  Ивановская область, г. Иваново, ул. Минская, за домами 
№ 122 и № 126.

Орган ответственный за организацию общественных об-
суждений в форме публичных слушаний, — Комитет по эко-
логии администрации города Иванова, находящийся по ад-
ресу: г . Иваново , ул. Палехская, д. 13. 

Форма общественных обсуждений: публичные слуша-
ния.

Общественные обсуждения в форме публичных слуша-
ний состоятся 24 февраля 2021 года в 14.00 по адресу: Ива-
новская область, г. Иваново, пл. Революции, д. 6, к. 221 (ак-
товый зал). 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: до конца I квартала 2021 г. 

Письменные замечания и предложения от граждан и об-
щественных организаций принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования информационного сообщения и в тече-
ние 30 дней после окончания общественного обсуждения по 
адресу: 153000, Ивановская область, город Иваново, ул. Па-
лехская, д. 13, по электронной почте: ecology@ ivgoradm.ru. 

С материалами, являющимися объектом государствен-
ной экологической экспертизы, с ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду и иной информацией можно ознако-
миться на сайте администрации города Иванова ivgoradm.
ru, а также в Комитете по экологии администрации города 
Иванова по адресу: г. Иваново, ул. Палехская, д. 13 (поне-
дельник — четверг с 13.00 до 17.00, пятница — с 13.00 до 
16.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах единым лотом 33 транспортных 
средств с пробегом (УАЗ Патриот, УАЗ-390995-440, УАЗ-
390995-441, УАЗ комплектация 29893, снегоболотоход 
ARGO AVENGER 750 EFI), находящиеся в Самарской, 

Тульской, Рязанской, Курской, Орловской, Тамбовской, 
Белгородской, Саратовской областях, Пермском крае, 

Алтайском крае, Республике Башкортостан
извещение о проведении открытого аукциона в электронной 

форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624, 

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 

276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Алексан-
дра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: 
v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 25.02.2021 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 19.01.2021 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
19.02.2021 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 24.02.2021 (время 
московское).

Начальная цена торгов: 5 240 155,50 руб. с учетом НДС.
52 402 руб.
Сумма задатка: 524 016 руб. НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) 

минут.
Предмет аукциона в электронной форме: открытый 

аукцион с подачей предложения о цене имущества на по-
вышение в электронной форме по продаже единым лотом 
33 транспортных средств с пробегом (УАЗ Патриот, УАЗ-
390995-440, УАЗ-390995-441, УАЗ комплектация 29893, сне-
гоболотоход ARGO AVENGER 750 EFI).

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВНИМАНИЮ КРЕДИТОРОВ И КЛИЕНТОВ, 
ОБСЛУЖИВАЮЩИХСЯ В МОСКОВСКОМ ФИЛИАЛЕ 

ПАО РОСБАНК
Настоящим ПАО РОСБАНК уведомляет о том, что с 15 февраля 

2021 года изменяется адрес Московского филиала Публичного 
акционерного общества РОСБАНК (далее — Филиал).

Новый адрес Филиала: 125445, г. Москва, ул. Смольная, 
д. 22, помещение 1/1.

После изменения адреса Филиала платежные реквизиты 
Филиала останутся без изменений, все обязательства 
ПАО РОСБАНК перед клиентами по ранее заключенным 
договорам сохранят юридическую силу, будут исполнены 
надлежащим образом и в полном объеме. 

Подробную информацию можно получить в офисах 
Филиала, на сайте ПАО РОСБАНК www.rosbank.ru, а также 
в контакт-центре по телефону: 8 800 200 54 34.

ПАО РОСБАНК.  
Генеральная лицензия №2272 от 28.01.2015.

ООО «Ультрамар» совместно с Администрацией МО «Кин-
гисеппский муниципальный район» в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» информирует общественность 
о начале процедуры общественных обсуждений в форме слу-
шаний материалов объекта государственной экологической 
экспертизы-проектной документации: «Ультрамар Терми-
нал. Этап 2.1». Причал №1а с открылком. Акватория причала 
№1а», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Местоположение намечаемого к строительству объекта: Ле-
нинградская область, Кингисеппский муниципальный район, 
Вистинское сельское поселение, Морской порт Усть-Луга, Вос-
точное побережье Лужской губы Финского залива.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Ультрамар», 
196210, г. Санкт-Петербург, ул. Стартовая, д. 8А, оф. 204, тел.: 
8 (812) 334-43-85.

Проектировщик: ООО «БАЛТМОР-проект», 190020, 
г. Санкт-Петербург, пр. Рижский, д. 40, лит. А, тел.: 8 (812) 
418-22-10.

Организация, проводящая оценку воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «ЭМС Инжиниринг», 197350, г. Санкт-Петер-
бург, пр. Королева, д. 48, корп. 7, тел.: 8(812) 313-59-97.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО «Кингисеппский муниципаль-
ный район».

В настоящее время завершается строительство объекта 
«Промышленно-логистический парк (комплекс) по хранению 
и перевалке минеральных удобрений со складским хозяйством 
и железнодорожной инфраструктурой на территории муници-
пального образования «Вистинское сельское поселение» му-
ниципального образования «Кингисеппский муниципальный 
район» Ленинградской области. Морской отгрузочный терми-
нал (МОТ)».

В целях дальнейшего развития территории ООО «Ультра-
мар» планирует строительство причала № 1а с открылком (яв-
ляющегося продолжением причала №1 построенного МОТ) 
и создание прилегающей к причалу акватории. 

Проектируемый причал №1а предназначен для приемки 
грузов с берегового склада МОТ и их отгрузки на морской 
транспорт. Грузооборот причала №1а составляет 4.25 млн т. в 
год.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — IV квартал 2020 г. — I квартал 2021 г. 

Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-
риалы ОВОС и утвержденное ТЗ на проведение ОВОС, можно 
в общественных приемных в течение 30 дней с 20 января 2021 
года в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00 по следу-
ющим адресам:

— здание Администрации МО «Кингисеппский муници-
пальный район» по адресу: Ленинградская область, Кинги-
сепп, пр. Карла Маркса, д. 2А, каб. 318;

— здание Администрации МО «Вистинское сельское по-
селение» по адресу: Ленинградская область, Кингисеппский 
район, д. Вистино, ул. Ижорская, д. 13.

В электронном виде проектная документация размещена 
на сайте Заказчика: https://www.ultramar.ru/. 

Общественные обсуждения состоятся 20 февраля 2021 года 
в 11.00 в форме общественных слушаний в здании Дома Куль-
туры по адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, 
д. Вистино, ул. Ижорская, д. 6.

В случае введения Правительством РФ официальных ог-
раничительных мер по порядку организации общественных 
обсуждений с использованием средств дистанционного взаи-
модействия общественные обсуждения состоятся 20 февраля 
2021 года в 11.00 в форме общественных слушаний с использо-
ванием средств дистанционного взаимодействия (видео-кон-
ференция) на интернет-платформе Zoom. Для доступа и учас-
тия будет опубликована инструкция на официальных сайтах 
Администрации МО «Кингисеппский муниципальный район» 
и Администрации МО «Вистинское сельское поселение».

Замечания и предложения в отношении проектной доку-
ментации объекта государственной экологической экспертизы 
принимаются:

в устной и письменной форме в ходе проведения обще-
ственных слушаний;

в письменной форме в адрес организатора общественных 
обсуждений: Администрация МО «Кингисеппский муници-
пальный район» и Администрации МО «Вистинское сельское 
поселение»;

в письменной форме в адрес ООО «БАЛТМОР-проект»: 
190020, Санкт-Петербург, Рижский пр., д. 40, лит. А с помет-
кой «К общественным обсуждениям»;

В течение 30 дней после проведения общественных слуша-
ний письменные замечания и предложения могут быть направ-
лены в адрес ООО «БАЛТМОР-проект»: 190020, Санкт-Петер-
бург, Рижский пр., д. 40, лит. А с пометкой «К общественным 
обсуждениям».

Контактные лица:
Инженер-эколог ООО «ЭМС Инжиниринг» — Мальцев 

Николай Сергеевич, тел.: 8 (812) 313-59-97, доб. 111, м.т.: 
+7 (981) 814-55-24 

Помощник ГИП ООО «БАЛТМОР-проект» — Лапшин 
Никита Анатольевич, тел.: 8 (812) 418-22-10, доб. 515, м.т.: 
+7 (921) 789-68-48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Елена Яковлева

С
егодня православные 
христиане праздну-
ют Крещение — или 
на языке церковного 
устава — Богоявление 
Господне.

Накануне, 18 ян-
варя, в навечерие Бо-
гоявления (Крещен-

ский сочельник) патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл со-
вершил в храме Христа Спасите-
ля божественную литургию и ве-
ликое освящение воды.

Обращаясь к верующим, по-
здравляя их с праздником и бла-
годаря Бога за великий дар, яв-
ленный миру, патриарх сравнил 
Крещение с сотворением мира. 
И если в акте вторения был со-
здан материальный мир и чело-
век, то в акте Богоявления роду 
человеческому через Сына Бо-
жия была дарована возможность 
иметь Божественную силу, Бо-
жественную энергию, Божест-
венную благодать. Бог не поки-
нул мир и после Вознесения Сво-
его, не оставил своего творения, 
он не покинул человека и остает-

ся с нами силою своего Святого 
Духа. 

Но печать дара Духа Святого, 
по словам патриарха, дает чело-
веку не сверхчеловеческие спо-
собности, не данные к прекра-
сной учебе, отличной карьере 
или к завоеванию высоких пози-
ций в этом мире. Она дает гора-
здо более ценное — возможность 
быть с Богом, опираться на силу 
Божией благодати. И обретать 
Божественную вечность как свой 
настоящий подлинный дом. Но в 
«злохудожную душу не войдет 
Божия премудрость», сказал па-

триарх, потому что она касается  
нас не насильно, а как дуновение 
ветра, но при этом дает человеку 
живительную силу.

Немного печально, что сегод-
няшний светский образ этого 
большого праздника, увы, пред-
ставлен в новостях списками при-
мет (вера в которые запрещена 
христианину) и обычаев, не име-
ющих отношения к сути праздни-
ка, типа «выместь пыль из всех 
углов». Обычай крещенских ку-
паний в этом году также стеснен 
пандемией ковида и необходимо-
стью мер по сдерживанию ее.  

ОБЩЕСТВО Православные христиане празднуют Крещение Господне 

Второе сотворение мира

А К Ц Е Н Т

Обычай крещенских купаний в этом году 
стеснен пандемией ковида и необходи-
мостью мер по сдерживанию ее, 
сказал патриарх
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Валерий Кичин

З
рители давно забыли 
дорогу в  театр города 
Кливленда. Последняя 
надежда удержать ко-
рабль на плаву — при-
гласить итальянского 
тенора спеть партию 
Отелло в опере Верди. 
Его приезд — событие, 

но перед премьерой что-то пой-
дет не так, и тенора тайно от 
зрителей скоропостижно заме-
нят: авось под густым гримом 
мавра обман никто не заметит. 

Это сюжет комедии Кена 
Людвига, имевшей 9 номина-
ций на премию «Тони». В 2010 
году она стала мюзиклом, музы-
ку написал Брэд Кэрролл. В кон-
це января состоится первая в 
России премьера этого мюзикла 
в Свердловском театре музы-
кальной комедии; спектакль 
станет дебютом в репертуарном 
театре режиссера Антона Музы-
кантского, получившего теа-
тральное образование в Вели-
кобритании и уже зарекомендо-
вавшего себя независимыми по-
становками в Москве («Игра в 
мюзикл», «Последний звонок»). 

Разберемся с жанром. По сю-
жету это чистой воды воде-
виль. 

А Н ТО Н  М У З Ы К А Н ТС К И Й :  Скорее — 
фарс. Когда из пьесы делали ли-
бретто мюзикла, сюжет сильно 
изменился. Раньше все происхо-
дило в люксе отеля — у нас поя-
вились эпизоды в оперном теа-
тре, возникли массовые сцены, 
хореография, увеличилось чи-
сло персонажей. Действие про-
исходит в Кливлендской опере, 
а это очень, очень провинциаль-
ный театр, о нем ходят анекдо-
ты — так что это еще и пародия 
на такой театр. Много музы-
кальных номеров, стилизован-
ных под Бродвей 30-х годов, 
есть джаз, есть отзвуки «42-й 
улицы», цитируется Верди…

Но в бродвейской версии 2011 
года «Отелло» заменили «Па-
яцами» Леонкавалло…

АНТОН МУЗЫКАНТСКИЙ: Это издер-
жки политкорректности — что-
бы не гримировать актеров под 
чернокожих и не вызвать оче-
редной скандал. Лицензия для 
Европы предусматривает по-
прежнему «Отелло». Мы точно 
следуем либретто, но в Екате-
ринбурге будет совершенно 
оригинальная авторская вер-
сия, какой нет ни в Лондоне, ни 
в Берлине, ни в Хельсинки, ни в 
городах Америки, где он идет. 

Вы учились режиссуре в Анг-
лии, знаете, как устроен ста-
ционарный мюзикл, и это 
ваша первая работа в русском 
репертуарном театре. Инте-
ресно сравнить: какие преи-
мущества и недостатки в 
столь разных театральных 
системах?

АНТОН МУЗЫКАНТСКИЙ: Начну с преи-
муществ: безумно интересно ра-
ботать с постоянной труппой, 
особенно такой, как здесь. Ты 
взаимодействуешь словно с са-
мой историей театра — и русско-
го и мирового. С артистами, ко-
торые вчера пели «Эвиту», сегод-
ня «Веселую вдову», а завтра бу-
дут петь «Бернарду Альбу». — они 
владеют всей палитрой музы-
кального жанра, разными стиля-
ми и эстетиками от классическо-

го вокала до джаза и рока. Они не 
скованы рамками устоявшихся 
форм, как их западные коллеги. 
Этот театр ищет оригинальный 
стиль русского мюзикла, это 
многолетний успешный процесс, 
и я здесь многому учусь. 

А недостатки?
АНТОН МУЗЫКАНТСКИЙ: Оборотная 
сторона достоинств. Западный 
мюзикл требует подробной, 
жесткой застройки: все детали 
плотно пригнаны, все синхрони-
зировано с музыкой, и каждый 
вечер все события должны по-
вторяться с абсолютной точно-
стью. Если такой мюзикл не иг-
рать ежедневно, можно потерять 
темпоритм, нарушить про-
чность конструкции — спектакль 
так существовать не сможет. А в 

репертуарном театре спектакль 
идет дважды в месяц, часто без 
прогонов, и нужно искать сцени-
ческие приемы, которые позво-
лят ему сохранять форму.

Вы в контакте с коллегами в 
Лондоне — как там выживают 
театры в условиях пандемии?

АНТОН МУЗЫКАНТСКИЙ: В отличие от 
Бродвея, который все это время 
закрыт, британское правитель-
ство несколько раз давало над-
ежду, что театры откроются. 
Уэст-Энд дважды входил в репе-
тиционный период, некоторые 
театры уже почти открылись, не-
делю играли превью — и их снова 
закрыли. Это особенно больно 
ударило по театральной инду-
стрии: продюсеры каждый раз 
вкладывали много денег, чтобы 
опять набрать артистов и техни-
ческую группу. Что будет теперь 
— не знает никто. Многие коллеги 
без работы и без особых надежд 
на близкое будущее. В реперту-
арном театре есть какая-то зар-
плата, а в западной модели ко-
манда собирается на спектакль 
— и распускается, когда он за-
крыт. Проблема еще и в том, что 

вокалист или артист балета без 
постоянного тренажа не может — 
а перерыв в работе длится уже 
скоро год, и конца этому не вид-
но. Беда и с выпускниками теа-
тральных институтов: уже вто-
рой год они приходят в наглухо 
закрытую индустрию и просто 
не знают, что им делать.

Какова ситуация в Екатерин-
бурге? Там театральные залы 
разрешено заполнять на 50%.

АНТОН МУЗЫКАНТСКИЙ: Да, и очень 
серьезно относятся к соблюде-
нию санитарных мер. Публика 
не боится ходить в театры, и 
эти 50% процентов мест, как 
правило, распроданы. В теа-
трах просторные фойе, и не 
возникают толпы, как на Уэст-
Энде, где во многих театрах нет 
ни фойе, ни гардероба, и зрите-
ли вынуждены тесниться. Рабо-
та здесь для меня честь и удо-
вольствие, материал отлично 
лег на труппу Свердловской 
музкомедии, и я буквально 
влюбился в этот театр.  

МУЗЫКА Рождественский 
фестиваль открылся 
выступлением 
300-летнего ветерана

Задушевно, 
хором и онлайн

Наталья Лебедева

Программу Рождественского фестиваля в Светланов-
ском зале столичного Дома музыки открыл Москов-
ский синодальный хор. О том, как хоровое пение ужи-
вается с новым временем пандемии и онлайна, расска-
зал Алексей Пузаков, художественный руководитель 
хора, празднующего свое трехсотлетие.

Русская духовная музыка сильно изменилась за эти 
три столетия?

АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: Духовная музыка развивается, как и все 
искусство. Барокко, классицизм — все это отражалось 
и в музыке. Влияние западноевропейской музыкаль-
ной культуры было особенно сильным. Но русская 
культура создавала на основе того, что приходило с За-
пада, свои уникаль-
ные произведения. 
Во второй половине 
XIX века духовная 
музыка стала воз-
вращаться к перво-
основам. Новые 
композиции созда-
вались на основе 
подлинных древних 
русских распевов. 
Особенно в этом 
преуспела москов-
ская школа духов-
ной музыки, в аван-
гарде которой стояли дореволюционный Московский 
синодальный хор и такие композиторы, как Чайков-
ский, Кастальский, Рахманинов... Очень интересен ХХ 
век, когда песнопения создавались вопреки запрету на 
публичное исполнение духовной музыки. 

Насколько понятна и близка такая музыка людям 
разных культур и вероисповеданий?

АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: В век интернета границ для музыки не 
существует. Мы можем слушать лучшие хоры мира, а 
во многих странах слушают, что исполняется в России. 
Идет активный диалог между церквями. Не так давно 
мы исполняли ораторию «Андрей Рублев» итальянско-
го композитора Марко Фризины. Сотрудничаем с гре-
ческим композитором Саввасом Каратзиасом, посвя-
тившим ораторию Феофану Греку. Как видите, са-
кральное, глубокое духовное искусство одинаково ин-
тересно как на Востоке, так и на Западе.

Есть ли разница, где выступать — в храме или концер-
тном зале?

АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: В храме музыка — часть богослужения, а 
в зале мы слушаем именно музыкальное произведе-
ние. В любом случае духовная музыка — как молитва, 
песня восхождения души к высшим сферам.

Хор создан в 1721 году при Петре I. Прошли столетия, а 
хор живет по-прежнему. Благодаря чему?

АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: Уточню: после событий 1917 года хор 
был расформирован. Тогда закрыли кремлевские хра-
мы, в том числе и Успенский собор, который был ос-
новным местом служения хора. Сегодня мы представ-

ляем возрожденный Московский синодальный хор. Ко-
нечно, невозможно воссоздать в точности хор, кото-
рый существовал до революции. Тогда было музыкаль-
ное училище, готовившее церковных регентов, певчих 
и композиторов. После упразднения хора эти функции 
на себя взяла Московская консерватория, а позже и 
Хоровое училище имени Свешникова. Мы открыли 
детское отделение, собрали юношеский и молодежные 
хоры. Молодые люди приходят, а значит, жив интерес к 
русской духовной музыке.

Как вы пришли к духовной музыке?
АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: В довольно молодом возрасте я имел 
счастье трудиться под началом Николая Васильевича 
Матвеева, который через всю жизнь пронес традиции 
дореволюционного хора. Он возглавлял хор храма 
Иконы Божией Матери «Всех Скорбящих Радость». И 
именно в этом храме я стал впервые управлять хором. 
У меня нет сомнений в том, что хоровое искусство важ-
но для России, для формирования русской души. Было 
бы здорово обучать хоровому пению в школах, это по-
могает развивать, помимо прочего, и лучшие челове-
ческие качества — доброту, сострадание, чувство со-
причастности к наследию русской культуры.

Пандемия, самоизоляция, ограничения — как хор пере-
живает это непростое время?

АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: Хор продолжает участвовать в богослу-
жениях, которые проводятся в храмах и транслируют-
ся онлайн. С осени, как только стало возможно, мы ста-
ли участвовать в публичных концертах. Очень выруча-
ет интернет, который используем и для общения, и для 
репетиций, и для выступлений. Особенно радостно, 
когда онлайн-концерты объединяют коллективы раз-
ных стран и континентов.

Чем еще порадуете зрителей в юбилейный год? 
АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: 5 апреля у нас концерт в Большом зале 
Московской консерватории. В консерватории откро-
ется выставка, пройдет научная 
конференция, посвященная 
творческому наследию Сино-
дального хора. В мае заплани-
ровано выступление в Акаде-
мической капелле Санкт-Пе-
тербурга. Будут книги, фильм о 
хоре, фестиваль детских хоров. 
И наконец, 25 ноября в концер-
тном зале «Зарядье» исполним 
кантату Сергея Прокофьева 
«Александр Невский».  

ФИЛЬМ В ЦИФРАХ Хочет ли наше кино бороться за зрителя? 

Доходы и расходы
Сергей Лавров, 
аналитик кинобизнеса

Е
сли исходить из практики 
прошедшего года, похоже, 
что наши фильмы, снятые 

на государственные деньги, и в 
2021 году вряд ли станут бо-
роться за зрителя.

Такой складывается пара-
докс: из российских картин в на-
ших кинотеатрах имеют доход  
главным образом те, которые 
высокобюджетны, были показа-
ны в новогодние каникулы и 
поддерживаются главными  те-
леканалами. 

Например, в 2019 году убыт-
ки от показов отечественного 
кино были около 10 млрд руб 
(несмотря на то, что фантасти-
ческая комедия «Холоп» собра-
ла 3,18 млрд руб), а в 2020 году 
они составили «только» 5,5 
млрд руб, потому что на этот год 
были перенесены многие круп-
нобюд жетные российские 
фильмы.

 Эти убытки ежегодно ком-
пенсирует государственная 

поддержка от Фонда кино и ми-
нистерства культуры, составля-
ющая от 8 до 10 млрд руб. Если в 
2019-м упавшую до 20,9% долю 
нашего кино в кассовых сборах 
чиновники объясняли тем, что 
это был весьма удачный год для 
успешно работающей в России 
голливудской студии Walt 
Disney, то рекордные 46% в 
2020 году их тоже не особенно 
порадовали, потому что с апре-
ля по декабрь прошедшего года 
«большого Голливуда» в наших 
кинозалах почти не было — все 
яркие релизы из-за пандемии 
были отложены.

Необходимо было в непро-
стых условиях рассадки зрите-
лей в кинотеатрах (от 15% до 
50% в разных регионах РФ) и в 
отсутствии Голливуда вернуть 
веру в отечественное кино, ка-
ждую неделю выпуская «боль-
шие российские фильмы» с не-
обходимой рекламной поддер-
жкой. Тем более что 90% из них 
сняты на государственные день-
ги и практически не требовали 
возврата этих средств. Но шанс 

был упущен, и в репертуаре ки-
нотеатров все равно преоблада-
ло иностранное кино как по ро-
списи, так и по кассовым сбо-
рам. Только это был уже не 
«большой Голливуд», а незави-
симое американское кино и ев-
ропейские релизы, купленные 
нашими «маленькими» дистри-
бьюторами  на международных 
кинорынках еще до эпидемии. В 
результате сиквел молодежной 
мелодрамы «После» собрал 
даже больше (309,2 млн руб), 
чем ее оригинал в 2019 году 
(211 млн руб). Франко-бельгий-
ский мультфильм «Семейка 
Бигфутов» заработал в России 
во время пандемии 146,6 млн 
руб, тогда как оригинальная 

анимация 2017 года — лишь 
131,8 млн руб. И, наконец, во 
время заполнения залов на 50 
процентов датская драма «Ещё 
по одной» становится самым 
кассовым игровым скандинав-
ским фильмом в прокате РФ за 
всю его историю, принеся про-
катчику более 101 млн руб! Не 
отстает по рекордам в нашей 
стране в эти непростые времена 
и Голливуд — мультфильм «Се-
мейка Крудс: новоселье» по 
окончании показов наберет как 
минимум 950—975 млн руб, тог-
да как оригинал «Семейка 
Крудс» 2013 года собрал у нас 
только 880 млн руб.

На этом фоне «побития ре-
кордов» зарубежным кино в 
российских кинотеатрах во вре-
мя эпидемии наше кино, снятое 
на бюджетные деньги, практи-
чески ничем не отметилось. 
Кроме мультфильма «Конь 
Юлий и большие скачки» — 
спин-офф анимационной фран-
шизы о богатырях, который при 
бюджете 180 млн руб заработа-
ет более 360 млн и станет вось-
мым прибыльным российским 
релизом 2020 года. Но его об-
щая касса не радует ни прокат-
чиков, ни кинотеатры, потому 
что в предыдущие годы части 
этой анимационной франшизы 
не опускались ниже отметки 
сборов в 0,5 млрд руб. Продюсе-
ры ответят: «Пандемия винова-
та!» Но как же тогда окупились в 
наших кинотеатрах снятые без 
госденег мелодрама «Обратная 
связь», трэш-комедия «Реаль-
ные пацаны против зомби», а 
молодежная комедия «Непо-
средственно Каха» не только 
стала прибыльной, но и выта-
щила из карманов наших зрите-
лей 568,3 млн руб?  

В то же время военная драма 
«Подольские курсанты» с бюд-
жетом 450 млн руб (120 млн 
руб от ФК и МК, остальные — от 
ВИО и МО) зарабатывает лишь 
90,1 млн руб.  200-миллионный 
мультфильм «Белка и Стрелка: 
карибская тайна» (120 млн руб 
предоставил Фонд кино) прино-
сит прокатчикам всего 49,6 млн 
руб. И т.д. и т.п. Вот и складыва-
ется впечатление, что кассовые 
сборы этим госпроектам были 
не нужны вообще, и их создате-
ли прекрасно заработали на са-
мом их производстве. Любо-
пытно, что четыре отечествен-
ных релиза, снятые с участием 
госденег, стали прибыльными 
еще до карантина.

Почему же иностранные ре-
лизы даже устанавливали ре-
корды в наших кинотеатрах, 
а отечественные были в положе-
нии «бедного родственника»? 
Неверие нашего зрителя в рос-
сийское кино и почти полное от-
сутствие его рекламы и марке-
тинга в наших СМИ и на ТВ — ос-
новные причины его низких 
кассовых сборов во время пан-
д е м и и  и  н е  т о л ь к о .  Е с л и 
330-миллионная спортивная 
драма «Стрельцов» активно ре-
кламировалась (на это ушли 60 
млн руб), то она и пользовалась 
вниманием публики (сборы в 
361,6 млн руб). То же самое 
можно сказать и о комедийной 
мелодраме «Гудбай, Америка», 
спортивной драме «На острие» 
и  абсурдистской комедии 
«Глубже!» А вот остальные вы-
сокобюджетные отечественные 
релизы были расписаны на но-
вогодние праздники, причем 
победу одержала сказка «По-
следний богатырь: корень зла» 
с впечатляющим маркетингом 
в 150 млн руб. — по опросам об-
щественного мнения, публика 
действительно ждала ее в кино-
театрах.

Итак, из 20 наших ведущих 
продюсеров по результатам 
проката их релизов в 2020 году 
у 15 (!) коммерческие провалы 
преобладают над прибыльными 
и кассовыми хитами.  

ТЕАТР 

«Двенадцать 
стульев» 
в «Приюте 
комедиантов»

НА АВАНСЦЕНЕ 
КИСА
Светлана Мазурова

Петербургский театр «Приют 
комедианта» поставил спек-
такль «Киса» по мотивам рома-
на Ильфа и Петрова «Двенад-
цать стульев». Режиссер Семен 
Серзин взялся за произведе-
ние, любимое многими поколе-
ниями, разошедшееся на цита-
ты и не раз экранизированное. 
Затея рискованная, но всегда 
беспроигрышная.

Почему спектакль назвали 
«Киса»? Дело не в том, что Ве-
ликий комбинатор, сын турец-
коподданного товарищ Бендер 
ушел на второй план. Для Семе-
на Серзина это персонаж-кон-
станта: он не меняется со вре-
менем. Совсем другое — с Кисой 
Воробьяниновым — с этим пер-
сонажем происходят интере-
сные изменения. 

— Я обращаюсь к главам, ко-
торые объясняют, кто такой 
этот Киса Воробьянинов, — поя-
сняет режиссер. — Из главы о его 
молодости становится очевид-
но, что он ничуть не менее зна-
чителен, чем Остап. Его считали 
главным ньюсмейкером Старго-
рода, Киса устраивал невероят-
ные вечеринки, тусовки, стре-
лял по голубям, мог завалиться 
с голыми дамами в кафешантан 
— словом, прожигал свою жизнь 
на всю катушку. Многие без тру-
да узнают себя в таком герое и 
сегодня. Но в  какой-то момент 
все это у Кисы отняли. И он 
превратился в Ипполита Матве-
евича, которому приходится де-
сять лет гнить в городе N. 

У 33-летнего режиссера, 
естественно, современный 
взгляд на роман, написанный в 
1927 году. В спектакле много 
музыки. Киса — авантюрист, по 
молодости лет он появляется на 
сцене в розовой гламурной 
шубе и темных очках. Играет на 
синтезаторе и гитаре.

По словам актеров, перед 
ними стояла задача уйти от 
привычного образа — советско-
го Остапа. Герои по-прежнему 
ищут стулья, звучит авторский 
текст — его не пытаются специ-
ально осовременить. Но, сочи-
няя эту историю, от чего-то все 
же отказались, считая, что язык 
романа для молодых зрителей 
довольно сложен, архаичен и не 
всегда понятен. Среди зрителей 
немало тех, кто даже 1990-е 
толком не застал, не помнит. 
Хотя в спектакле появляется 
немало узнаваемых реалий как 
раз тех самых «лихих девяно-
стых»: наперсточники, лохо-
троны, даже «доширак», кото-
рый в поезде едят Остап и Киса.

На каждую роль назначены 
по два артиста — для подстра-
ховки. Это потому что, по сло-
вам Серзина, классные арти-
сты часто бывают заняты где-то 
еще — а кроме того, в нынешних 
обстоятельствах всегда есть ве-
роятность, что кто-то из участ-
ников заболеет, а нужно репе-
тировать и обеспечивать спек-
таклю стабильную жизнь.

Великого комбинатора игра-
ют Алексей Ведерников (актер 
театра «Мастерская») и Илья 
Дель. Кису Воробьянинова — Ев-
гений Перевалов из МХТ им. 
Чехова и сам Семен Серзин. Ре-
жиссер уверяет, что взял себе 
роль на всякий случай, чтобы 
была замена: «Если понадобит-
ся, готов выйти на сцену». Роль 
отца Федора поделили Олег Ря-
занцев (МДТ — Театр Европы) и 
Илья Борисов («Мастерская»). 
«Знойную женщину, мечту поэ-
та» играют Татьяна Полонская 
из Театра комедии им. Акимова 
и Юлия Башорина из «Невиди-
мого театра». 

Многие участники «Кисы» 
уже знакомы кинозрителям по 
фильму того же режиссера Се-
мена Серзина «Человек из По-
дольска», ставшему одним из 
самых ярких кинособытий 
прошлого года.  

ПРЕМЬЕРА Две театральные модели и экзамен пандемией

Игра в мюзикл

Николай Капленко и Татьяна 
Мокроусова в ролях тенора Тито 
и его супруги синьоры Мерелли.

Фантастическая комедия «Холоп» побила рекорды, собрав гигантскую для нашего кино сумму в 3,18 млрд рублей.

А К Ц Е Н Т

Это наслаждение — работать с постоян-
ной труппой: она не скована стереотипа-
ми жанра и владеет всеми его тайнами

Режиссер поставил задачу уйти 
от расхожего представления 
о героях романа.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Алексей Пузаков: Хоровое пение развивает лучшие человече-
ские качества: доброту, способность к состраданию...

Послушайте, как зву-
чит духовная музыка 
XVIII века. 

В век интернета 
границ для музы-
ки не существует. 
Это помогает 
лучше понимать 
друг друга
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А К Ц Е Н Т

Главные причины низких кассовых 
 сборов — неверие зрителей в российское 
кино и отсутствие рекламы его новинок
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ГАНДБОЛ Сборная России в каждом из матчей первого этапа 
чемпионата мира забивала от 30 и больше мячей

Кураж атакующих

Илья Трисвятский 

Н
аша мужская сбор-
ная успешно мино-
вала барьер первой 
стадии проходяще-
го в Египте финаль-
ного турнира чем-
пионата мира. Те-
перь команде глав-
ного тренера Вели-

мира Петковича предстоит сыг-
рать три матча во втором раун-
де. Здесь борьба пойдет уже за 
место в плей-офф, который на-
чнется с четвертьфинала.

Вчера россияне завершали 
начальный этап ЧМ в группе 
«Н» матчем против Южной Ко-
реи (победа 30:26). Жаль, ре-
зультат не имел никакого спор-
тивного значения. Азиатская 
команда досрочно потеряла все 
шансы на продолжение борьбы, 
уступив ранее Словении и Бела-
руси. Что касается наших ган-
дболистов, то в новообразован-
ной шестерке они стартуют, 
имея в своем активе три очка из 
четырех возможных. В зачет 
пошли матчи против Беларуси 
(32:32) и Словении (31:25). Ра-
дует высокая планка нападения. 
В каждой игре забивали от 30 и 
более мячей.

Самой важной на минувшей 
стадии турнира оказалась побе-
да с разницей в шесть мячей над 
сборной Словении. Исход мож-
но назвать приятной сенсацией. 
Ведь Россия на прошлогоднем 
чемпионате Европы финиширо-
вала лишь 22-й из 24 участни-
ков, а Словения там добралась 
до полуфинала. В 2017-м битые 
нами сейчас в Египте соперни-
ки и вовсе взяли мировую 
«бронзу».

Однако в Египте дружина 
Петковича показала максимум 
возможностей. Пожалуй, это 
лучший матч в исполнении рос-
сиян за последние несколько лет. 

В начале второй половины 
встречи лидерство нашей ко-
манды после точного броска 
Игоря Сороки достигло четырех 
мячей, а затем дважды подряд 

отличился главного тренера Ве-
лимира Петковича, и счет вы-
рос до 21:15. Правда, на 53-й 
минуте словенцы сократили от-
ставание до «минус 3», но все 
же оппонента удалось дожать в 
искрометном стиле.

Самыми результативными у 
победителей стали забросив-
шие по шесть мячей Дмитрий 
Киселев, Игорь Сорока и Сергей 
Марк Косоротов. 

Отличную игру провел наш 
голкипер Виктор Киреев, порой 
совершавший совершенно су-
масшедшие сейвы. В итоге из 37 
бросков в створ его ворот Кире-
ев отразил 15, а это 41 процент. 
Показатель впечатляющий! Вот 
почему гандболист на послед-
нем рубеже обороны сборной 
России был признан организа-
торами лучшим игроком матча. 

У нас и второй голкипер 
весьма неплох. Противостояние 
с корейцами в чисто формаль-
ном матчей, конечно, не самый 
объективный показатель, но 
Станислав Третынко в третьем 
туре отбил половину бросков — 
17 из 34.

Перед вторым этапом отсеи-
ваются аутсайдеры всех вось-
ми групп, они проведут отдель-
ный турнир «Кубок президента 
Международной федерации 
гандбола» за 25—32-е места. 
Остальные две дюжины сбор-
ных образуют четыре шестер-
ки. Россия 20, 22 и 24 января 
проведет три матча против ко-
манд из квартета «G». Здесь 
продолжение борьбы за награ-
ды досрочно обеспечили себе 
Швеция и хозяева чемпионата 
египтяне, судьба третьей пу-
тевки решалась вчера в матчей 
Чили — Северная Македония. 
Представители Европы были 
чуть сильнее — 32:29, хотя пер-
вая половина осталась за Чили 
(17:16).

Напомним, что македонцы 
за несколько дней до старта 
турнира заменили оказавшую-
ся на карантине команду Че-
хии. Увы, коронавирусные про-
блемы продолжают преследо-

вать и приехавших на чемпио-
нат. Речь о сборной африкан-
ского государства Кабо-Верде 
(бывшие Острова Зеленого 
Мыса). У нескольких игроков 
тесты на COVID-19 дали поло-
жительный результат, команду 
не допустили к игре с Герма-
нией, засчитали техническое 
поражение со счетом 0:10. Хотя 
до этого африканцы успели 
провести встречу с Венгрией 
(27:34). В понедельник штаб 
островитян объявил вообще о 
снятии с чемпионата.

Полностью состав участни-
ков групп второго раунда ста-
нет известен сегодня по завер-
шении игрового дня. Среди тех, 
кто досрочно прошел в топ-24, 
также Германия, Венгрия, Ка-
тар, Хорватия, действующий 
чемпион мира Дания, Аргенти-
на, Франция и Португалия.  

Самым важным на первом отрезке 
ЧМ для России был матч со 
Словенией. Победили «плюс 6».

А К Ц Е Н Т

Вратарь Виктор Киреев в игре 
со Словенией совершил 15 сейвов, 
а его дублер Станислав Третынко против 
корейцев и вовсе отразил 17 бросков
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Николай Долгополов

В 
понедельник Совет Между-
народной федерации хок-
кея принял решение, что 

Минск не примет чемпионат 
мира 2021 года. Второго хозяина 
турнира, который также прой-
дет в Латвии, назовут позже.

Все шло своим чередом. Ме-
ждународная федерация хоккея с 
шайбой давно решила: чемпио-
нат мира-2021 состоится в Мин-
ске и Риге. Подготовка шла пол-
ным ходом. Ну а в столице Бела-
руси, где хоккей не только любит, 
но и регулярно в него играет пре-
зидент Александр Лукашенко, к 
чемпионату все было безукориз-
ненно готово. Придраться не к 
чему.

Но вмешалась, как теперь 
вмешивается она во все сферы 
нашей жизни, политика. После 
президентских выборов в Бела-
руси, результаты которых в неко-
торых странах не признали, раз-
дались привычные и знакомые 
голоса. Нельзя проводить чемпи-
онат в государстве, где не соблю-
дается демократия. Первенство 
из Минска надо перенести.

Поначалу на эти выкрики не 
обращали серьезного внимания. 
Но пришел момент, когда стало 
ясно, что чемпионат в Беларуси 
под настоящей угрозой. А это 
трагедия не только для болель-
щиков, но и для Международной 
федерации: в прошлом году глав-
ный международный турнир 
года был отменен из-за ковида, 
не провести его и сейчас значит 
разорить одну из крупнейших 
спортивных организаций мира и 
отбросить хоккей на годы назад.

 Пошли разговоры, а затем и 

предложения о переносе, в кото-
рых поучаствовала и Федерация 
хоккея России: готовы в случае 
необходимости пригласить чем-
пионат в Петербург. Но пригла-
шение, опять же по чисто поли-
тическим причинам, не прошло. 
На основании несколько туман-
ных, частично недоказанных об-
винений Россия до конца декаб-
ря 2022 года лишена возможно-
сти не только организовывать 
международные соревнования 
мирового значения, но и пода-
вать заявки на их проведение. К 
чемпионатам Европы это не от-
носится, а вот к мировым еще 
как.

Желающие нашлись быстро. 

Не буду их перечислять. Здорово 
удивила Латвия, уверенно уведо-
мившая, что сможет в гордую 
одиночку провести весь чемпио-
нат на двух катках в Риге.

И вопрос завис. Не в воздухе, а 
в Международной федерации, 
чей председатель швейцарец 
Рене Фазель совсем не из тех, кто 
послушно преклоняет голову пе-
ред политиками и меньше мно-
гих других коллег склонен следо-
вать жесточайшим законам сугу-
бо политической конъюнктуры.

Он съездил в Минск, встре-

тился с президентом Лукашенко. 
Спокойно обсудил все возмож-
ности, да и невозможности оста-
вить чемпионат в столице Бела-
руси. И тут же на Фазеля горой 
покатились обвинения в том, что 
его визит и встреча с президен-
том страны — типичный жест по-
литической поддержки челове-
ку, которую некий мир демокра-
тии громогласно осуждает.

Глава мирового хоккея оправ-
дывается. Появляется пресс-ре-
лиз с объяснениями: поездка 
была вызвана рутинной необхо-
димостью, так принято, ни о ка-
кой политической поддержке 
речи не идет. Но обвинения про-
должались.

 А дальше от поддержки — фи-
нансовой — минской части пер-
венства отказались два главных 
спонсора. Крупная автомобиль-
ная компания «Шкода» и знаме-
нитая фирма по выпуску парфю-
мерной продукции «Ив Роше» 
сообщили, что считают себя сво-
бодными от взятых обяза-
тельств, если Международная 
федерация хоккея оставит 
Минск мировой хоккейной сто-
лицей.

Ситуацию завели в тупик, по-
ложение оказалось сложней-
шим, в какой-то степени даже 
безвыходным. И теперь слово не 
только за президентом Федера-

ции Фазелем. Ведь за перенос 
чемпионата, не дожидаясь реше-
ния совета, уже выступили не-
сколько ближайших и прибли-
женных к нему соратников.

Окончательный вердикт, бу-
дем называть все своими имена-
ми, вынес вчера Совет Междуна-
родной федерации хоккея с шай-
бой. Чемпионат мира из Минска, 
право на проведение которого 
было получено еще в 2017 году, 
перенесен. Политика вновь побе-
дила спорт: именно она стала те-
перь главным рефери. Ей и вбра-
сывать шайбу.  

В вопросе проведения ЧМ-2021 пре-
зидент ИИХФ Рене Фазель столкнул-
ся с сильнейшим политическим 
давлением.

A
P

РЕЗОНАНС Под напором обстоятельств Международная федерация хоккея с шайбой 
перенесла чемпионат мира из Минска

О, спорт — ты «Шкода»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 января, вторник,
«Матч! Игра»
22.25. Дания — Аргентина. 

Прямая трансляция

А К Ц Е Н Т

Политика вновь победила спорт: именно 
она стала теперь главным рефери. 
Ей и вбрасывать шайбу

БИАТЛОН Акимову снова 
заявили на Кубок мира

Точное 
попадание 

Анна Бекетова

Перед стартом седьмого этапа Кубка мира по биатло-
ну, который пройдет в итальянском Антхольце с 21 по 
24 января, в сборной России произошла ротация в со-
ставах.

В основной команде снова увидим Татьяну Акимову. 
На Кубке IBU она выиграла два спринта и поучаствова-
ла в эстафетной победе. В результате россиянка возгла-
вила рейтинг этого соревнования у женщин со 120 оч-
ками.

— Татьяна Акимова выступила в Арбере выше вся-
ких похвал и заслужила право вернуться на орбиту 
Кубка мира, — приводит слова главного тренера Вале-
рия Польховского пресс-служба Союза биатлонистов 
России. — Мы внимательно следим за прогрессом на-
ших резервистов. У каждого из них есть шанс попасть в 
главную команду, но для этого им надо показать себя 
на уровне Кубка IBU.

В Антхольце, помимо Акимовой, стартуют Светлана 
Миронова, Ульяна Кайшева, Евгения Павлова, Ирина 
Казакевич и Лариса Куклина. В мужской команде заяв-
лены Александр Логинов, Евгений Гараничев, Эдуард 
Латыпов, Матвей Елисеев, Кирилл Стрельцов и Антон 
Бабиков.  

БАСКЕТБОЛ Лидеры 
Единой лиги одержали 
уверенные победы

Поставили 
заслон

Илья Соболев

В регулярном чемпионате баскетбольной Единой лиги 
состоялись матчи очередной игровой недели. Обошлось 
без сенсаций: фавориты добились уверенных побед.

Накануне шестую победу подряд одержал москов-
ский ЦСКА, обыграв на выезде саратовский «Автодор» 
— 98:82. На берега Волги не смог приехать лидер армей-
ских атак Майк Джеймс: в его отсутствие ключевые 
роли в матче исполнили россияне. Так, Иван Ухов, на-
брав 15 очков, стал самым результативным на пару с 
немцем Йоханнесом Фогтманном в своей команде. 
Еще 14 очков у молодого Александра Хоменко.

Сразу вслед за армейцами, занимающими второе 
место в турнирной таблице, закрепился казанский 
УНИКС, одолевший в главном матче недели «Химки» — 
93:87. Подмосковная команда нынче замыкает вось-
мерку сильнейших в Единой лиге, да и в Евролиге дела у 
«химчан» идут так неважно, что в отставку был отправ-
лен главный тренер команды Римас Куртинайтис. Но 
по потенциалу «Химки» однозначно способны на боль-
шее. Плюс УНИКС с 2018 года никак не мог выиграть на 
выезде в Подмосковье. Так что казанцы если и счита-
лись в этом матче фаворитом, то скорее номинально.

В итоге игра получилась сверхупорной. Лидер в 
матче менялся 19 раз, 17 раз табло показывало равный 
счет. Ну а в концовке нервы чуть крепче оказались у го-
стей — 93:87. «Химчанам» не помогло даже выдающее-
ся выступление Алексея Шведа, набравшего 33 очка.

— Я всего 48 часов нахожусь на посту исполняющего 
обязанности главного тренера команды, поэтому хочу 
поблагодарить ребят, которые поверили в то, что я им 
пока предложил, — отметил и.о. главного тренера «Хи-
мок» Андрей Мальцев. — У нас была всего одна трени-
ровка и два видео. Те акценты, которые мы хотели сде-
лать, сделаны были. Где-то нам не повезло, где-то мы со-
вершили маленькие глупые ошибки, от которых, воз-
можно, будет легко избавиться, пообщавшись с игро-
ками на ближайшей тренировке. Спасибо им за то, что 
они старались.

Не отставать от УНИКСа старается краснодарский 
«Локомотив-Кубань», который на выезде обыграл дру-
гого своего соседа по турнирной таблице, «Нижний 
Новгород» — 94:73. Обе команды подошли к очному 
матчу с сериями из двух поражений, но прервалась 
только краснодарская. Решающими стали первая и 
четвертая 10-минутки, каждую из которых «Локо» вы-
играл с двукратным преимуществом. 

— Рад за команду! — не скрывал эмоций наставник 
«железнодорожников» Евгений Пашутин. — У нас был 
сложный период, за время которого провели несколь-
ко неудачных матчей. В последние дни хорошо порабо-
тали на тренировках, делая акцент на то, чтобы улуч-
шить защиту, вернуть себе подвижность, а главное — 
разобраться с подбором. Сегодня нам удалось взять 
под контроль этот компонент, хотя мы и уступили, но с 
небольшой разницей.

Что касается остальных матчей, пермская «Парма» в 
гостях разгромила красноярский «Енисей» — 86:52, а 
польская «Зелена Гура» одолела минский Цмоки — 80:75.

Вчера свой матч провел и лидер регулярного чемпи-
оната, питерский «Зенит». Чем завершился его вояж к 
таллинскому «Калеву», стало известно уже после под-
писания этого номера в печать. 

Без учета зенитовского матча топ-8 «регулярки» 
Единой лиги выглядит следующим образом: «Зенит» 
(10 побед — 1 поражение, 90,9% побед), ЦСКА (10 — 2, 
83,3%), УНИКС (9 — 4, 69,2%), «Локомотив-Кубань» 
(9 — 5, 64,3%), «Нижний Новгород» (6 — 4, 60%), «Зеле-
на Гура» (5 — 5, 50%), «Автодор» (5 — 5, 50%), «Химки» 
(5 — 6, 45,6%).  

Армейцы (в синем) справились с «Автодором» даже без своего 
главного снайпера Майка Джеймса.

ТЕННИС Игроки 
остались 
без тренировок 
перед 
Australian Open

КОРТ ТОЛЬКО 
СНИТСЯ
Анна Козина

И без того жесткий карантин, 
устроенный организаторами 
перед Australian Open в качест-
ве меры безопасности, превра-
тился для некоторых участни-
ков в сплошной кошмар. В об-
щей сложности 72 теннисиста, 
прибывших в Австралию, про-
ведут две недели запертыми в 
гостиничных номерах. Без воз-
можности проводить трениров-
ки.

Все эти игроки пострадали 
из-за того, что на трех чартер-
ных рейсах, которыми они ле-
тели в Мельбурн из Лос-Андже-
леса, Абу-Даби и Дохи, было вы-
явлено по одному пассажиру с 
положительным тестом на ко-
ронавирус. Один из них — это 
тренер Бьянки Андрееску. Двое 
других вообще не имеют ника-
кого отношения к теннису. Тем 
не менее в полном заточении 
оказались, например, Викто-
рия Азаренко, Марта Костюк, 
Анжелика Кербер, Белинда Бен-
чич, наши Светлана Кузнецова 
и Вероника Кудерметова. 

Такой сценарий не был про-
писан заранее. Так что многие 
теннисисты, мягко говоря, не-
годуют. А первая ракетка мира, 
действующий чемпион  австра-
лийского «Большого шлема» 
серб новак Джокович, который 
ранее входил в совет игроков 
ATP, даже написал письмо ди-
ректору Australian Open Крэйгу 
Тайли с просьбой обеспечить 
равные условия для всех. Как 
сообщает Punto de Break, Джо-
кович попросил предоставить 
тренировочный инвентарь в 
каждый номер, разместить как 
можно больше теннисистов в 
частных домах с тренировоч-
ными кортами, сократить пол-
ную изоляцию за счет проведе-
ния большего количества те-
стов, позволить игрокам посе-
щать своих наставников при 
условии отрицательных тестов.

Но письмо Новака подня-
лось выше — на правительст-
венный уровень. Премьер- 
министр штата Виктория Дэ-
ниел Эндрюс ответил Джоко-
вичу и прочим недовольным 
жесткое «нет», ведь перед ви-
русом все равны. Тем более 
что случаи заражения в «пузы-
ре» на  Australian Open продол-
жаются. Положительный тест 
сдал член телевизионной груп-
пы, прилетевший в Мельбурн 
частным рейсом из Лос-Анд-
желеса.  

ФУТБОЛ 

Аргентинец 
может 
пропустить 
до 12 матчей
за удаление 

МЕССИ ЖДЕТ
ВЕРДИКТА
Сергей Литвинов

Сегодня будет принято реше-
ние по возможной дисквалифи-
кации нападающего «Барсело-
ны» Лионеля Месси после уда-
ления в финале Суперкубка Ис-
пании против «Атлетика» (2:3).

Как сообщает портал RAC1, 
если комитет по проведению 
соревнований сочтет поведе-
ние Месси, ударившего игрока 
соперника Асьера Вильялибре 
по затылку, агрессивным, то 
минимальный срок наказания 
для Лионеля составит четыре 
встречи, а максимальный — 12. 
К слову, наказания, наложен-
ные на футболистов по итогам 
поединка за Суперкубок, рас-
пространяются на все нацио-
нальные турниры Испании.

— Имея за плечами столь 
многолетний опыт, Месси зна-
ет, когда может играть, а когда 
нет. Он решил выйти на поле, 
вот и все. Будет лучше, если я не 
буду говорить об удалении. Не 
знаю, сколько раз на нем фоли-
ли. Он пытался обводить, но у 
него это не получалось, — про-
комментировал случившееся 
главный тренер «Барселоны» 
Рональд Куман.

В свою очередь Вильялибре 
отметил, что удаление Месси 
было заслуженным. 

— Не хотелось бы говорить о 
том эпизоде. Все команды нару-
шают правила, в том числе и 
«Барселона». Я поставил кор-
пус, чтобы Месси не прошел 
дальше, а он разозлился и уда-
рил меня по лицу. Считаю, это 
очевидная агрессия, — сказал 
Вильялибре.  

МЕЖДУ ТЕМ

Капитан «Вашингтона» Алек-

сандр Овечкин забросил свою 

первую шайбу в новом сезоне 

Национальной хоккейной лиги. 

Знаменательное событие прои-

зошло в матче с «Питтсбургом», 

правда, гол россиянина не помог 

«столичным» избежать пораже-

ния в серии буллитов — 3:4.

Шайба в ворота «пингвинов» ста-

ла для Овечкина уже 707-й в регу-

лярных чемпионатах НХЛ. Всего 

в одном шаге — Майк Гартнер, за-

нимающий седьмую строчку в 

списке лучших снайперов за всю 

историю лиги.

Подготовил Илья Соболев
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